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Мы в сети

«Европу 
расколола  
не Россия,  

а агрессивная 
политика США»,

– Стивен Коэн, 
профессор 

Принстонского 
университета

 Айвар 
Байкенов, 

директор 
департамента 
аналитики АО 
«Асыл-Инвест»

Анна Видянова

Чем ближе к выборам президента Ка-
захстана, тем выше напряжение во-
круг курса тенге. Нацбанк все еще 

придерживается ранее озвученной валют-
ной политики на удержание курса тенге на 
уровне 170-188 за доллар, но звучащие из-
за рубежа прогнозы по девальвации нака-
ляют эту ситуацию. Аналитики же предпо-
лагают, что финрегулятор будет ослаблять 
тенге, но незначительно и постепенно.

Поддержание курса тенге не могло 
пройти бесследно для резервов Нацбанка. 
«На поддержку курса в 2014 году был на-
правлен достаточно внушительной объем 
иностранной валюты, особенно на пике 
девальвационных ожиданий, которые на-
блюдались с середины ноября до середины 
января текущего года. В целом в течение 
2014 года на поддержку курса тенге могло 
быть направлено более $10 млрд», – пред-
полагает Айвар Байкенов, директор депар-
тамента аналитики АО «Асыл-Инвест».

Сейчас ситуация как на валютном рын-
ке, так и на денежном стабилизировалась – 
объемы торгов и процентные ставки резко 
упали. «К тому же были приняты совмест-
ные меры Нацбанка с правительством. На-
блюдается восстановление российского 
рубля. Все это говорит о том, что со сто-
роны Нацбанка в настоящий момент рас-
ходы на поддержание курса уже не столь 
значительны. При этом регулятор плавно 
отпускает курс», – отметил аналитик.

Подвергнется ли валютная политика 
Нацбанка РК корректировке в 2015 году, 

скорее всего, станет ясно после прези-
дентских выборов. Но уже сейчас возмож-
ный переход Нацбанка на инфляционное 
таргетирование ставится под сомнение. 
«Очевидно, в части осуществления эффек-
тивной монетарной политики наиболее 
актуальным является вопрос нормализа-
ции ожиданий по тенге и участия Нацбан-
ка на форвардном рынке доллар – тенге. 
В связи с этим заявления о скором пере-
ходе на инфляционное таргетирование 
кажутся как минимум преждевременны-
ми. При низком качестве и сомнительной 
достоверности статистических данных по 
инфляции, а также учитывая постоянную 
волатильность денежной базы из-за интер-
венций на валютном рынке, вызываемых 
периодическими всплесками недоверия 
к тенге, эффективность инфляционного 
таргетирования в таких условиях была бы 
под вопросом. В условиях необходимости 
либерализации курса инфляция цен через 
импортную составляющую будет неиз-
бежна, и Нацбанк не сможет удерживать 
ее в диапазонах, которые обычно заявляет 
(6-8%)», – считает Ануар Ушбаев, управля-
ющий партнер Tengri Partners.

Собеседник подчеркнул, что он полно-
стью поддерживает стремление Нацбанка 
РК перейти на инфляционное таргетиро-
вание. «Но говорить об этом еще слишком 
рано. На мой взгляд, лучше пока прорабо-
тать инфраструктуру, протестировать ка-
налы трансмиссии, создать более гибкий 
и прозрачный режим валютного курса с 
более глубоким форвардным рынком и 
потом говорить о переходе на инфляци-

онное таргетирование», – считает Ануар 
Ушбаев.

Он акцентирует, что при таком высоком 
уровне долларизации эффективность про-
центного канала будет сильно ограничена 
долей тенге в широких агрегатах. «Если 
провести успешную дедолларизацию и 
значительные реформы в архитектуре 
денежного рынка, а также в принципах 
участия в нем Нацбанка РК, то разговоры 
об инфляционном таргетировании станут 
намного более уместными», – сообщил 
Ануар Ушбаев.

Политика властей России, которая так-
же оказывает влияние на курс тенге, по-
хоже, не проходит бесследно. Курс рубля 
к тенге, наконец, укрепился до 3,67. Рубль 
по отношению к доллару также показал 
тенденцию на укрепление. К слову, если 
в марте официальный средневзвешен-
ный курс рубля к доллару составлял 60,3, 
то в апреле он достиг 54,5. В то же время 
укрепление валюты России выгодно не 
всем. По информации российских СМИ, 9 
апреля первый зампред комитета Госду-
мы по промышленности Владимир Гуте-
нев сообщил, что чрезмерное укрепление 
рубля ударит по конкурентоспособности 
отечественных компаний-экспортеров. 
По предварительным расчетам Министер-
ства экономического развития, к 2018 году 
доллар может достигнуть 40 рублей. Но 
этот сценарий, по прогнозам ведомства, 
может реализоваться, если цены на нефть 
поднимутся до $100 за баррель, а санкции 
против России постепенно снимут.

Поддержка тенге дорого 
обходится Казахстану

ИЗДАЕТСЯ С 2005 ГОДА
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ДОХОДЫ  
НАСЕЛЕНИЯ 
ВЫРОСЛИ НА 4,1%

Средняя заработная плата за февраль со-
ставила более 120 тыс. тенге. Среднедуше-
вые номинальные доходы населения в февра-
ле текущего года в сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года с учетом инфляции 
в реальном выражении выросли на 4,1% и со-
ставили 62,3 тыс. тенге. Об этом сегодня на 
брифинге в Службе центральных коммуни-
каций при Президенте РК сообщил председа-
тель Комитета по статистике Министерства 
национальной экономики Республики Ка-
захстан Алихан Смаилов. Среднемесячная 
номинальная заработная плата 1 работника, 
по оценке в феврале 2015 года, составила 120 
975 тенге. «Численность безработных, по 
оценке в марте текущего года, составила 460 
тыс. человек, уровень безработных составил 
5% к экономически активному населению», 
– добавил он. Вместе с тем цены на продо-
вольственные товары повысились на 1,6%, 
платные услуги для населения – на 2,2%, 
непродовольственные товары подешевели 
на 0,6%. Цены предприятий-производите-
лей на промышленную продукцию в марте 
2015 года по сравнению с декабрем 2014 года 
снизились на 14,8%. По отрасли «торговля» 
индекс физического объема в январе-мар-
те 2015 года составил 103,1%. По данным 
пресс-службы комитета, объем розничной 
торговли составил 1310,6 млрд тенге и уве-
личился на 3,6% по сравнению с январем-
мартом 2014 года. Объем оптовой торговли 
за январь-март 2015 года составил 3143 млрд 
тенге и увеличился на 2,9% по сравнению с 
январем-мартом 2014 года. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

АЛЕКСЕЙ ОГАЙ, 
ЭНДРЮ РУПЕРТ

прекратили полномочия членов со-
вета директоров АО «Самрук-Энер-
го»

АРЫН ОРСАРИЕВ
назначен ректором Павлодарско-
го государственного университета 
имени С. Торайгырова

АСКАР  
КАНАФИН

избран председателем совета ди-
ректоров АО «Страховая компания 
«Amanat Insurance»

АСХАН  
БАЙДУВАЛИЕВ

назначен начальником управления 
здравоохранения Алматинской об-
ласти

БИКЕШ 
КУРМАНГАЛИЕВА

назначена председателем правле-
ния АО «Национальный инфоком-
муникационный холдинг «Зерде»

ВАЛЕРИЙ ЛИ
назначен первым заместителем 
председателя правления АО «Сам-
рук-Энерго»

ДАУЛЕТ  
ЗАКАРЬЯНОВ

назначен начальником управления 
по делам религий Павлодарской об-
ласти

КАНЫШ  
МОЛДАБАЕВ

назначен заместителем председате-
ля правления АО «Самрук-Энерго»

КЁРТВУД  
ХИЛЛМАН 

вошел в состав совета директоров 
АО «Разведка Добыча «КазМунай-
Газ» (РД КМГ) 

ОЛЖАС  
ТОХТАРОВ

назначен независимым директором 
АО «Национальный управляющий 
холдинг «КазАгро»

КАДРОВЫЕ 
ПЕРЕСТАНОВКИ 
И НАЗНАЧЕНИЯ

// АКТУАЛЬНО

КАЗАХСТАН

Айнагуль Елюбаева

В Казахстане с начала текущего года 
заключено свыше 3,5 тыс. договоров, 
направленных на развитие казах-

станского содержания. Такие данные на 
брифинге в Службе центральных комму-
никаций привел председатель Комитета 
индустриального развития и промышлен-
ной безопасности Республики Казахстан 
Аманияз Ержанов. «Заключено свыше 800 
меморандумов на сумму 1,4 трлн тенге, по 
которым заключено более 3,5 тыс. догово-
ров на сумму более 700 млрд тенге, что в 
процентном выражении составляет 56,6% 
от всех заключенных меморандумов. По 
социальным меморандумам между аки-
матами и национальными компаниями, 
холдингами, крупными системообразу-
ющими предприятиями сохранено более 
300 тыс. рабочих мест», – рассказал он. 
При этом он отметил, что за последние 4 
года объемы закупок товаров, работ и ус-
луг в Казахстане выросли на 2,5 млрд тен-
ге, а доля местного содержания в них вы-
росла на 15% и составила 63,2%.

Агентством по развитию местного со-
держания совместно с регионами, систе-
мообразующими предприятиями, НПП 
проведен анализ и мониторинг по всем 
отраслям обрабатывающей промышлен-
ности. «Республиканская акция «Сделано 
в Казахстане», проводимая по инициативе 
главы государства Нурсултана Назарбае-
ва, вызвала большой резонанс в обществе. 
К ее реализации подключились не только 
государственные органы и институты раз-
вития, но и общественные организации и 
молодежные движения. Прежде всего, ак-
ция направлена на поддержку отечествен-
ного бизнеса, повышение информирован-
ности населения о товарах, производимых 
в нашей стране», – пояснил Аманияз Ержа-
нов.

Он подчеркнул, что министерством 
проводится работа в части популяриза-
ции местного содержания, направленная 
на продвижение отечественной продук-
ции через последовательную и поэтапную 
разъяснительную работу путем эффек-
тивной координации совместных усилий 
заинтересованных государственных ор-
ганов, национальных компаний и обще-
ственных объединений.

Так, разработан проект комплексно-
го плана по популяризации продукции  
отечественного производства на долго-
срочный период, включающий 10 разде-
лов, в том числе: разработку инфографики 
(раскрытие мультипликативного эффек-
та, от покупки казахстанских товаров); 

распространение социальных и «вирус-
ных» роликов в СМИ и общественных ме-
стах; запуск тематических телепередач 
«Почему казахстанское»; пропаганду сре-
ди учащихся; проведение конкурсов «Сел-
фи с казахстанским товаром»; проведение 
промоакций на региональном уровне и 
другое. По многим мероприятиям про-
рабатываются вопросы распространения 
через средства массовой информации.

По всему Казахстану был объявлен кон-
курс и в итоге разработан единый логотип 
для продукции, произведенной в стране, 
автором которого является карагандин-
ский графический дизайнер ТОО РА «Ав-
рора» Екатерина Рукшенене. В настоящее 
время идет активное сотрудничество с 
местными исполнительными органами 
по распространению логотипа в торговых 
сетях. Так, на сегодняшний день единый 
логотип установлен более чем в 15 тыс. 
торговых точках страны.

«В этом году продолжена работа по 
организации форумов по местному со-
держанию в регионах, где основным по-
требителям представлена возможность 
встретиться с казахстанскими производи-

телями и обсудить вопросы размещения 
заказов. Уже проведены такие форумы и 
диалоговые площадки по казахстанскому 
содержанию в Карагандинской, Южно-
Казахстанской, Павлодарской, Актюбин-
ской областях. ТОО «Корпорация Казах-
мыс» в апреле в Астане запланировано 
проведение ежегодного форума по мест-
ному содержанию», – добавил Аманияз 
Ержанов.

В свою очередь председатель агентства 
по развитию местного содержания АО 
«NADLoC» Кайрат Бектургенев, отвечая 
на вопрос журналистов, подчеркнул, что 
доля местного содержания в закупках ТОО 
«Тенгизшевройл» в текущем году будет до-
ведена до 44%. 

«Был заключен меморандум, где ого-
ворены все направления по увеличению 
местного содержания, была договорен-
ность по увеличению в данном проекте 
местного содержания до 44%. Эта работа 
не одного месяца, не одного года, эта рабо-
та планомерно продолжается и идет даль-
ше. По итогам проведенной работы могу 
сказать, что порядка 79 компаний попали 
в базу поставщиков компании «Тенгиз-

шевройл», это говорит о том, что эти ком-
пании будут дальше рассматриваться», – 
рассказал он.

По данным главы агентства, уже есть 
договоренность по поставке металлокон-
струкций в объеме 56 тыс. тонн казах-
станской компанией «Ерсай», также есть 
соглашение с компанией «Белкамит» по 
поставке толстостенных сосудов на про-
ект «Тенгиз».

Кроме того, глава агентства отметил, 
что в «реестре товаров, работ и услуг, ис-
пользуемых при проведении операций по 
недропользованию и их производителей» 
в настоящий момент зарегистрировано 
679 компаний-недропользователей и под-
рядчиков, порядка 24 тыс. поставщиков; 
проведено свыше 202 000 закупок. Еже-
дневно портал принимает порядка 100 000 
посетителей. 

«Также нами на постоянной основе 
проводится выявление самых востребо-
ванных товаров в Казахстане, определяет-
ся список. По итогам последнего анализа 
было выявлено порядка 150 товарных по-
зиций по шести основным отраслям про-
мышленности», – уточнил Бектургенев.

Заключено свыше 3,5 тыс. 
договоров по развитию 
казсодержания

Все чаще из европейских 
стран звучат недовольства 
относительно политики 

Соединенных Штатов. Ученые, 
экономисты, чиновники 
обвиняют Америку в двойных 
стандартах, агрессивной 
политике. В этом свете грядущие 
выборы в США могут принести 
немало перемен в правительстве. 
В последнюю неделю прозвучало 
много интересных высказываний

Лукашенко: «Мы воевать 
не собираемся»
Президент Беларуси, на днях напомнил, 
что Беларусь была и остается мирной стра-
ной. «Мы воевать не собираемся. А если 
кому-то захочется, мы достойно его встре-
тим, – отметил он. – Но таких врагов у нас 
пока еще нет. Поэтому живите спокойно. 
Все у нас наладится и образуется». 

Коэн: «Европу расколола  
не Россия, а агрессивная  
политика США»
«Раскола в ЕС, якобы вызванного «дей-
ствиями России на Украине», могло бы не 
быть, если бы Соединенные Штаты отка-
зались от агрессивной кампании против 
Москвы», – полагает профессор Принстон-
ского университета Стивен Коэн. Коэн 
обращает внимание на заголовки в аме-
риканских СМИ, посвященные встрече 
греческого премьера Алексиса Ципраса 
и президента России Владимира Путина 
в Москве. «Американским СМИ следова-
ло бы задаваться вопросом: не является 
ли политика США в отношении России 
по украинскому кризису истинной при-
чиной разлада внутри Европы. Действия 
США раскололи ЕС, и именно поэтому 
канцлер ФРГ Ангела Меркель и президент 
Франции Франсуа Олланд в панике поле-

тели в Минск. Политика Вашингтона вела 
к войне, и было необходимо сделать все 
возможное, чтобы остановить огонь», – 
уверен политолог.

Рэнд Пол: «Россия стала, скорее, 
источником проблем, а не их 
решением»
Возможный кандидат в президенты США 
от Республиканской партии, сенатор от 
штата Кентукки Рэнд Пол назвал Россию 
«источником проблем». По словам сена-
тора, была надежда, что Россия готова 
присоединиться к тем, кто хочет «сделать 
мир лучше». Об этом он сказал в интервью 
программе Meet the press («Встреча с прес-
сой») канала NBC. «За последний год Рос-
сия стала, скорее, источником проблем, а 
не их решением», – заявил республиканец. 
По его словам, когда Россия помогла до-
говориться о вывозе сирийского химиче-
ского оружия, появилась надежда, что она 
готова присоединиться к тем, кто хочет 
«сделать мир лучше». Однако после при-
соединения к ней Крыма и «вторжения» 
в Украину эти надежды «быстро разби-
лись», – заявил Пол.

Клинтон: «Я буду 
баллотироваться на пост 
президента»
«Каждый день американцам нужен чем-
пион. Я хочу быть таким чемпионом», – 
приводится на сайте цитата кандидата 
в президенты, под которой стоит подпись 
бывшей первой леди США.

Штайнмайер: «Еще слишком 
рано говорить о прекращении 
конфликта на Украине»
Об этом заявил глава МИД Герма-
нии Франк-Вальтер Штайнмайер, пи-
шет «Украинская правда». «Еще слишком 
рано говорить о прекращении конфликта 
на Украине», – заявил он в Берлине, сооб-
щает пресс-служба ведомства в «Твитте-
ре». При этом Штайнмайер подчеркнул, 

что речь в Минских соглашениях идет не 
только о прекращении огня. «Речь идет 
также о запуске политического процесса в 
Украине», – добавил он.

Патрушев: «Позиции по Йемену 
и Украине показывают двойные 
стандарты США»
Позиция Вашингтона по конфликту в Йе-
мене свидетельствует о двойных стандар-
тах США, считает секретарь российского 
Совета безопасности Николай Патрушев. 
«США и ряд их союзников оценили собы-
тия в Йемене как госпереворот и призва-
ли обеспечить, вплоть до мер военного 
воздействия, возвращение Хади к власти. 
Кстати, у Хади к этому времени срок пре-
зидентских полномочий уже истек», – за-
явил Патрушев в интервью газете «Из-
вестия». По его словам, напрашивается 
аналогия с ситуацией на Украине, где 
законно избранный президент Виктор 
Янукович также был вынужден покинуть 
вначале Киев, а затем и страну. «Но в том 
случае американцы и европейцы те со-
бытия госпереворотом не признали, а 
немедленно объявили, что покинувший 
страну президент утратил легитимность 
как глава государства. Подчеркну очевид-
ные двойные стандарты, которые США, 
а за ними якобы «прогрессивная» обще-
ственность, традиционно используют 

при оценке аналогичных событий», – до-
бавил Патрушев. 

Нарышкин: Политика США – 
«безнаказанный экономический 
разбой» 
Спикер Госдумы Сергей Нарышкин счи-
тает санкции против России и «атмосферу 
информационной истерии» вокруг поли-
тики Москвы элементами, которые нужны 
США для «безнаказанного экономического 
разбоя», отмечается в статье, опубликован-
ной «Ведомостями». Нарышкин отметил, 
что США планируют заключить жесткое 
и всеохватное экономическое соглашение 
с Евросоюзом, где Европе «уготована роль 
младшего партнера». Он опасается, что 
США за счет договора NAFTA (между США, 
Мексикой и Канадой) и новых соглашений 
о Трансатлантическом торгово-инвести-
ционном партнерстве и о Транстихооке-
анском партнерстве значительно снизят 
роль ВТО, которая может оказаться «за-
ложником келейно выработанных правил 
торговли и инвестирования».

Европу расколола 
агрессивная политика США
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В РК ПЛАНИРУЮТ 
ВВЕСТИ БАНКРОТСТВО 
ФИЗЛИЦ

В Казахстане разрабатывается концепция 
законопроекта о банкротстве физических 
лиц, сообщила руководитель управления по 
работе с задолженностью Комитета государ-
ственных доходов Министерства финансов 
РК Айгуль Уалиева. «На сегодня нами, как 
уполномоченным органом, совместно с экс-
пертами Всемирного банка проводится ра-
бота по разработке концепции проекта бан-
кротства физических лиц и проекта самого 
закона», – сказала Айгуль Уалиева на заседа-
нии «круглого стола» «Нововведения в законо-
дательстве о реабилитации и банкротстве» в 
пятницу. «Сроки введения данного закона не 
уточнены и не утверждены. Ориентировочно 
он должен вступить в действие одновременно 
со всеобщим декларированием», – добавила 
она. Как проинформировала руководитель 
управления, в ходе предварительной работы 
над законопроектом выяснилось, что основ-
ная задолженность физических лиц – займы 
у банков второго уровня. «И сейчас у нас идет 
обсуждение с банками второго уровня, на-
сколько они готовы пойти на этот шаг, чтобы 
проводить списание выданных кредитов, 
которые на сегодня не погашены. Там есть 
некоторые вопросы, касающиеся налогообло-
жения, то есть у банков возникают обязанно-
сти по удержанию налога в случае списания 
кредиторской задолженности по физическим 
лицам. Данный вопрос сейчас прорабатывает-
ся», – отметила Айгуль Уалиева. По ее словам, 
в феврале Казахстан посетили эксперты Все-
мирного банка. Они встречались с представи-
телями Нацбанка, банками второго уровня, 
в конце апреля планируется их повторный 
приезд. «Ориентировочно к июлю у нас дол-
жен быть проект концепции к данному закону, 
который должен быть отработан с заинтере-
сованными госорганами, банками второго 
уровня, одобрен экспертами Всемирного бан-
ка», – рассказала она. «Сейчас говорить о том, 
какая категория будет подпадать, какие виды 
задолженности будут подлежать списанию, 
еще преждевременно, потому что концепция 
только в стадии разработки», – заключила Ай-
гуль Уалиева. Ранее сообщалось, что институт 
банкротства физлиц введут в Казахстане не 
ранее 2018 года. Напомним, что в августе 2014 
года президент Казахстана Нурсултан Назар-
баев поручил Национальному банку и прави-
тельству разработать механизм банкротства 
физических лиц. (КазТАГ)

ПОКУПКИ АВТО ЗА 
ГРАНИЦЕЙ РАЗОРЯЮТ 
АВТОЗАВОДЫ В РК

Если заводы остановятся – заработков не 
будет, считает глава государства. Казахстан-
цы, которые приобрели автомобили за грани-
цей, способствуют разорению отечественных 
автомобильных заводов, считает президент 
Казахстана Нурсултан Назарбаев. «Чем дешев-
ле товар, тем он более конкурентный. Поэто-
му Япония, США, ЕС так усиленно обороняют 
свой внутренний рынок от конкурентов. Если 
промышленность не развивается, внутренний 
рынок захватывают иностранные компании. 
Будем уступать конкуренции – будут зани-
мать.  В общем-то нормально. Для населения 
это неплохо», – сказал Назарбаев на форуме 
молодежи «С Лидером нации к новым побе-
дам!». «То, что казахстанцы купили несколько 
десятков тысяч дешевых машин, они обогати-
лись. Товары пошли дешевые и качественные 
к нам. Но казахстанцы не понимают другого, 
в данном случае: да, они купили, это сейчас 
хорошо. Но они посадят наши предприятия 
автомобильные, пищевые, а там же они и ра-
ботают, эти казахстанцы. Заработки получа-
ют там. Если  заводы остановятся, у них тех 
заработков не будет и они не смогут покупать 
даже те дешевые продукты. Вот в чем вторая 
сторона. Палка о двух концах», – отметил пре-
зидент. (ИА «Новости-Казахстан»).

РФ ВЫПЛАТИТ  
1,8 МЛРД РУБЛЕЙ  
В КАЧЕСТВЕ ПЕНСИЙ 
КАЗАХСТАНЦАМ

Беларусь сама оплачивает за стаж после 
1992 года гражданам, переехавшим в РФ. Рос-
сийской Федерации придется дополнительно 
выплатить в 2016 году 1,8 млрд рублей в виде 
пенсий казахстанцам, переехавшим на по-
стоянное место жительство в РФ, сообщает 
заместитель директора департамента пенси-
онного обеспечения Министерства труда и 
социальной защиты РФ Светлана Комарова. 
«Мы не учитывали 2002-2007 год включитель-
но по Казахстану. Мы учитывали по тем прин-
ципам, которые мы предлагали заложить в до-
говор, стоимость договора в 2016-2018 годах 
рассчитывали по статистическим данным, 
которые у нас есть в персонифицированном 
учете, граждане, естественно, мы брали тех 
граждан, которые выйдут на пенсию в 2016-
2018 годах, и по тем миграционным потокам, 
которые нам предоставила миграционная 
служба. Тот, кто у нас здесь получил разреше-
ние на работу, легально работает, получил вид 
на жительство или гражданство», – сказала С. 
Комарова на заседании консультативного ко-
митета по миграционной политике при кол-
легии Евразийской экономической комиссии 
(ЕЭК) в среду. «Цифры неутешительные. В 
отношении Армении договор распространит-
ся на 15,5 тыс. граждан и будет стоить в 2016 
году 1,3 млрд рублей - это огромные деньги. 
В отношении Республики Казахстан числен-
ность, на которую распространится договор, 
21,3 тыс. человек и, соответственно, расходы 
1,8 млрд рублей в 2016 году», – сказала она, 
уточнив, что речь идет о тех гражданах, кото-
рые переехали в РФ и будут получать пенси-
онные выплаты по соответствующему дого-
вору. «Это дополнительно, кому мы назначим 
пенсии по договору», - сказала она. При этом, 
по ее словам, Белоруссия сама оплачивает за 
стаж после 1992 года гражданам, переехав-
шим в РФ. «Мы еще Киргизию посчитали, там 
33,3 тыс. человек и договор будет стоить по-
рядка 3-2,9 млрд рублей», – сказала С. Комаро-
ва. (КазТАГ)

популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Валентина Нейштет

В Алматы закончилось строительство 
жилого комплекса премиум-класса 
Esentai Apartments, ознаменовав-

шее собой завершение третьей фазы про-
екта Esentai Park. Три зеркальных жилых 
дома представляют собой гармоничную 
проекцию современного города, которая 
окружена зеленой средой дизайнерского 
ландшафта и садовой архитектуры. По 
замыслу создателей, проект может кон-
курировать с современными архитек-
турными строениями мировых столиц и 
крупнейших городов. 

«Если бы физически было возмож-
но перенести этот проект из Алматы в 
Нью-Йорк, Лондон или Париж, он был бы 
конкурентоспособным на любом из этих 
рынков. Также идея была в том, чтобы 
связать его с культурой именно самого 
Алматы. Весь ансамбль Esentai Park соз-
дает комфортные условия, чтобы жить, 
работать и отдыхать, не покидая террито-
рию комплекса», – говорят организаторы.

Архитектором проекта выступило 
международное бюро Skidmore, Owings & 
Merrill (SOM), которое, нужно отметить, 
создало такие уникальные проекты, как 
Пекинский финансовый центр, Синга-
пурский финансовый центр, Freedom 
Tower в Нью-Йорке, Canary Warf в Лондо-
не и Бурдж Халифа в Дубае. Строитель-
ством комплекса занималась турецкая 
компания ENKA, специализирующаяся 
на инжиниринге и менеджменте про-
ектов. Общая стоимость проекта Esentai 
Park превысила $1,5 млрд за весь период 
строительства, финансирование осуще-
ствил «Казкоммерцбанк». 

Учитывая сейсмическую специфи-
ку Алматы, компания привлекла одну 
из самых известных инжиниринговых 

компаний Leslie E. Robertson Associates 
(LERA). Отметим, что это единственная 
американская компания, которая име-
ет лицензию на строительство зданий в 
Японии. Большая часть проектов компа-
нии LERA входит в топ-10 самых высоких 
зданий мира, построена в зоне повышен-
ной сейсмической активности. Высокие 
стандарты, которые были применены к 
созданию Esentai Apartments, значитель-
но превышают нормы и требования по 
сейсмоустойчивости, используемые для 
аналогичных зданий в сейсмоопасных 
городах мира, таких как Сан-Франциско, 
Лос-Анджелес и Токио. 

«Когда я прибыл в Алматы, одним из 
самых впечатляющих моментов было то, 
каким зеленым оказался город, располо-
жившийся у подножия Тянь-Шаньских 
гор. Получив предложение работать 
над проектом Esentai Apartments, мы в 
первую очередь изучили сейсмическую 
специфику района, где расположен го-
род, изучили грунт, на котором постро-
ен комплекс, и постарались применить 
с учетом полученных данных весь свой 
огромный опыт. И мы с уверенностью 
можем сказать, что Esentai Apartments 
– это уникальный проект, не имеющий 
аналогов во всей Центральной Азии», – 

делится впечатлениями Мустафа Абадан, 
управляющий партнер Skidmore, Owings 
& Merrill.

Отметим, что апартаменты Esentai 
Apartments представлены в эксклю-
зивной чистовой отделке вместе с ос-
нащением апартаментов необходимой 
бытовой техникой премиум- класса – 
Gaggenau и Miele, а также встроенной 
немецкой кухонной мебелью Bulthaup. 
столешницами из натурального кам-
ня, ванными комнатами с отделкой из 
мрамора, сантехникой Villeroy & Boch, 
Dornbrah и оборудованными прачеч-
ными. Роскошные тиковые террасы и 
витражные окна в пол являются неотъ-
емлемой частью практически каждых 
апартаментов. Это ключевой элемент, 
отличающий Esentai Apartments от дру-
гих проектов.

«Как компания с географией опера-
ций в более чем 45 странах мира и как 
главный подрядчик проекта, мы вло-
жили в проект много усилий и весь на-
копленный опыт. Мы рады, что нам по-
счастливилось стать частью проекта 
Esentai Park и установить эффективные 
деловые отношения с нашим партнером 
– «Казкоммерцбанком», – отмечает Мех-
мет Тара, руководитель и акционер ком-
пании ENKA.

Подобный проект в Казахстане реа-
лизуется впервые. В жилом комплексе 
есть все, что необходимо для комфорт-
ного проживания: премиальный торго-
вый центр, современный бизнес-центр 
класса «А», элитные бутики и рестора-
ны, SPA-салоны и фитнес-центр. Кроме 
того, Esentai Apartments расположены в 
деловом центре города – проспекте аль-
Фараби, что также является весомым 
преимуществом для успешных людей, 
ведущих деловой стиль жизни. 

«Мы завершили очень большой и до-
статочно сложный проект по уровню его 
технологичности, архитектуры, а так-
же сейсмоустойчивости. Как вы знаете, 
первый блок был сдан в эксплуатацию 
еще в 2008 году, строительство осталь-
ных двух блоков было приостановлено 
на период финансового кризиса. Два года 
назад мы снова взялись за их достройку, 
что стало одним из первых успешно реа-
лизованных проектов на базе компании 
по управлению стрессовыми активами 
банка (КУСА-2). Так как эта часть города 
является олицетворением нового облика 
Алматы, мы рады, что Esentai Park нако-
нец приобрел законченный вид», – ре-
зюмирует Магжан Ауэзов, председатель 
правления АО «Казкоммерцбанк».

Премиальность  
в каждой детали
В Алматы завершено строительство самого дорогого жилого 
комплекса в Казахстане

Антон Жданов

В связи с обострившимся кризисом во 
многих странах все чаще высказыва-
ются предложения начать печатать 

деньги. В конце января центробанк Евро-
союза объявил о начале количественного 
смягчения, которое в итоге приведет к 
тому, что в европейскую экономику по-
ступит порядка 1,1 млрд евро. Фактически 
станок будет работать до сентября 2016 
года, на что евро отреагировал сразу, сни-
зившись на 20%. О том, достаточно ли де-
нег в Казахстане, в интервью «Капитал.kz» 
рассказал Вячеслав Додонов, д.э.н., глав-
ный научный сотрудник Казахстанского 
института стратегических исследований 
при Президенте РК.

- После роста денежной массы РК на 
495% в последние 10 лет с начала года 
началось ее снижение. Не связано ли 
это, по вашему мнению, с желанием 
Нацбанка подавить растущую инфля-
цию или существуют иные причины?

- Денежная масса снижается потому, 
что снижаются ее основные компоненты, 
прежде всего, различные виды депозитов 
(наиболее крупный компонент в агрегате 
М2 «Другие депозиты в тенге и переводи-
мые депозиты в иностранной валюте не-
банковских юридических лиц»). Почему 
они снижаются – отдельный вопрос, сразу 
не скажешь. Могу предположить, что это 
результат девальвационных ожиданий 
прошлого года, когда и население, и биз-
нес перевели все излишки денег в валюту 
и ждут девальвации – в частности, ука-
занный компонент агрегата М2 вырос с 
начала года к октябрю примерно на 30%. 
Поскольку девальвации все нет, а сидение 
в депозитах не очень эффективно, начина-
ется постепенный выход из этих депози-
тов, их уменьшение, что и отражается на 
показателях денежной массы в целом.

- В некоторых странах чиновники 
(сведущие и нет) обращаются с прось-
бой начать печатать деньги. Как вы счи-
таете, почему Нацбанк РК не пойдет на 
этот шаг, особенно в свете отсутствия 
ликвидности, как говорят банкиры?

- Наверное, это ситуация, когда «дур-
ной пример заразителен». В данном случае 
дурной пример количественного смягче-
ния, которое практикуют ведущие цен-
тральные банки развитых экономик. Там, 
где это применялось, были определенные 
ситуации – ожидания дефляции, эконо-
мический спад (или ожидание спада), 
проблемы в финансовом секторе, тесная 
зависимость экономик от фондовых рын-
ков. Это особенности современного типа 
развитых экономик, очень сильно завя-
занных на финансовые рынки, в том числе 
в макроэкономическом отношении. Кро-
ме того, такая политика не является нор-

мальной, она применялась вынужденно 
– и в США, и в Великобритании, и в насто-
ящее время в еврозоне или Японии. Пото-
му что традиционные инструменты регу-
лирования не сработали в ходе борьбы с 
прошлым кризисом – снижение ставок не 
привело к оживлению рынков и кредит-
ной активности, поэтому центральные 
банки придумали такую модель стимули-
рования. Но она принципиально ущербна 
и несет очень высокие системные риски. В 
Казахстане нет ни необходимости в таких 
инструментах (поскольку наша экономи-
ка не зависит от локального фондового 
рынка), ни формальных предпосылок для 
нее (дефляции, например), ни возмож-
ности без ущерба для внутреннего рынка 
печатать деньги. 

- Что вы думаете по поводу курса 
евро после проведенных манипуляций 
центробанка ЕС?

- Стратегически курс евро должен сни-
жаться под действием политики ЕЦБ, на-
чавшего свою политику количественного 
смягчения. Правда, надо учитывать, что 
на данном факторе (включая ожидания 
этой политики, начавшиеся несколько 
месяцев назад) курс евро уже потерял 
около 20%, а потенциал падения не бес-
конечен. Кроме того, в случае отказа ФРС 
от повышения ставки, что также возмож-
но в этом году, евро может укрепиться 
относительно доллара. Но в целом, учи-

тывая весь контекст, включая известные 
европейские проблемы, перспективы 
евро скорее можно оценить как понижа-
тельные.

- Финансовые институты и агентства 
активно обсуждают существенный кри-
зис в развивающихся странах. Видите 
ли вы кризисные явления в Казахстане?

- Агентства судят постфактум – когда 
зафиксирован, допустим, спад ВВП, или 
значительное снижение курса националь-
ной валюты, они констатируют этот факт. 
Поскольку в Казахстане пока этого не про-
изошло, можно формально считать, что 
кризиса нет. Но есть давление на нашу эко-
номику, это тоже факт. Почти двукратное 
снижение цен на нефть в нефтедобываю-
щей экономике не может не оказать нега-
тивного влияния на нее. Пока это влияние 
нейтрализуется, в том числе на валютном 
рынке, в бюджетной сфере, в основных 
макроэкономических показателях – за 
счет реализации антикризисных мер, вы-
деления средств из Национального фонда, 
но давление есть. Например, по итогам 
января объем экспорта упал на 40% отно-
сительно января прошлого года – понятно, 
что это произошло из-за внешнего фак-
тора падения нефтяных цен. И понятно, 
что этот фактор будет давить на экспорт и 
другие статьи платежного баланса и даль-
ше. Поэтому кризисные явления нам еще 
предстоит увидеть, к сожалению.

- Ранее наши бизнесмены обраща-
лись к Нацбанку с просьбой провести 
девальвацию в связи с ситуацией с ру-
блем. Могли бы вы оценить прогнозы 
российской валюты и как ее стабилиза-
ция улучшит положение тенге?

- Я думаю, что справедливый курс ру-
бля находится в коридоре 50-60 рублей за 
доллар при сегодняшних ценах на нефть. 
Что касается тенге, то я считаю, что курс 
рубля на курс тенге не оказывает суще-
ственного влияния, соответственно, и 
его стабилизация не повлияет на тенге, 
курс которого обусловливается другими 
факторами – прежде всего, основными 
статьями платежного баланса – экспор-
том, сальдо торгового баланса, сальдо 
баланса первичных доходов, финансовым 
счетом и чистым притоком/оттоком ин-
вестиций.

- Одним из показателей надежности 
банковского сектора является долевое 
соотношение наличных и безналичных 
средств. Как вы считаете, каков сегодня 
уровень доверия к банковскому секто-
ру?

- У нас есть статистика денежных агре-
гатов на сайте Нацбанка. В агрегате «Де-
нежная база» есть показатель «наличные 
деньги вне НБК», по состоянию на февраль 
2015 года он составляет 1251 млрд тенге. 
Агрегат М3 (денежная масса) в целом со-
ставляет на ту же дату 12287 млрд тенге, 
так что доля наличных денег близка к 10%. 
Уровень доверия к банковскому сектору, 
по-моему, достаточно высок, и в последнее 
время не наблюдалось особых проблем, 
которые могли бы этот уровень заметно 
поколебать. Критерием доверия может 
быть объем депозитов населения, кото-
рый практически не менялся в последние 
несколько месяцев, хотя в январе и февра-
ле небольшое уменьшение произошло, но 
оно вряд ли вызвано снижением доверия, 
скорее, это сезонный фактор в совокупно-
сти с влиянием внешнего негатива на ка-
захстанскую экономику, который дошел и 
до уровня домохозяйств.

- Уровень монетизации по прогнозам 
Нацбанка в этом году составит 31,8-31,9. 
В 2012 году этот показатель составил 
36,4. С чем связано его снижение? Как 
отмечают экономисты, чем выше мо-
нетизация, тем больше денег у банков, 
чтобы давать кредиты обычным граж-
данам и предприятиям.

- С крупными странами нам равняться 
еще рано – не тот уровень развития финан-
сового сектора в целом. Уровень монетиза-
ции ниже показателя 2012 года не потому, 
что у банков меньше денег (их активы не 
уменьшались в течение последнего года), 
а потому что темпы роста номинального 
ВВП были выше, чем темпы роста денеж-
ной массы.

В экономике пока все спокойно
Кризисные явления нам еще предстоит увидеть
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ПОСТУПЛЕНИЯ 
В НАЦФОНД 
СОКРАТЯТСЯ ВДВОЕ

Активы Национального фонда достигли 
$69,739 млрд. Поступления в Национальный 
фонд Казахстана в этом году снизятся в 2 раза, 
до $10 млрд, считает директор департамента 
исследований АО «Halyk Finance» Сабит Ха-
кимжанов. «Если в предыдущие годы посту-
пало порядка $20 млрд, выводили с помощью 
трансфертов порядка $9 млрд, то в этом году 
мы прогнозируем, что будет поступление $10 
млрд и трансфертов будет порядка $15 млрд», 
– сказал С. Хакимжанов на ежегодной кон-
ференции Fitch в прошлый четверг. «К этому 
нужно добавить еще и потенциальную угрозу 
того, что для поддержания обменного курса и 
более-менее приемлемых кредитных условий 
эти требования к Национальному фонду уве-
личатся», – подчеркнул он. Как сообщалось, 
активы Национального фонда в марте 2015 
года достигли $69,739 млрд, уменьшившись 
за месяц на 2,74% (с начала года – на 5,2%).  
(КазТАГ)

АВТОМОБИЛИ  
В РК ПОДЕШЕВЕЛИ  
НА 17%

За первый квартал текущего года продано 
свыше 25 тыс. новых автомобилей Официаль-
ные продажи новых автомобилей на казах-
станском рынке в марте составили 8 тысяч 369 
единиц против 9 тысяч 221 единицы в фев-
рале. Таким образом, падение рынка соста-
вило 9,2% по сравнению с прошлым месяцем 
и 34,7% по сравнению с таким же периодом 
прошлого года. Такие данные предоставле-
ны Казахстанской ассоциацией автобизнеса 
(АКАБ).  За первый квартал 2015 года было 
продано 25 тысяч 385 автомобилей, что сви-
детельствует о падении рынка на 27,3% по 
сравнению с первым кварталом 2014 года. 
Среди легковых автомобилей наибольший 
рост продаж в количественном выражении 
по сравнению с февралем показали модели 
Renault. Вклад в рост продаж внесли автомо-
били казахстанского производства под брен-
дом Chevrolet. Также в пятерку лидеров вош-
ли бренды UAZ, Subaru, Nissan. Средняя цена 
легкового автомобиля в марте составила $18 
тыс. 958 против $22 тыс. 979 в прошлом году. 
Снижение средней стоимости автомобиля в 
годовом выражении составило 17% за счет 
скидочных акций. Доля автомобилей россий-
ского производства в официальных продажах 
новых автомобилей увеличилась. В марте она 
составила 75,4% против 55,8% по сравнению 
с аналогичным периодом прошлого года. 
Падение продаж автомобилей Lada, произве-
денных в России, компенсирует рост продаж 
автомобилей российского производства таких 
брендов как Renault, Toyota.  В структуре про-
даж по странам-производителям отмечается, 
что доля автомобилей японского происхожде-
ния снизилась с 6,37% в прошлом году до 4,9% 
в 2015 году. Узбекские производители также 
теряют свою долю и занимают 2,4% по сравне-
нию с 3,2%, которые были зафиксированы за 
такой же период прошлого года. Белорусские 
производители с брендом Geely с начала года 
закрепили за собой 1,5% продаж новых авто-
мобилей на официальном рынке. На автомо-
били казахстанского производства в марте 
текущего года пришлось 10,7% продаж. Это 
почти в два раза меньше, чем в 2014 году. Такие 
показатели продаж за прошедший месяц авто-
мобилей казахстанского производства можно 
объяснить ожиданием Программы льготного 
кредитования отечественных машин, старт 
которой планируется на конец апреля 2015 
года. Ориентировочно данная программа по-
зволит реализовать около 6 тыс. автомобилей. 
Помимо этого, основные игроки казахстан-
ского автомобильного рынка заявили о своей 
готовности приступить к реализации машин 
отечественного производства на территории 
Российской Федерации. Напомним, что 2014 
год даже с учетом снижения продаж в послед-
ние три месяца показал самые высокие пока-
затели за все время существования официаль-
ного автомобильного рынка Казахстана. Год 
был закрыт на количественной отметке 163 
690 единиц легкового и коммерческого транс-
порта. 2008-2009 гг. были одними из самых не-
удачных для автомобильного рынка Казахста-
на, тогда падение произошло на фоне мировых 
экономических потрясений и составило 31% и 
24% соответственно по отношению к прошед-
шим годам. (Kapital.kz)

ПРОГНОЗ ПО ТЕМПАМ 
РОСТА ВВП США 
ПОНИЖЕН

Среди причин – стареющее население и 
долгосрочное понижение темпов роста про-
изводительности труда. Международный 
валютный фонд понизил свою оценку по тем-
пам роста ВВП США на ближайшие два года. 
Аналитики МВФ пересмотрели свои оценки 
по американской экономике в сторону более 
низких значений. В рамках опубликованного 
доклада с оценками и прогнозами по миро-
вой экономике показатели по темпам роста 
ВВП США были снижены с 3,6% до 3,1% в 
2015 году и с 3,3% до 3,1% в 2016 году, пишет 
портал vestifinance.ru. Глава отдела экономи-
ческих исследований МВФ Оливье Бланшар, 
в частности, заявил, что «состояние мировой 
экономики сегодня определяется взаимодей-
ствием ряда комплексных сил. Наследие гло-
бального финансового, а также европейского 
долгового кризисов в виде слабого состояния 
банковского сектора и повышенных долгов 
на уровне государств, корпораций и домохо-
зяйств по-прежнему оказывает сдерживаю-
щие влияние на потребительскую активность 
и темпы роста ВВП в ряде стран». Кроме того, 
в комментариях к снижению прогнозов по 
темпам роста ВВП США эксперты МВФ отме-
тили, что «перспективы американской эконо-
мики в долгосрочной перспективе являются 
не такими впечатляющими. Потенциальные 
темпы роста оцениваются на уровне около 
2%. Среди негативных факторов, которые бу-
дут ограничивать рост ВВП США, стареющее 
население, а также долгосрочное понижение 
темпов роста производительности труда». 
(Kapital.kz)
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популярное за неделю
ЦЕНТР ДЕЛОВОЙ ИНФОРМАЦИИ

Александра Хе

Льготные цены и  
отсутствие дефицита  
ГСМ – позитивный фактор 

для агросектора

Аграрии обеспечены горюче-смазочны-
ми материалами. Об этом в ходе недав-
ней встречи с президентом Казахстана 
Нурсултаном Назарбаевым сообщил ми-
нистр сельского хозяйства РК Асылжан 
Мамытбеков. Глава Минсельхоза заявил, 
что весенне-полевые работы уже начаты 
в южных регионах страны, подготовка 
ведется в северных областях. 

Ранее МСХ РК сообщало, что на прове-
дение весенне-полевых работ в 2015 году 
потребуется 366 тыс. тонн дизтоплива. 
Стоимость горюче-смазочных материа-
лов (ГСМ) на февраль-март утверждена 
на уровне 82 тыс. тенге за тонну (около 
69 тенге за литр при рыночной цене 99 
тенге за литр на АЗС, с учетом расходов 
операторов средняя цена дизтоплива для 
сельхозтоваропроизовдителей в регио-
нах составляет порядка 81 тенге за литр). 
На январь-март запланирована постав-
ка 147 тыс. тонн дизтоплива. Операторы 
областей оплатили поступление 75 тыс. 
тонн солярки (51% от запланированно-
го), поставщиками отгружено 65 тыс. 
тонн (44%). 

Аграрии отмечают позитивный фак-
тор – снижение цен на ГСМ, которые со-
ставляют значительную долю затрат. 
Так, по сравнению с прошлым годом го-
рючее закупается по цене как минимум 
на 20% ниже. Об этом говорят в СМИ и 
руководители сельскохозяйственных 

предприятий Костанайской, Акмолин-
ской, Северо-Казахстанской и Караган-
динской областей.

Реализаторы нефтепродуктов заяв-
ляют, что на фоне отсутствия финанси-
рования  сельхозтоваропроизводителей 
для обеспечения вывоза с нефтеперера-
батывающих заводов (НПЗ) дизельного 
топлива привлечены дополнительные 
мощности ответхранения, благодаря ко-
торым обеспечено целевое использова-
ние удешевленного дизельного топлива 
и облегчена доставка в регионы до конеч-
ного потребителя. Кроме того, постав-
ка удешевленного дизельного топлива 
осуществляется по цене, ниже согласо-
ванной с Минэнерго и Минсельхозом, 
а в ряде случаев и с отсрочкой платежа. 
Что характерно, на ситуацию не повли-
ял 45-дневный конвенционный запрет 
на ввоз бензина и дизельного топлива 
из Российской Федерации, введенный 5 
марта 2015 года.

Сейчас на рынке светлых нефтепро-
дуктов реализуется топливо из храни-
лищ нефтебаз. К тому же ежедневно от-
ечественные НПЗ вырабатывают 4,7 тыс. 
тонн бензина марки АИ-92 и 9,2 тыс. тонн 
дизеля. Между тем в период с 20 марта 
по 26 апреля 2015 года остановлен для 
проведения планового капитального ре-
монта Шымкентский НПЗ, который при-
надлежит и находится в управлении ТОО 
«ПетроКазахстан Ойл Продактс». Но пе-
ред остановкой на капитальный ремонт 
в резервуарах НПЗ накоплены необхо-
димые объемы социально значимых не-
фтепродуктов: порядка 87 700 тыс. тонн 
товарных нефтепродуктов, из них 31 900 
тыс. тонн бензинов и 30 тыс. тонн дизель-
ного топлива.

Кстати, ярко выраженную стабили-
зацию ситуации с поставками на рынок 
ГСМ, в частности, топлива, можно свя-
зать с наметившейся централизацией 
бизнеса в нефтяной отрасли, особенно в 

сегменте реализации нефтепродуктов. 
Более того, крупные участники рынка 
ГСМ реально поддерживают политику 
руководства страны и правительства. 
Несмотря на снижение цен на нефть и, 
соответственно, маржинальной выго-
ды, трейдеры все же адекватно и поло-
жительно реагируют на все изменения 
рынка, обеспечивая, таким образом, ста-
бильность в обществе.

В то же время ни в одной из отраслей 
экономики не наблюдается ощутимого 
снижения тарифов для потребителей: 
это касается и авиационных, и железно-
дорожных перевозок, электроэнергии и 
отопления. Цены на товары народного 
потребления также не были снижены. 
Хотя топливная составляющая занимает 
в любом бизнесе немалую долю.

Комментарий эксперта
Саид Елиев, инвестиционный 
аналитик:

– На мой взгляд, на сегодня ситуация 
с ГСМ в стране совершенно стабильная. 
В частности, это произошло по причине 
девальвации рубля в конце прошлого и 
начале этого года. В результате в страну 
было завезено около 350 тыс. тонн бензи-
на и около 450 тыс. тонн дизтоплива. Это 
привело к заполнению всех нефтебаз. 
Именно поэтому и был введен конвенци-
онный запрет на ввоз железнодорожным 
транспортом. Одновременно с этим СМИ 
сообщают, что все три наших завода ра-
ботают на установленную мощность. С 
учетом, конечно, плановой остановки 
Шымкентского НПЗ на ремонт весной 
этого года. 

Поставка импортного топлива – мера 
для внутриказахстанского рынка   вы-
нужденная и, безусловно, до окончания 
модернизации НПЗ РК необходимая, но 
только  при соблюдении баланса произ-
водства и потребления нефтепродуктов 
производства казахстанских НПЗ. Но, 
надо понимать, что дефицита, скорее 
всего, уже через пару лет просто не будет. 
Ведь все три завода завершают модерни-
зацию к 2017 году. Так что у нас будет уже 
избыток производства как высокоокта-
новых автобензинов, так дизтоплива и 
авиатоплива при полностью загружен-
ных заводах.

Посевная: топлива 
хватит на всех

Елена Тумашова

Саудовская Аравия обновила соб-
ственный рекорд добычи нефти: в 
марте ежесуточный показатель вы-

рос практически до 10,3 млн баррелей. 
Близкие к этому значения, если считать 
с начала 1980-х годов, страна получала 
лишь в августе 2013 года – 10,2 млн барр/
сут. В 2014 году, как сообщает Управление 
энергетической информации США, сред-
ний показатель составил около 9,7 барр/
сут. Министр нефти королевства причины 
роста мартовских объемов не назвал. Ана-
литики уверены: здесь не обошлось без 
попытки влиять на добычу американской 
сланцевой нефти. Но, с другой стороны, 
Саудовская Аравия намекает на готов-
ность снижать поставки и повышать цены. 
Как расценивать эти два факта? Последу-
ют ли примеру этой страны другие нефте-
добытчики?

Подождать еще полгода
«Саудовская Аравия пытается выдавить с 
рынка сланцевую нефть США», – поддер-
живает зарубежных коллег Сергей Смир-
нов, эксперт в нефтегазовой сфере. То, что 
Штаты увеличивают извлечение сланцев, 
для саудитов означает потерю рынка сбы-
та. Видимо, поэтому королевство нара-
щивает свои объемы: это снижает цены 
и, таким образом, получение сланцевой 
нефти становится нерентабельным. «В 
США происходит сокращение количества 
буровых установок, ряд сланцевых компа-
ний уже обанкротился, другие на пути к 
этому. Так что, на мой взгляд, увеличение 
добычи – это продолжение политики, на-
чавшейся еще в прошлом году», – говорит 

аналитик. Он имеет в виду то, что в ноябре 
ОПЕК отказалась снижать квоты на добы-
чу, оставив их на уровне 30 млн баррелей в 
сутки, чтобы сохранить рыночную долю. А 
теперь увеличивает добычу. «Если до кон-
ца года саудиты вместе со странами карте-
ля продержат низкие цены на нефть, тогда 
США придется закрыть многие сланцевые 
проекты, а открывать их снова будет зна-
чительно дороже», – считает спикер. Дело 
еще в том, по его словам, что американцы 
«грозились залить» и Европу, если не слан-
цевой нефтью, то сланцевым газом. А цены 
на эти ресурсы идут с лагом примерно в 
полгода. То есть если стоимость черного 
золота падает, это же ожидает и стоимость 
голубого топлива. Так что в «устранении» 
конкурентов заинтересован, например, 
еще один член картеля – Катар, который 
экспортирует газ.

С версией о стратегии саудитов согла-
сен и Олег Егоров, главный научный со-
трудник Института экономики МОН РК. 
Однако, отмечает он, несмотря на опре-
деленное сокращение буровых установок, 
добыча нефти в США в целом растет – стра-
на продолжает свою политику сокраще-
ния импорта. «Но для того чтобы амери-
канцы ощутили нерентабельность добычи 
сланцевой нефти, цена должна составлять 
примерно $30-35 за баррель. Пока такого 
явления не наблюдается», – отмечает экс-
перт.

Более того, саудиты, которые одной из 
целью снижения общего уровня цен назы-
вают сохранение своей доли на рынках Се-
верной Америки (и также Юго-Восточной 
Азии), сейчас, наоборот, теряют позиции, 
говорит Акбар Тукаев, советник генераль-
ного директора инжиниринговой компа-

нии «КАЗГИПРОНЕФТЕТРАНС». Аналитик 
ссылается на последние данные Между-
народного энергетического агентства, со-
гласно которым доля Саудовской Аравии в 
поставках в Северную Америку снизилась 
на 300 тыс. баррелей в сутки в сравнении с 
I полугодием 2014 года.

Противоречивые саудиты
На прошлой неделе министр нефти и ми-
неральных ресурсов Саудовской Аравии 
Али аль-Наими на встрече Саудовской 
экономической ассоциации сказал: «Коро-
левство по-прежнему готово помочь вер-
нуть стабильность на рынок и улучшить 
цены в разумной и подходящей манере, но 
для этого необходимо участие основных 
добывающих и экспортирующих стран». 
Мировые эксперты восприняли эти слова 
как готовность Эр-Рияда «начать консуль-
тации» с другими нефтедобытчиками о 
сокращении поставок углеводородов. Ми-
нистр напомнил ситуацию конца 1990-х 
годов. Тогда произошло катастрофическое 
падение стоимости сырья на мировых 
рынках: с 1998 года ОПЕК повысила квоту 
на добычу на 123 млн тонн в год, но спроса 
эта нефть не нашла. В 1999 году добыча все 
же была сокращена на 85,5 млн тонн в год. 
При этом объемы – на 19,4 млн тонн – уре-
зали и не входящие в картель страны – Рос-
сия, Мексика, Норвегия и Оман. На сей раз 
также ожидается, что предложение будет 
сделано России и Мексике.

Получается, с одной стороны, Саудов-
ская Аравия повышает добычу нефти, а с 
другой – заявляет о готовности сократить 
ее.

«Говорить можно что угодно, но по фак-
ту мы видим, что они увеличили объемы 

добычи», – отмечает Сергей Смирнов. Он 
уверен: резкое сокращение добычи, рост 
цен, а, значит, и восстановление сланце-
вых проектов в США – это не то, за что бо-
ролись саудиты. Они начнут действовать 
на цены не раньше, чем через полгода. 
Другие страны тоже не будут сейчас добы-
вать больше: падение стоимости им невы-
годно.

Олег Егоров согласен с тем, что показа-
тели добычи и слова министра противоре-
чат друг другу. Однако он считает, что по-
лилог между нефтедобытчиками вполне 
может состояться. Прежний руководитель 
Саудовской Аравии был категорически 
против сближения с Россией в вопросе 
общего сокращения текущей добычи. Но-
вый король (взошедший на престол 23 ян-
варя 2015 года Салман ибн Абдул-Азиз Аль 
Сауд – прим. ред.) вполне может взглянуть 
на проблему чисто прагматически. «Са-
удовская Аравия и другие арабские госу-
дарства теряют миллиардные суммы, это 
нерациональное руководство отраслью. 
Не исключено, что прислушаются к вы-
сказанному ранее мнению России о необ-
ходимости пропорционального снижения 
цен ею и странами организации. Но, я ду-
маю, цены и так пойдут вверх, потому что 
сегодняшний ажиотаж вокруг них носит 
чисто политический характер», – говорит 
Олег Егоров. Эксперт не ожидает, что дру-
гие государства тоже начнут увеличивать 
добычу. Это не так просто, то есть или надо 
иметь готовые пробуренные скважины, 
или на тех скважинах, на которых уже осу-
ществляется добыча, изменить режим ра-
боты и пустить все фактически на износ.

Интересно, что на днях министр неф-
ти Ирана Биджан Намдар Зангане гово-
рил о том, что ежедневная добыча нефти 
членами ОПЕК должна сократиться на 
5% для стабилизации цен – такова пози-
ция Ирана. И даже самые консервативные 
участники картеля не верят в необходи-
мость превышать объем добычи в 30 млн 
баррелей в сутки. Вполне возможно, что 
такие заявления Иран делает с намеком на 
потенциальный выход на мировой рынок 
собственных объемов нефти.

Меркантильность отступает
Вместе с тем есть фактор, который, по 
словам Акбара Тукаева, может негативно 
повлиять на возможности добычи в бу-
дущем. Для того чтобы спрос шел более 
или менее равномерно и обеспечивался 
соответствующим уровнем добычи, миро-
вые вложения в разведку и добычу долж-
ны составлять порядка $900 млрд в год в 
долгосрочной перспективе (до 2030 года и 
дальше). До 2040 года их объем, как ожи-
дается, приблизится к $10 трлн. «Первые 
отголоски по итогам 2014 года и ожида-
ния на 2015 год показывают, что не хвата-
ет как минимум $100 млрд ежегодных ин-
вестиций. Этот процесс уже, судя по всему, 
начинает болезненно сказываться. Прак-
тически все крупные компании сократили 
свои планы по инвестициям на 10-15% на 
2015 год. Соответствующим образом ста-
ли пересматриваться среднесрочные пла-
ны и, видимо, речь пошла уже о долгосроч-
ных планах и нехватке инвестиций. Это 
негативно отразится непосредственно на 
самой добыче», – говорит аналитик.

Однако не все так пессимистично. Ак-
бар Тукаев отмечает: сейчас крупные не-
фтегазодобывающие страны начинают 
отказываться от меркантильных сиюми-
нутных интересов и приходят к понима-
нию долгосрочных стратегических инте-
ресов.

Нефтяная битва
Кому выгодно увеличение добычи черного золота?
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Медь (Источник: CNN)
( в центах США за фунт )
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ЗА ГОД ВНЕШНИЙ 
ДОЛГ РК ВЫРОС  
НА 4,7%

Согласно расчетам, основанным на дан-
ных Национального банка РК, за год внешний 
долг Казахстана увеличился на 4,7%. Если 
на конец декабря 2013 года объем внешнего 
долга составлял $149,9 млрд, то на конец 2014 
года – более $157 млрд. При этом 93,6% внеш-
него долга республики представлено долго-
срочными займами ($147,1 млрд), 6,4% – кра-
ткосрочными ($9,9 млрд). Если рассмотреть 
структуру долга, то 50,4% приходится на меж-
фирменную задолженность, 6,4% – на банки, 
4,6% внешнего долга сконцентрировано у ор-
ганов государственного управления, 0,6% – у 
Центрального банка и 37,9% – приходится на 
другие секторы. Более половины внешнего 
долга (63%) Казахстану придется отдавать по 
плавающей ставке, 25% – по фиксированной, 
10% – по нулевой. Внешний долг республики 
преимущественно номинирован в иностран-
ной валюте – 87,3%. Среди стран, перед кото-
рыми у Казахстана уровень внешнего долга 
значителен, можно выделить Нидерланды 
(27,2% от внешнего долга РК), Великобрита-
нию (17,1%) и Китай (10,2%).  Внешний долг 
Казахстана перед США составил $12,7 млрд 
(8,1% внешнего долга РК), перед Францией – 
$10,7 млрд (6,8%), перед Японией – $5,4 млрд 
(3,5%), перед Россией – $5,3 млрд (3,4%). Так-
же в топ-10 стран, на долю которых приходит-
ся ощутимая сумма внешнего долга РК, вошли 
Гонконг – $5,1 млрд (3,3% от внешнего долга 
РК), Виргинские острова – $4 млрд долларов 
(2,6%), Швейцария – $1,8 млрд (1,1%), Южная 
Корея - $1,7 млрд (1,1%) и Германия – $1 млрд 
(0,7%). (kapital.kz)

FORTEBANK ПРОДАСТ 
ПЛОХИЕ ЗАЙМЫ 

Зависимость кредитного портфеля от 
«токсичных» займов в ForteBank за год умень-
шилась в 2,8 раза. Если в начале марта 2014 
года совокупный пул кредитов с просрочкой 
более 90 дней Альянс банка, Темiрбанка и 
ForteBank превышал 454,6 млрд тенге, то на ту 
же дату 2015 года этот показатель едва достиг 
планки 156,8 млрд тенге. В настоящее время 
доля кредитов с просрочкой свыше 90 дней 
в объединенном банке не превышает 29,6%, 
в начале марта 2014 года этот показатель со-
ставлял 49,4%. Скорее всего, активно плохие 
займы реализовывал Альянс Банк. В декабре 
2014 года в Альянсе озвучили, что банк рас-
сматривает возможность переуступки прав 
требования по пулу проблемным беззалого-
вым займам на сумму более 53,9 млрд тенге. 
В конце марта 2015 года в новом ForteBank 
сообщили, что банк «рассматривает возмож-
ность переуступки прав требования по пулу 
проблемных займов, обеспеченных залого-
вым имуществом. Сумма уступаемых прав 
требований составляет около 50 млрд тенге». 
Если предположить, что все залоговые креди-
ты, планируемые к реализации, просрочены 
на срок более 90 дней, то их доля составит 
32,0% ссудного портфеля с просрочкой свыше 
90 дней. Не исключено, что на продажу был 
выставлен проблемный кредитный портфель, 
который был сформирован преимущественно 
в 2006-2007 годах. «Продажа плохих займов 
– это одна из мер по уменьшению доли «ток-
сичных» ссуд. Мы активно работаем практи-
чески со всеми коллекторскими агентствами 
РК, так как объемы просроченных кредитов 
в ForteBank очень большие. Отдельно взятый 
коллектор не справится с такими объемами», - 
пояснил глава ForteBank Тимур Исатаев.  Бан-
кир акцентировал, что уже достигнута пред-
варительная договоренность с несколькими 
коллекторами. (kapital.kz)

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ 
ОБОРОТ РК СНИЗИЛСЯ 
НА 37%

За два месяца этот показатель составил 
$13,3 млрд. За январь-февраль текущего года 
внешнеторговый оборот Казахстана снизил-
ся на 37% в сравнении с аналогичным пери-
одом прошлого года, сообщил председатель 
Комитета по статистике Алихан Смаилов. 
«Внешнеторговый оборот за два текущих ме-
сяца составил $13,3 млрд и уменьшился на 
37%, в том числе экспорт достиг $8,533 млрд и 
уменьшился на 45,8%, импорт - 4,8 млрд тенге 
и уменьшился на 12,2%. Индекс потребитель-
ских цен в марте текущего года по сравнению 
с декабрем прошлого года составил 101,1%», 
– подчеркнул он. Кроме того, он отметил, что 
объем промышленного производства за пер-
вый квартал текущего года составил 3,372 
трлн тенге. Так, в горнодобывающей про-
мышленности рост производства составил 
1,1%, в обрабатывающей промышленности – 
0,5%. «Объем валового выпуска сельского хо-
зяйства составил 254 млрд тенге с ростом на 
3%, по отрасли транспорт объем услуг в реаль-
ном выражении вырос на 7%, по отрасли связь 
объем услуг вырос на 7,3%, в торговле - 3,1%», 
– добавил он.  (kapital.kz)

В РК НА 20% 
УВЕЛИЧИЛСЯ ОБЪЕМ 
ВВОДИМОГО ЖИЛЬЯ

В Казахстане объем ввода в эксплуатацию 
жилых домов за I квартал вырос на 20% в срав-
нении с аналогичным периодом прошлого 
года. Площадь вводимого жилья составила 
2,7 млн кв. метров. Об этом сообщил пред-
седатель Комитета по статистике Министер-
ства национальной экономики Республики 
Казахстан Алихан Смаилов. Вместе с тем он 
подчеркнул, что число сделок на рынке недви-
жимости в I квартале увеличилось на 5,5% и 
составило 35,2 тыс. единиц. При этом большее 
число данных операций пришлось на Астану 
и Алматы. В марте средняя цена по стране за 
1 кв. метр составила 225 тыс. тенге. «Наибо-
лее высокие цены на жилье зафиксированы 
в Астане - 303 тыс. тенге за кв. метр, в Алма-
ты – 287 тыс. тенге, в Атырау – 271 тыс. тенге. 
Самые низкие – в Жезказгане, Таразе, Талды-
коргане – на уровне 90 тыс. тенге за кв. метр», 
- добавил глава комитета. (kapital.kz)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Вероника Герман

Вчера Казкоммерцбанк и Казпочта 
объявили о стратегическом партнер-
стве, которое заключается в объеди-

нении сети обслуживания и унификации 
в ней тарифов. По сути, ККБ получил до-
ступ к сети самого крупного ретейлера 
Казахстана с возможностью выходить на 
рынок отдаленных населенных пунктов, 
где практически не представлены конку-
ренты Казкома. 

Решение знаковое для рынка, посколь-
ку объединенная сеть ККБ, БТА и Казпоч-
ты составит 2400 банкоматов и 3300 отде-
лений. 

Этот шаг, по словам Багдата Мусина, 
председателя правления Казпочты, позво-
лит компании снизить затраты на издерж-
ку и развитие сети и тем самым увеличить 
экономическую эффективность карточно-
го бизнеса. Он также отметил, что на се-
годняшний день почтовый оператор выпу-
стил 190 тыс. платежных карт, из них 114 
тыс. активные. 

Сотрудничество ККБ и Казпочты нача-
лось ранее, поскольку банк предоставляет 
компании процессинговое обслуживание. 
«Мы выгодны ККБ», – отмечает Багдат Му-
син, добавляя, что у фининститута есть 
сервисы, которые может продвигать Каз-
почта.

Однако, по словам аналитиков, выгода 
для крупнейшего банка страны сомни-
тельная. 

Айвар Байкенов, директор департамен-
та аналитики АО «Асыл-Инвест», считает, 
что для Казкома после объединения с БТА 
банком проблем с отделениями не должно 
быть. 

«Какого-то wow-эффекта, на мой 
взгляд, нет. Возможно, это даст доступ 
к финансовым услугам в какой-то уда-
ленной местности. Но я не уверен, что в 
отдаленных регионах имеется большой 
потенциал в банковских услугах. Для 
чего это сделано, я не понимаю. Ладно 
бы это был небольшой банк, но Казком 

и так покрывает большую часть терри-
тории страны», – отметил аналитик. 
По его мнению, возможно, это проект в 
рамках партнерских соглашений с госу-
дарством, направленных на поддержку 
Казпочты и развитие в ее рамках финан-
совых услуг. 

Председатель правления Казпочты со 
своей стороны сообщил, что почтовый 
оператор намерен агрессивно продвигать 
карты. Количество клиентов, по его сло-
вам, должно вырасти до 250 тыс. 

Глава Казкоммерцбанка Магжан Ау-
эзов отметил, что банк станет еще более 
розничным, но сохранит звание техноло-
гичного лидера. По его мнению, сотруд-
ничество с Казпочтой позволит банку 
выходить в сельскую местность. Сегодня 
70% отделений Казпочты присутствует в 
поселках, где не представлен ни один бан-
ковский игрок, отметил Багдат Мусин. 

В пресс-релизе институтов отмечается, 
что не исключено, что в ближайшее время 
в списке услуг могут появиться карточные 
продукты, денежные переводы, кредиты 
и т.д. В то же время глава Казпочты не ис-
ключил того, что оператор будет работать 
и с другими банками, если те будут пред-
лагать более выгодные услуги для клиен-
тов Казпочты.

Главная цель всего затеянного проекта – 
выгода для клиентов. Держатели карт Каз-
кома и БТА уже могут обналичивать сред-
ства с использованием POS-терминалов в 
более чем 1100 отделениях Казпочты без 
дополнительных комиссий. К концу года 
количество точек достигнет 2200 из 3000 
отделений по всей стране. Экономия кли-
ентов на каждой операции по снятию на-
личных составит минимум 50 тенге, а в 
общем объеме транзакций Казкома и БТА 
– порядка 60 млн тенге в месяц. 

«По нашим оценкам, держатели карт 
смогут сэкономить до полумиллиарда тен-
ге в год на комиссиях за обналичивание 
в результате объединения наших сетей. 
Мы планируем развивать наше сотрудни-
чество, чтобы дать клиентам уникальные 
преимущества – широкую географию при-
сутствия Казпочты и передовые банков-
ские технологии Казкома», – уверен глава 
Казкоммерцбанка.

Багдат Мусин отметил, что первый шаг 
в рамках данного партнерства – отмена 
каких-либо комиссий для пенсионеров, 
в дальнейшем планируется предложить 
льготные тарифы и для остальных кате-
горий держателей платежных карт Каз-
почты. «В рамках партнерства мы будем 
перенимать опыт по развитию сервиса и 
улучшению обслуживания клиентов и в 
свою очередь, имея самую широкую фи-
лиальную сеть в стране – более 3000 отде-
лений, – готовы предоставить банку аль-
тернативный канал продаж банковских 
и страховых продуктов», – добавил глава 
Казпочты.

Стратегический шаг Ауэзова?

Поддержка тенге дорого 
обходится Казахстану

[Начало На стр. 1]

Антон Жданов

Вчера Нацбанк сообщил  о том, что 
совет директоров госрегулятора 
одобрил программу рефинансиро-

вания ипотечных займов. На спасение 
ипотечников будет выделено 130 млрд 
тенге.

«При рефинансировании займа банки 
не вправе взимать какие-либо комиссии, 
сборы и/или иные платежи», – сообщается 
в пресс-релизе Нацбанка. В рамках про-
граммы предположительно будет рефи-
нансировано более 20000 займов, из них 
более 5000 займов заемщиков, относя-
щихся к категории социально уязвимых 
слоев населения.

Национальный банк осуществит дока-
питализацию Фонда проблемных креди-
тов на эту сумму, который в свою очередь 
разместит в банках второго уровня депо-
зиты сроком 20 лет под ставку вознаграж-
дения 2,99% годовых. 

«Программа создана для смягчения 
условий погашения ипотечных займов 
для максимально возможного количе-
ства заемщиков, снижения уровня про-
блемных кредитов и дедолларизации 

экономики», – отмечается в сообщении 
Нацбанка.

Рефинансированию подлежат ипотеч-
ные жилищные/ипотечные займы, вы-
данные в период с 2004 по 2009 годы, по 
которым залогом выступает единственное 
жилье заемщика и его супруги (супруга). 
Займы будут рефинансированы на следу-
ющих условиях: по ставке вознагражде-
ния не более 3% годовых, конвертации ва-
лютных займов в тенге, увеличения срока 
займа до 20 лет. 

Данная программа будет направле-
на, прежде всего, на оказание поддержки 
ипотечным заемщикам, относящимся к 
социально уязвимым слоям населения; 
заемщикам, получившим ипотечные жи-
лищные/ипотечные займы в иностранной 
валюте; заемщикам, получившим ипотеч-
ные жилищные/ипотечные займы в наци-
ональной валюте и имеющих просрочен-
ную задолженность.

Программа допускает включение бан-
ками улучшающих условий при рефи-
нансировании займа, вплоть до списания 
остатка основного долга по займу.

Также в рамках программы рефинанси-

рованию будут подлежать ипотечные жи-
лищные/ипотечные займы, по которым 
имеются вступившие в законную силу су-
дебные акты.

Рефинансирование займов осущест-
вляется в следующей приоритетности: 
ипотечные жилищные займы/ипотечные 
займы заемщиков, относящихся в соот-
ветствии с законодательством Республики 
Казахстан к социально уязвимым слоям 
населения по состоянию на 1 января 2015 
года; ипотечные жилищные займы; ипо-
течные займы.

В целях облегчения долговой нагруз-
ки заемщика рефинансированию будет 
подлежать остаток основного долга, при 
этом задолженность по вознаграждению, 
комиссиям, неустойке заемщика по ре-
финансированному займу будет прощена 
банками.

Определение рефинансируемой суммы 
по займу, выданному в иностранной валю-
те, осуществляется банками по официаль-
ному курсу Национального банка РК на 
дату рефинансирования. Определение ре-
финансируемой суммы осуществляется по 
сумме основного долга в тенге (согласно су-

дебному акту) и иностранной валюте (экви-
валент в тенге по официальному курсу Нац-
банка на дату вынесения судебного акта).

Для банкиров эта программа – отлич-
ный способ для финансирования эконо-
мики и доступа к средствам. Как сообщил 
в рамках пресс-конференции Магжан 
Ауэзов, председатель правления Казком-
мерцбанка, банк намерен быть крупным 
участником в этой программе для по-
мощи клиентам. По его словам, прави-
тельство проводит большую работу по 
предоставлению БВУ доступа к дешевым 
средствам. 

Напомним, на расширенном заседании 
Правительства Республики Казахстан с 
участием президента Республики Казах-
стан от 11 февраля 2015 года глава госу-
дарства поручил Национальному банку 
РК совместно с Правительством РК раз-
работать комплекс мер по решению про-
блем ипотечных заемщиков. В Нацбанке 
сообщали, что программа не предполагает 
списания долгов проблемных заемщиков. 
Банкам второго уровня государственные 
деньги будут выделены только на возврат-
ной основе.

Спасение рядового ипотечника

Постепенно дешевеющая нефть, кото-
рая перекроила структуру госбюджета 
Казахстана, также оказывала давление 
на курс тенге. На днях стоимость марки 
Brent достигла отметки $59,15 за баррель. 
Аналитики предполагают, что ситуация 
на рынке нефти остается по-прежнему не-
определенной. «С одной стороны, мы уви-
дели некую стабилизацию и отскок цен 
от минимумов на уровне $45 за баррель. 
Однако сейчас наблюдается консолидация 
котировок на уровне $60, выше которого 

пока уверенно закрепиться не получается. 
В целом видно, что на текущий момент в 
основном все движение, будь то вниз или 
вверх, создается политическими решени-
ями. В частности, интрига вокруг Ирана, 
операция в Йемене, нежелание ОПЕК ме-
нять свою стратегию на фоне отсутствия 
аналогичной отдачи со стороны сланце-
вых компаний», – подчеркивает Айвар 
Байкенов.

Впрочем, ни один из аналитиков не 
взялся озвучить точных прогнозов отно-
сительно цен на черное золото. «Сложно 
сказать, где в итоге окажутся нефтяные 

котировки не то что через месяц или до 
конца года, а даже завтра. Ключевым со-
бытием ближайшего времени станет за-
седание ОПЕК, которое запланировано на 
июнь. Мы в целом настроены в определен-
ной степени оптимистично и полагаем, 
что нефть может вырасти до $65-70 за бар-
рель, но вряд ли существенно выше. Такое 
движение черного золота в целом никак 
не повлияет на наблюдаемую тенденцию 
плавного ослабления тенге», – уверен Ай-
вар Байкенов. 

По его словам, очевидно, что Нацбанк 
принял для себя решение постепенно 

двигаться в сторону верхней границы 
установленного коридора 170-188 тенге 
за доллар. «До конца апреля мы потенци-
ально можем увидеть биржевой курс тен-
ге к доллару на уровне 186,0-186,2, а евро 
– 195,3-195,5 тенге. Нацбанк, безусловно, 
будет пересматривать свою политику по-
сле достижения верхней границы коридо-
ра и в зависимости от ситуации с нефтью 
и российским рублем будет обдумывать 
дальнейшие действия. В частности, в рам-
ках планируемого перехода на инфляци-
онное таргетирование», – подчеркнул Ай-
вар Байкенов.
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ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
КИТАЯ СИ ЦЗИНЬПИН 
ПОСЕТИТ КАЗАХСТАН

Президент Казахстана Нурсултан Назарбаев 
на встрече с послом Китая Чжан Ханьхуэем об-
судил вопросы подготовки предстоящего визита 
председателя Си Цзиньпина, сообщает в среду 
пресс-служба Акорды. В ходе встречи были об-
суждены основные направления дальнейшего 
развития казахстанско-китайских отношений. 
Глава государства подчеркнул высокий уровень 
дружественных и доверительных отношений 
между двумя странами. «Состоявшийся в про-
шлом году визит премьера Госсовета КНР Ли Кэ-
цяна был успешным, мы достигли ряда важных 
договоренностей. Инициатива Китая «Один 
пояс, один путь» и наша программа «Нұрлы жол 
– Светлый путь» во многом перекликаются. Дей-
ствия наших стран совпадают и в том, что мы 
ведем строительство автомагистрали Западная 
Европа – Западный Китай, прокладываем газо-
проводы и железные дороги», – подчеркнул Нур-
султан Назарбаев. (kapital.kz)

«КАЗАХМЫС» 
ЗАКУПИЛ В 2014 ГОДУ 
ТОВАРОВ, РАБОТ И 
УСЛУГ НА СУММУ 
БОЛЕЕ $900 МЛН

ТОО «Корпорация Казахмыс» закупило 
в 2014 году товаров, работ и услуг на сумму 
167,8 млрд тенге ($902,7 млн), доля местного 
содержания составила более 69%, сообщает 
в понедельник пресс-служба компании. «За 
12 месяцев 2014 года корпорацией закуплено 
товаров, работ и услуг у казахстанских про-
изводителей на сумму 167,8 млрд тенге, доля 
местного содержания составила более 69% , 
в 2013 году – 67%», – говорится в сообщении, 
распространенном в ходе форума «Создаем ка-
захстанское».  (kapital.kz)

США ПОПЫТАЮТСЯ 
ПРЕДОТВРАТИТЬ 
ЧЛЕНСТВО 
ТАДЖИКИСТАНА  
В ЕАЭС

США попытаются предотвратить возмож-
ное членство Таджикистана в ЕАЭС. Об этом 
говорит заведующий отделом Средней Азии 
и Казахстана Института стран СНГ (Москва) 
Андрей Грозин. «Здесь наши «партнеры» (США 
– прим. ред.) попытаются работать не только с 
Душанбе, чтобы предотвратить выход обсуж-
дения возможного членства РТ в Евразийском 
союзе на уровень межгосударственного фор-
мального диалога с созданием специальных 
структур и комиссий. Они работают и в Москве, 
набирая круг экспертов, которые аккуратно 
симпатизируют западным подходам. У них 
набирает популярность мнение о том, что Ду-
шанбе не нужен в Евразийском экономическом 
сообществе. Я даже слышал такую неофици-
альную оценку, что «две Греции» для одного со-
юза это многовато, а Россия не в той кондиции, 
чтобы тащить два чемодана без ручки. То есть 
такое мнение тоже существует, и оно набирает 
популярность», – рассказал Грозин. (StanRadar)

ОБЪЕМ ДЕНЕЖНЫХ 
ПЕРЕВОДОВ В СТРАНЫ 
ЦА В 2014 ГОДУ 
СОКРАТИЛСЯ НА 10,5%

Объем денежных переводов в пять стран 
Центральной Азии в 2014 году по сравнению 
с годом ранее сократился на 10,52%. Об этом 
свидетельствуют обновленные данные, ко-
торые опубликованы банком в понедельник. 
В суммарном выражении объем денежных 
переводов в пять стран региона в целом (Ка-
захстан, Кыргызстан, Таджикистан, Туркме-
нистан и Узбекистан) сократился на $1,4 млрд 
– с $13,312 млрд в 2013 году до $11,911 млрд в 
2014 году. Всемирный банк прогнозирует со-
кращение объема денежных переводов в раз-
вивающиеся страны региона Европа и Цен-
тральная Азия в 2015 году по сравнению с 2014 
годом на 12,7%. В 2014 году сумма денежных 
переводов в эти страны региона по сравнению 
с 2013 годом сократилась в среднем на 6,3%. 
(CA-NEWS)

КЫРГЫЗСТАН СТАЛ 
УЧРЕДИТЕЛЕМ АБИИ

Киргизия стала 37-м учредителем Азиат-
ского банка инфраструктурных инвестиций 
(AIIB), говорится в сообщении правительства 
страны. Письмо от китайской стороны с одо-
брением киргизский кабинет министров по-
лучил 9 апреля 2015 года. Идея создания AIIB 
со штаб-квартирой в Пекине принадлежит 
КНР. Подписание соглашения об основании 
AIIB состоялось в октябре 2014 года. Его уч-
редителями выступили Китай и еще 20 стран 
Азии (Бангладеш, Бруней, Вьетнам, Индия, 
Казахстан, Камбоджа, Катар, Кувейт, Лаос, 
Малайзия, Монголия, Мьянма, Непал, Оман, 
Пакистан, Сингапур, Таиланд, Узбекистан, 
Филиппины и Шри-Ланка). Уставный капитал 
банка составляет $100 млрд. Учредительный 
договор финансовой организации планирует-
ся подписать в 2015 году. («Ведомости»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН
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Бизнес-афоризмы
Самый безопасный способ удвоить деньги – это сложить 
их вдвое и положить в собственный карман.

Ильф и Петров 

Остерегайтесь незначительных расходов: 
маленькая течь потопит большой корабль. 

Бенджамин Франклин

Хуже налогов может быть только одно, 
когда не с чего платить налоги.

Томас Дьюар

Лучше маленький доллар,  
чем большое спасибо.

Михаил Жванецкий

Аманжол Сагындыков

Коррупция на границе 
свидетельствует, что это 
явление в Казахстане все 

еще носит массовый характер. 
Чтобы минимизировать ее, 
необходимы системные меры и 
создание функционирующего 
антикоррупционного механизма

До 100 тыс. тенге требуют с кыргызстан-
ских дальнобойщиков казахстанские та-
моженники и пограничники для беспре-
пятственного въезда в нашу страну. Такие 
цифры в конце прошлой недели озвучило 
КирТАГ со ссылкой на ассоциацию грузо-
перевозчиков Кыргызстана. «При въезде 
в Казахстан с отечественных водителей 
всегда требуют взятки. Суммы разные – от 
2 тыс. тенге до 100 тыс. тенге. Все зависит 
от ценности товара. Казахстанские соот-
ветствующие службы задерживают гру-
зовики и ставят на штрафстоянки, потом 
требуют взятки, угрожая оштрафовать. 
Они сами создают коррупционные усло-
вия и вынуждают (давать мзду), такие 
случаи частые», – посетовали грузопере-
возчики.

В свою очередь водителям приходится 
давать «на лапу», поскольку зачастую они 
перевозят скоропортящуюся сельскохо-
зяйственную продукцию. «Такие вопросы 
должен решать Минтранском. Ранее этим 
занималось республиканское объедине-
ние водителей, которое работало за рубе-

жом под названием «Интранс». Однако его 
включили в состав одного из агентств при 
Минтранскоме, теперь у него нет ни сил, 
ни ресурсов для защиты интересов наших 
водителей», – добавили в ассоциации.

Против фактов не пойдешь
И это, к сожалению, далеко не един-
ственный случай. По большому счету, 
коррупция в Казахстане представляет 
собой существенную проблему для эко-
номического и политического развития 
страны. Более 10 лет назад, в 2004 году, 
Transparency International отвел Казахста-
ну 122-е место (которое было поделено с 
несколькими другими странами) по уров-
ню коррумпированности в списке из 146 
стран. Общий балл Казахстана равнялся 
2,2 из 10 возможных (балл ниже 3 обозна-
чает «безудержную коррупцию»).

Понятно, что такая ситуация не могла 
устраивать власти. Президент Казахстана 
Нурсултан Назарбаев объявил «священ-
ную войну» коррупции, были приняты 
«10 мер против коррупции» на всех уров-
нях государства и общества. Но это не 
дало видимых результатов, и в конце 2013 
года Казахстан скатился на 140-е место по 
уровню коррупции по версии Transparency 
International.

Год спустя в «Индексе восприятия кор-
рупции» Казахстан поднялся с 140-го до 
126-го места. Эту строчку республика 
разделила с Гондурасом, Азербайджаном, 
Непалом, Пакистаном, Тоголезской Респу-
бликой и Гамбией.

Понятно, что страна с трудом борется 
с этой болезнью, проблема остается очень 

серьезной, а соседство с вышеуказанными 
государствами не прибавляет имиджа.

Одним из очередных шагов в этой 
борьбе стало предложение директора Ин-
ститута общественной политики партии 
«Нур Отан» Саясата Нурбека разработать 
методологию расчета Национального 
индекса восприятия коррупции (НИВК), 
которое он озвучил в апреле 2015 года. 
По его мнению, международные рейтин-
ги не отображают реальности. Аргумент 
прост:  в прошлом году Казахстан занял  
126-е место в рейтинге восприятия кор-
рупции от Transparency International, хотя 
годом ранее находился на 140-м месте, на 
одной позиции с Гондурасом и Лаосом. 
Понятно, что эта инициатива из серии 
«Запад нам не указ» и мы оценим свою 
коррупцию по своей собственной шкале. В 
любом случае это не похоже на реальные 
реформы, которые могут снизить корруп-
цию до неопасных для государственной 
безопасности значений.

На самом же деле все серьезнее, 
чем мы ожидали
Кстати, совсем недавно британский жур-
налист Ник Кочан, специализирующийся 
на тематике финансовых преступлений 
и коррупции, дал интервью радио «Азат-
тык», где он довольно точно охарактеризо-
вал, откуда в Казахстане коррупция. «Ду-
маю, что во многом это наследие советских 
времен, потому что, мне кажется, корруп-
ция заключается в кумовстве, речь идет о 
том, что слишком большое число членов 
семьи, слишком большое число друзей, 
слишком большое число тесных (связей) 

остаются скрытыми, непрозрачными при 
принятии решений», – отметил он.

Да, Кочан согласен с тем, что «корруп-
ция есть всюду». «Но, думаю, что здесь 
она наиболее вопиющая, потому что речь 
идет о политике и бизнесе в Казахстане. В 
Великобритании речь идет больше о биз-
несе, например, директора выплачивают 
друг другу огромные заработные платы. 
Это не полная прозрачность, но это влия-
ет лишь на компании», – продолжил жур-
налист.

Тогда как в Казахстане коррупция вли-
яет не только на компании, но и на поли-
тику, что весьма опасно в плане государ-
ственной безопасности.

Что делать и как делать
Вопрос минимизации коррупции всег-
да был в приоритете властей. В долго-
срочной перспективе власти видят пути 
минимизации коррупции, во-первых, в 
соблюдении сроков оказания государ-
ственных услуг с целью исключения 
бюрократических проволочек и необхо-
димости поиска налогоплательщиком 
путей «ускорения» получения услуги. 
Во-вторых,  в минимизации контактов 
работников органов налоговой службы 
с налогоплательщиками путем увеличе-
ния количества электронных налоговых 
услуг, создания и развития современных 
центров приема и обработки информа-
ции по обслуживанию налогоплатель-
щиков. В-третьих,  в совершенствовании 
условий труда, повышении заработной 
платы работникам органов налоговой 
службы и разработке гибкой системы 
премирования с целью стимулирования 
их профессионализма.

К сожалению, сроки оказания госуслуг 
могут затягиваться, причем зачастую со 
ссылкой на объективные причины, тем 
самым ставя потребителя в безвыходное 
положение, а минимизация контактов, 
особенно на границе, вообще не работает. 
Все равно грузоперевозчикам приходится 
обращаться напрямую, а это уже повод к 
коррупции. Что же касается третьего, то 
повышение зарплат тех же пограничников 
или таможенников не приведет к мини-
мизации коррупции. Об этом свидетель-
ствует опыт дорожной полиции, когда при 
Омурзаке Тусумове поднимали зарплату 
полицейским. Коррупции не стало мень-
ше, она стала просто дороже. Думать, что 
с пограничниками или таможенниками 
случится иначе, значит, плохо знать жизнь 
и ее реалии.

Мировой опыт говорит о том, что иначе 
как системными мерами и созданием не-
зависимого от властей антикоррупцион-
ного механизма коррупцию в Казахстане 
не минимизировать. К примеру, по опыту 
Сингапура, где борьба с коррупцией увен-
чалась успехом, в Казахстане необходимо 
создать антикоррупционное бюро, члены 
которого получают большие зарплаты, а 
глава бюро подчиняется непосредствен-
но президенту. И далее, нужно убрать си-
стему, согласно которой некоторые члены 
общества неподсудны, чтобы бюро могло 
проверить любого в любое время. Кроме 
того, сделать так, чтобы в борьбу против 
коррупции включилось все общество, а 
для этого оно должно поверить власти. 
Только при таких условиях и при посто-
янной работе антикоррупционного бюро 
в Казахстане можно победить коррупцию, 
или загнать ее в сферы, как на Западе, где 
она не будет угрожать государственной 
безопасности.

Взятка за въезд
Когда коррупция перестанет угрожать государственной 
безопасности?

Елена Тумашова

Министерство энергетики РК рас-
сматривает возможность выве-
дения из действующих тарифов 

инвестиционной составляющей. Пред-
полагается, что энергопроизводящие и 
энергопередающие организации должны 
будут направлять эти средства на обнов-
ление основных фондов и поддержание 
энергосистемы в рабочем состоянии. На-
сколько эффективной окажется эта мера 
– позволит ли она компаниям вкладывать 
средства по назначению?

Технологии требуют обновления
Как рассказывает Оразалы Сабденов, пре-
зидент Союза ученых Казахстана, в на-
стоящее время развитые государства фор-
мируют шестой технологический уклад. 
Это нано-, био-, информационно-комму-
никационные и космические технологии, 
генная инженерия. В Казахстане его доля 
в экономике – мизер (в России – 1-2%). По 
формированию шестого технологическо-
го уклада мы отстаем от развитых госу-
дарств на 50-60 лет. Между тем активная 
часть основных фондов в энергетике ре-
спублики изношена на 72-75%. А эти вещи 
связаны между собой. По мнению экспер-
та, решить проблемы можно с помощью 
комплексных мер, то есть это задача не 
только предприятий, но и государства (с 
его стороны требуется содействие в вопро-
сах инвестиций, налогов, амортизацион-
ной политики).

«В целом выделение инвестиционной 
составляющей – это правильное реше-
ние, так как позволяет регулирующим 
органам лучше контролировать, куда на-
правляются выделенные на инвестиции 
средства», – считает Сергей Кондратьев, 
старший эксперт экономического депар-
тамента Института энергетики и финан-
сов (Россия). Собеседник поясняет: сейчас 
электроэнергетические компании могут 
направить их, например, на финансирова-
ние текущих ремонтов или выплату про-
центов по кредитам и т.д. Выделение ин-
вестиционной составляющей в отдельную 
статью затруднит нецелевое использова-
ние средств.

Как указывается в официальном пресс-
релизе, конечные потребители не ощутят 
изменений: предполагаемый маневр не за-
тронет тарифы для физических лиц и «при 
нулевом расходе электричества потреби-
тель будет получать пустой счет». Сергей 
Кондратьев считает, что так и будет, по-
скольку выделение инвестиционной со-
ставляющей будет носить механический 
характер. «Но правильнее было бы, если 
бы потребители могли претендовать на 
снижение тарифа, в случае если фактиче-
ские инвестиции электроэнергетических 
компаний окажутся меньше отчислений 
по инвестиционной составляющей», – до-
бавляет аналитик.

Энергетика для инвесторов
Министерство сообщает, что инвестици-
онная составляющая будет называться 
абонентской платой – по аналогии с теле-
фонной абонентской платой. Ее внедрение 
не повлечет за собой введения новых пла-
тежей, тарифов, сборов, увеличения или 
уменьшения тарифов за электроэнергию.

«В настоящее время в Казахстане та-
риф для энергокомпаний формируется на 

основе схемы «издержки плюс», то есть 
компании покрывают свои текущие рас-
ходы и получают прибыль, достаточную 
для продолжения производственной де-
ятельности. Тариф на электроэнергию 
складывается из стоимости покупаемой 
электроэнергии, цены за передачу элек-
троэнергии по сетям магистрального и 
регионального уровней, технологически 
связанных услуг», – рассказывает Сергей 
Кондратьев.

По мнению спикера, модели форми-
рования тарифа, которые могут при-
влечь в отрасль инвесторов, – это те, ко-
торые гарантируют возврат инвестиций. 
Например,предусматривающие закупку 
вырабатываемой электроэнергии по фик-
сированной цене или предполагающие 
возврат инвестиций с фиксированной 
доходностью капитала. «Однако обычно 
такие модели принимаются для стиму-
лирования инвестиций в отдельные, не-
большие секторы энергорынка (например, 
ВИЭ). Распространение их на весь рынок 
может привести к чрезмерной нагрузке на 
потребителей, так как потребители долж-
ны будут оплачивать все инвестиции, не-

зависимо от того, нужны ли им эти мощ-
ности или нет», – поясняет эксперт. По его 
мнению, рынок Казахстана достаточно 
интересен для инвесторов, темпы роста 
электропотребления положительные, 
растет спрос и со стороны населения, и со 
стороны промышленности. «Но, конечно, 
необходимо двигаться к большему дерегу-
лированию рынка и выработке долгосроч-
ных правил игры. Это может привлечь 
инвесторов, в противном случае эту роль 
придется взять на себя государству», – счи-
тает Сергей Кондратьев.

Опыт соседей
По просьбе делового еженедельника «Ка-
питал.kz» Сергей Кондратьев рассказал о 
том, какие модели электроэнергетическо-
го рынка действуют в некоторых странах 
СНГ. Эксперт отметил, что они достаточно 
сильно различаются.

В России в генерации в последние годы 
преобладало строительство/модерниза-
ция мощностей на основе договоров о пре-
доставлении мощности (ДПМ), гарантиро-
вавших инвесторам возврат инвестиций. 
Плата за мощность для таких объектов ут-
верждалась отдельно, ее оплачивают все 
потребители в рамках тарифа за мощность 
(распределяется на всех потребителей). 
Однако этот механизм носит нерыночный 
характер (инвесторы не несли рисков, по-
требители обязаны были оплачивать все 
издержки проектов) и вызывает в послед-
ние годы все больше вопросов со стороны 
потребителей и органов власти. В сете-
вом хозяйстве большинство компаний 
перешло на регулирование в рамках RAB-
регулирования или долгосрочной индек-
сации тарифов. В обоих случаях регулятор 
утверждает долгосрочную инвестицион-
ную программу компании, планируемые 
операционные расходы и т.д.

В Беларуси де-факто единственным 
игроком на рынке остается государствен-
ное производственное объединение «Бе-
лэнерго», конкуренция фактически от-
сутствует. Стране еще предстоит пройти 
длинную дорогу к полноценному рынку.

На Украине при реализации крупных 
инвестиционных проектов (например, 
модернизации энергоблоков в тепловой 
генерации) регулятор утверждает специ-
альную инвестиционную надбавку для 
каждой генерирующей компании. Над-
бавка утверждается на период окупаемо-
сти проекта и может корректироваться в 
зависимости от фактических показателей 
проекта (рост/снижение стоимости про-
екта, ситуация на рынке и т.д.). В сетевом 
хозяйстве инвестиционная составляющая 
закладывается в тариф.

Тарифы по новой схеме
Поможет ли их введение модернизировать электроэнергетику?
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КРИЗИС В РФ 
ПРИВЕДЕТ К СПАДУ 
ЭКОНОМИКИ В СНГ

Международный валютный фонд пред-
упредил, что прогнозы развития экономики в 
странах СНГ ухудшаются из-за экономическо-
го кризиса в России. В России ожидается со-
кращение ВВП на 3,8% (на 0,8% хуже прошло-
го прогноза) и рост потребительских цен на 
15,6% в 2015 году. На 2016 год прогнозы более 
оптимистичные: сокращение реального ВВП 
на 1,1% и инфляция 9,8%. Прогноз по перспек-
тивам СНГ также заметно ухудшился: в насто-
ящее время прогнозируется сокращение ВВП 
по странам Содружества на 2,6% в 2015 году 
и двухзначный уровень инфляции во многих 
странах, говорится в докладе. «Спад, как про-
гнозируется, станет побочным эффектом от 
кризиса в России», – говорится в докладе. Про-
гнозы по России отражают экономические 
последствия снижения цен на нефть и повы-
шения геополитической напряженности, от-
мечают эксперты. На существующий кризис 
также влияет снижение внутреннего потре-
бительского спроса. (BBC. Русская служба)

ЕАЭС ВВОДИТ ГРИФ 
СЕКРЕТНОСТИ НА 
ДОКУМЕНТООБОРОТ

Совет Федерации РФ 15 апреля ратифици-
ровал «Соглашение о порядке защиты конфи-
денциальной информации и ответственности 
за ее разглашение при осуществлении Евра-
зийской экономической комиссией полно-
мочий по контролю за соблюдением единых 
правил конкуренции». Документ определяет 
правила защиты конфиденциальной инфор-
мации, связанной с деятельностью Евразий-
ского экономического союза (ЕАЭС), и ответ-
ственность лиц, которые имеют к ней доступ. 
Как заявил официальный представитель пре-
зидента РФ при ратификации этого соглаше-
ния, замглавы Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) Андрей Цыганов, таким 
образом Россия завершает формирование 
системы антимонопольного контроля Евра-
зийского экономического союза на трансгра-
ничных товарных рынках России, Беларуси, 
Казахстана, Армении и Кыргызстана. («Из-
вестия»)

ДИПЛОМАТЫ 
ПОТРЕБОВАЛИ 
НЕМЕДЛЕННО 
РАЗОРВАТЬ 
ДИПОТНОШЕНИЯ  
С РФ

Дипломатические отношения между 
Украиной и Россией необходимо было разо-
рвать в начале военного конфликта в Дон-
бассе. Не поздно это сделать и сейчас. Такое 
мнение высказали: экс-генконсул Украины в 
Эдинбурге и Стамбуле, председатель правле-
ния фонда «Майдан иностранных дел» Богдан 
Яременко и экс-министр иностранных дел 
Украины Владимир Огрызко. «Если бы укра-
инское правительство имело самоуважение и 
уважение к своему народу, это было бы сдела-
но год назад», – заявил Яременко. «Давно пора 
– это не то слово. Мне кажется, это непонима-
ние украинской дипломатией, украинским 
правительством своих функций и функций 
государства в целом», – добавил он. По про-
гнозам Яременко, дипломатические отноше-
ния с Россией «не будут разорваны, поскольку 
украинская власть этого не допустит». («Обо-
зреватель»)

КАЗАХСТАН НЕ 
СПОСОБЕН ВЕСТИ 
ТОРГОВЫЕ ВОЙНЫ

Авторитетный казахстанский экономист 
Магбат Спанов прокомментировал информа-
цию о том, что между Казахстаном и Россией 
разворачивается торговая война. По его мне-
нию, никакой войны нет, имеет место лишь 
обычная конкурентная борьба. «Никакой во-
йны между Казахстаном и Россией нет. Есть 
определенное недопонимание между наши-
ми странами по тем или иным позициям. Но 
торговой войны нет! Торговая война может 
быть, например, между Америкой и Китаем 
или Россией. Казахстан не способен вести 
торговые войны по определению», – уверен 
экономист. Сообщения в СМИ об изъятии рос-
сийской продукции из продажи в Казахстане 
и казахстанской – в России Спанов назвал «ра-
бочими моментами, раздутыми журналиста-
ми в скандал». (Лента.ru)

ТОВАРООБОРОТ 
КАЗАХСТАНА СО 
СТРАНАМИ ЕАЭС 
СНИЗИЛСЯ НА 19% 

Товарооборот Казахстана со странами 
ЕАЭС снизился на 19,3% в январе-феврале 
2015 года по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, сообщил председатель 
комитета по статистике МНЭ Алихан Смаи-
лов на пресс-конференции в СЦК. «В январе-
феврале товарооборот нашей республики 
со странами Евразийского экономического 
союза составил 2 миллиарда 262 миллиона 
долларов, или на 19,3 % меньше, чем в янва-
ре-феврале прошлого года». В частности, по 
его словам, экспорт составил 539 миллионов 
долларов и снизился на 34%, импорт составил 
1 миллиард 723 миллиона долларов и снизил-
ся на 12,9 %. «Но в целом, если посмотреть за 
последние пять лет, то товарооборот со стра-
нами Таможенного союза у нас вырос на 53%, 
в том числе наш экспорт с этими странами 
вырос за последние пять лет на 45%, импорт 
вырос на 56%», – заключил Смаилов. (РИА 
«Новости»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Валентина Нейштет

Меньше чем через месяц 
Кыргызстан станет 
полноправным членом 

Евразийского экономического 
союза. Сам факт вступления 
Кыргызстана в ЕАЭС вызвал 
неоднозначную реакцию как 
среди политической элиты этой 
страны, так и среди экспертов и 
аналитиков стран союза. Деловой 
еженедельник «Капитал.kz» 
решил выяснить, какое влияние 
на Казахстан окажет расширение 
ЕАЭС и готов ли сам Кыргызстан 
к такому шагу

Две стороны медали
Ряд экспертов отмечает, что, несмотря на 
то, что разговоры о вступлении Кыргыз-
стана в ЕАЭС идут уже давно, у этого шага 
нашлось немало противников. По мнению 
наблюдателей, решение о вступлении 
было принято поспешно, а интересы само-
го Кыргызстана и вовсе не были учтены. 
Политолог Данияр Косназаров полага-
ет, что одной из причин может быть тот 
факт, что Бишкек решительно настроен на 
сближение с Россией, Казахстаном и Бела-
русью, несмотря на сложную геополити-
ческую обстановку в регионе и экономи-
ческую ситуацию в странах-участницах. 

«В условиях конфронтации с Западом 
отказ Кыргызстана от вступления в ЕАЭС 
показал бы, что проект недееспособен. Тем 
самым был бы нанесен имиджевый удар 
по России. Москве удалось этого избежать. 
Второй момент, вытекающий из первого, – 
политическое и экономическое влияние 
России только усилится. Это несет и опре-
деленные риски, так как при возникнове-
нии политической нестабильности России 
придется так или иначе вмешаться, в том 
числе через базу ОДКБ (Организации До-
говора о коллективной безопасности). Бу-
дет ли это расценено как агрессия против 
своего же союзника – вопрос политтех-
нологий», – говорит эксперт. Расширение 
ЕАЭС происходит на фоне непростой эко-
номической и геополитической ситуации. 
Так, санкции против РФ создали иную ре-
альность, в противовес той, при которой 
создавался союз. Громкие торговые войны 
производителей Казахстана и России по-
казывают слабость регуляторных органов 
ЕАЭС. Возникает ощущение, что они за-
нимаются сугубо бюрократией и не пред-
ставляют собой независимые структуры, 
которые действительно были бы выше по 
весу государств-участников, говорит Кос-
назаров. Хотя именно органы ЕАЭС, по его 
мнению, должны играть роль справедли-
вого арбитра, которого бы слушались го-
сударства.

Кыргызстан не готов
Мнения экспертов касательно послед-
ствий для союза от вступления Кыргыз-
стана разделились. Скептики считают, 
что эта республика в качестве участника 
евразийской интеграции может только 
усугубить ситуацию внутри союза. Сама 
страна не вполне готова к новым интегра-
циям ни в политическом, ни в каком-либо 
другом плане. Несмотря на то, что Россия 
выделила средства на подготовку, необ-
ходимая работа так и не проведена. Так, 
до сих пор пограничные и таможенные 
пункты не приведены в соответствие с 
требованиями регламента ЕАЭС, говорит 
специалист по внешней политике Евге-
ний Тищенко.

Среди населения идея интеграции 
очень популярна, присутствуют ожида-
ния, что негативные последствия, напри-
мер, в ценовой области, будут компен-
сироваться со стороны более сильных 
участников союза. «Что касается элиты, то 
она неоднородна и в целом занимает ско-
рее выжидательную позицию, проектируя 
какие-то свои интересы в новых возника-
ющих условиях. Часть элиты, в том числе 
правящей, попросту саботирует работу по 
присоединению к ЕАЭС. Вообще, самая 
большая опасность, которую можно ожи-
дать, – это дестабилизация в республике, в 
которую уже будет сложно не вмешивать-
ся России и Казахстану. Неминуемый при 
вступлении в союз скачок цен и предсто-
ящие парламентские выборы могут стать 
катализатором», – объясняет он.

Немаловажным остается момент чрез-
вычайно высоких рисков с точки зрения 

политической стабильности и безопасно-
сти внутри страны. «Достаточно сказать, 
что до сих пор неделимитировано более 
1000 км границы с Таджикистаном и Узбе-
кистаном, и если граница Узбекистана до-
статочно закрытая, то вместе с Таджики-

станом Кыргызстан – это прямой коридор 
в Афганистан со всеми вытекающими из 
этого последствиями. По сути, принимая 
в ЕАЭС Кыргызстан, мы получаем некую 
«серую зону свободной торговли» еще и 
с этой страной», – утверждает Александр 

Князев, эксперт по вопросам Централь-
ной Азии. Кыргызстан к участию в ЕАЭС 
не готов, считает он, и все последствия, 
особенно в экономической сфере, будут 
негативны. В большей мере это связано с 
практически полным отсутствием произ-

водящей экономики. В связи с чем, первое 
и главное, как считает спикер, что случит-
ся после того, как заработает, например, 
соглашение о свободном перемещении 
рабочей силы ЕАЭС, – это скачок трудовой 
миграции.

Евгений Тищенко придерживается 
иного мнения. Свободное перемещение 
рабочей силы, полагает он, может стать 
положительным моментом для ЕАЭС. Со-
гласно расчетам ЕАБР, основными фак-
торами миграционных перемещений 
населения из Кыргызстана в Россию и Ка-
захстан являются устойчивые различия в 
уровне доходов и спрос на рабочую силу. 
«Если главными факторами, «выталкива-
ющими» трудовых мигрантов из КР в РФ 
и РК, являются низкий уровень доходов в 
Кыргызстане и безработица, то основны-
ми притягивающими факторами можно 
назвать демографический кризис в России 
и растущий спрос на рабочую силу в Ка-
захстане», – говорит спикер. 

Практическая польза
Привлекательность Кыргызстана на фоне 
остальных стран-участниц невысока. Взять 
хотя бы покупательскую способность на-
селения. Невелика как она сама, так и сам 
масштаб рынка. «Есть отдельные объекты 
и отрасли, которые могли бы быть инте-
ресны для инвестирования, но слабость 
государственных институтов, неиспол-
няемость законодательства, коррупция, 
развитые структуры организованной пре-
ступности – все это и многое другое сводит 
инвестиционный климат к нулю. Отъем 
собственности у иностранного инвестора 
при поддержке госструктур – нормальная 
практика последних лет», – говорит Князев.

Не совсем очевидными остаются во-
просы выгоды самой России, когда по-
литическая целесообразность несколько 
перевешивает чисто экономические моти-
вы. Аналитики отмечают, что существует 
ряд опасений касательно автомобильного 
рынка ЕАЭС, так как за последнее время 
Россия, Казахстан и Кыргызстан сильно 
нарастили активность собственных авто-
промов. Ситуация может сложиться та-
ким образом, что участники союза будут 
конкурировать за одни и те же рыночные 
ниши. Не стоит забывать и о высокой са-
мозанятости в Казахстане, на что допол-
нительное давление может оказывать 
кыргызский фактор.

Работа над ошибками
Между тем выходом из сложившейся си-
туации может послужить работа над со-
вершенствованием законодательных 
отношений между государствами и глу-
бокая проработка технических вопросов. 
Кыргызстану все же придется пережить 
трансформацию всей своей экономи-
ческой модели. «Для Казахстана самым 
первоочередным станет урегулирование 
всех вопросов по погранпереходам, что ка-
тализируется как раз внешней оболочкой 
периметра границ ЕАЭС. Несмотря на рост 
товарооборота Казахстана с Беларусью в 
рамках ЕАЭС, товарооборот с КР вплотную 
приближается к $1 млрд, поэтому, что бы 
ни говорилось, вступление Кыргызстана в 
ЕАЭС создаст положительные эффекты для 
приграничной торговой адаптации кана-
лов сбыта. В идеале, конечно же, хотелось 
бы, чтобы были расширены сами емкости 
рынков ЕАЭС, но пока на это надеяться не 
приходится. Тем более Кыргызстан пока 
наделен так называемыми изъятиями их 
ЕТТ ЕАЭС (Единого таможенного тарифа) 
сразу по целой номенклатуре товарных по-
зиций», – отмечает Тищенко.

У реки два берега
Мнения о присоединении Кыргызстана к ЕАЭС разделились

«Геополитически смысл от присоединения может быть таков, 
что Кыргызстан решил быть с Россией, а отказ от вступления 
воспринялся бы как деградация политического и экономического 
влияния в Бишкеке. Этого не произошло, что посылает сигнал о 
том, что ЕАЭС является привлекательной структурой. Это также 
может говорить о том, что влияние определенных стран ЕАЭС на 
соседние страны сохраняется», – подытоживает Данияр Косназаров
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ВАЛЮТНЫЙ СОЮЗ 
ЕАЭС НЕОБХОДИМ

Странам – членам Евразийского экономи-
ческого союза однозначно необходимо сфор-
мировать валютный союз, считает ведущий 
научный сотрудник центра постсоветских 
исследований Института экономики Россий-
ской академии наук Аза Мигранян. «Форми-
рование валютного союза, а если говорить 
точнее – валютной интеграции, которая на 
сегодняшний день, в общем-то, является не-
обходимостью для развития и укрепления 
Евразийского экономического союза, это 
однозначная необходимость, которая должна 
быть осуществлена, – сказала Мигранян во 
вторник в ходе видеомоста «Москва – Астана» 
на тему «Выборы в Казахстане в контексте 
российско-казахстанских отношений». – Речь 
идет о валютной интеграции в формировании 
единых условий при организации платеж-
но-расчетных операций, при организации 
валютного контроля, регулирования, для 
того чтобы как раз-таки увеличить долю вза-
имной торговли – с тем, чтобы рассматривать 
валютные расчеты и валютную интеграцию 
как один из стимулов укрепления торговли и 
взаимных отношений». Вместе с тем эксперт 
назвала «информационным вбросом» обсуж-
дение в СМИ возможности введения единой 
валюты ЕАЭС. «То, о чем говорил (президент 
РФ – КазТАГ) Владимир Владимирович Путин 
при встрече в Астане по поводу валютной ин-
теграции и необходимости изучения данного 
вопроса, имелось в виду не создание единой 
валюты, как это осуществляют информаци-
онный вброс все ведущие СМИ, а речь идет 
о необходимости формирования исследова-
ния условий перехода на взаимные расчеты 
по прямым котировкам валютных курсов, то 
есть с тем, чтобы уменьшить валютные по-
тери, основанные на курсовой разнице. Это 
абсолютно технические механизмы, которые 
должны быть осуществлены, если мы говорим 
о наличии торгового союза, экономического 
союза. Без этого развитие невозможно», – под-
черкнула экономист. В свою очередь, эксперт 
Института евразийской интеграции Вла-
димир Тельнов считает, что страны – члены 
ЕАЭС могут пойти на создание единой валюты 
только «на определенном этапе». «Вы помни-
те, была такая валюта, как переводной рубль, 
такая платежная система. На определенном 
этапе речь может пойти о создании какого-то 
аналога, но это лишь только на определенном 
этапе», – сказал Тельнов.  (КазТАГ)

В РК НА 20% 
УВЕЛИЧИЛСЯ ОБЪЕМ 
ВВОДИМОГО ЖИЛЬЯ

В Казахстане объем ввода в эксплуа-
тацию жилых домов за I квартал вырос на 
20% в сравнении с аналогичным периодом 
прошлого года. Площадь вводимого жилья 
составила 2,7 млн кв. метров. Об этом на 
брифинге в Службе центральных коммуни-
каций при Президенте РК сообщил предсе-
датель Комитета по статистике Министер-
ства национальной экономики Республики 
Казахстан АлиханСмаилов. Вместе с тем он 
подчеркнул, что число сделок на рынке не-
движимости в I квартале увеличилось на 
5,5% и составило 35,2 тыс. единиц. При этом 
большее число данных операций пришлось 
на Астану и Алматы. В марте средняя цена по 
стране за 1 кв. метр составила 225 тыс. тенге. 
«В целом в тенговом выражении цены вырос-
ли с начала текущего года на 1,8%. Вместе с 
тем, если учитывать коррекцию курса тенге 
в прошлом году, а также некоторые измене-
ния курса в текущем году, то в целом в долла-
ровом выражении цены на жилье несколько 
снизились», – подчеркнул он. При этом он от-
метил, что наибольшее повышение цен в тен-
говом выражении на жилье среди городов с 
начала текущего года отмечено в Атырау, где 
цены на первичное жилье за три месяца вы-
росли на 10%. «Наиболее высокие цены на 
жилье зафиксированы в Астане – 303 тыс. 
тенге за кв. метр, в Алматы – 287 тыс. тенге, 
в Атырау – 271 тыс. тенге. Самые низкие – в 
Жезказгане, Таразе, Талдыкоргане– на уров-
не 90 тыс. тенге за кв. метр», – добавил глава 
комитета. (Соб.инф.)

«КАЗАГРОФИНАНС» 
НАЧАЛ ПРИЕМ 
ЗАЯВОК НА 
СУБСИДИРОВАНИЕ

«КазАгроФинанс» начал прием заявок 
на субсидирование ставок вознаграждения 
на 7% и 10%, сообщила пресс-служба ведом-
ства. «АО «КазАгроФинанс» сообщает о нача-
ле приема заявок и документов от клиентов 
для субсидирования ставок вознаграждения 
по договорам кредита/лизинга», – говорится 
в распространенной информации. Так, со-
гласно условиям программы, ставки возна-
граждения по кредитам на пополнение обо-
ротных и приобретение основных средств, 
строительство, а также по лизингу на покуп-
ку технологического оборудования и сель-
скохозяйственной техники снижаются на 7% 
годовых, в свою очередь процентная ставка 
по договорам на приобретение сельхозтех-
ники и оборудования в отрасли животновод-
ства и кормопроизводства снижается на 10% 
(при наличии подтверждения о наличии у 
заемщика не менее 50 условных голов с/х жи-
вотных либо о наличии земельных участков, 
используемых для выращивания кормовых 
культур). Кроме того, по сообщению органи-
зации, субсидированию подлежат договоры 
лизинга/займов, заключенные за счет соб-
ственных и привлеченных средств АО «Ка-
зАгроФинанс». «Субсидии предоставляются 
в рамках программы по развитию агропро-
мышленного комплекса в Республике Казах-
стан на 2013-2020 годы «Агробизнес-2020», 
– уточнили в компании. Более подробные ус-
ловия предоставления субсидий, требования 
к предоставляемым документам, порядок 
приема заявок и принятия решений утверж-
дены приказом министра сельского хозяй-
ства Республики Казахстан № 9-1/613 от 25 
ноября 2014 года «Об утверждении Правил 
субсидирования ставок вознаграждения по 
кредитам, а также лизингу технологического 
оборудования и сельскохозяйственной тех-
ники». (Пресс-служба «КазАгроФинанс»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

ГРАЖДАНЕ КИТАЯ  
НА ПЕРВОМ МЕСТЕ

Всего было выдано 4198 разрешений на 
привлечение иностранной рабочей силы. В 
Казахстане в январе-феврале 2015 года вы-
дано 4198 разрешений на привлечение ино-
странной рабочей силы, из них 2043 – из КНР, 
сообщил председатель Комитета труда, со-
циальной защиты и миграции Министерства 
здравоохранения и социального развития РК 
Акмади Сарбасов. «Местными исполнитель-
ными органами областей, города республи-
канского значения и столицы за январь-фев-
раль 2015 года (…) выдано 4198 разрешений 
на привлечение иностранной рабочей силы», 
– говорится в ответе А. Сарбасова. В частно-
сти, в январе в Казахстане было выдано 1708 
разрешений, в феврале – 2490, в том числе, 
соответственно, гражданам КНР – 878 и 1165, 
Турции – 226 и 553, Узбекистана – 209 и 96, 
Индии – 72 и 101, Великобритании – 38 и 73. 
Годом ранее, в январе-феврале 2014 года, 
было выдано 3077 разрешений на привлече-
ние иностранной рабочей силы, в том числе 
гражданам Китая – 946, Турции – 760, Италии 
– 156, Индии – 222 и Великобритании – 199. В 
целом в 2014 году в Казахстане было выдано 
31 198 разрешений на привлечение иностран-
ной рабочей силы, в том числе гражданам Ки-
тая – 11 860, Турции – 4243, Сербии – 1538, Ин-
дии – 1376 и Великобритании – 1313. При этом 
в 2013 году было выдано 25 491 разрешение 
на привлечение иностранной рабочей силы, 
в том числе гражданам Китая – 6202, Турции 
– 4506, Узбекистана – 1718, Индии – 1757 и Ве-
ликобритании – 1434. (КазТАГ)

ИНВЕСТИЦИИ РАСТУТ

За год (февраль 2014-2015) инвестиции в 
обрабатывающую промышленность вырос-
ли на 18% – до 78,1 млрд тенге. Причем 57% 
– это собственные средства бизнеса. Больше 
всего инвестиций в обрабатывающую про-
мышленность привлекла Павлодарская об-
ласть – 33,2 млрд тенге. Она же лидирует и по 
темпам годового роста – в 2,8 раза. На втором 
месте Южно-Казахстанская область (в 2,5 
раза, до 4,7 млрд тенге), на третьем – Алматы 
(в 2 раза, до 2,4 млрд). Более половины (57%) 
средств, направленных в обрабатывающую 
промышленность, – собственные средства 
бизнеса. Бизнес увеличил финансовые вли-
вания в обрабатывающую промышленность 
на 31%. Самый значительный прирост в Ка-
рагандинской области – плюс 7,1 млрд тенге, 
до 15,6 млрд  тенге. В Западно-Казахстанской 
и Кызылординской областях на долю соб-
ственных средств приходится 100% инвести-
ций в обрабатывающую промышленность. 
(ranking.kz)

НА РЫНКЕ 
НЕДВИЖИМОСТИ 
СНИЖЕНИЕ 
АКТИВНОСТИ

Нового неуправляемого роста цен ожидать 
не приходится, отмечают эксперты. В Казах-
стане наблюдается снижение активности на 
рынке недвижимости, считает заместитель 
председателя президиума Республиканской 
палаты оценщиков (РПО) Александр Кали-
нин. «В 2014 году – первые месяцы 2015 года 
наблюдается снижение активности на рынке 
недвижимости. Активизация наблюдается 
только в секторе жилищного строительства 
в рамках госпрограмм «Доступное жилье», 
«Ветхое жилье», программа жилстройсбере-
жений и программа Казахстанской ипотеч-
ной компании. Но эти программы касаются 
10-12% населения», – сказал Калинин в ходе 
дискуссии о состоянии рынка недвижимости 
в Казахстане в понедельник. По его мнению, 
при сохранении общего дефицита жилья сде-
лок практически не совершается в силу огра-
ниченной покупательской способности насе-
ления. (КазТАГ)

РД КМГ ПРОИЗВЕДЕНА 
ОЦЕНКА ЗАПАСОВ

Доказанные запасы жидких углеводородов 
составили 763 млн баррелей. Запасы жидких 
углеводородов (УВ) по состоянию на 31 дека-
бря 2014 года в категории «доказанные» (1Р) 
уменьшились на 16%, или на 19 млн тонн. Так, 
согласно отчету MLL, запасы жидких угле-
водородов (УВ) по состоянию на 31 декабря 
2014 года претерпели следующие изменения 
по сравнению с запасами по состоянию на 31 
декабря 2013 года: в категории «доказанные» 
(1Р) уменьшились на 16%, или 19 млн тонн, и 
составили 103 млн тонн (763 млн баррелей); в 
категории «доказанные плюс вероятные» (2P) 
уменьшились на 11%, или 16 млн тонн, и со-
ставили 132 млн тонн (981 млн баррелей); в 
категории «доказанные плюс вероятные плюс 
возможные» (3Р) уменьшились на 10%, или 
18 млн тонн, и составили 164 млн тонн (1215 
млн баррелей). «Основные причины умень-
шения объема запасов жидких УВ по вышеу-
казанным категориям связаны с экономикой, 
в первую очередь со снижением цен на сырую 
нефть и продукты переработки газа. Положи-
тельным фактором, частично нивелировав-
шим снижение запасов, явилась девальвация 
тенге», – говорится в распространенном со-
общении. Кроме того, как уточняют в РД КМГ, 
снижение цен на нефть наиболее сильно от-
разилось на месторождениях ОМГ (запасы 2Р 
жидких УВ снизились на 19,6%, или 19,5 млн 
тонн). По месторождениям ЭМГ рост запасов 
жидких УВ (увеличение 2Р запасов жидких 
УВ на 4,5%, или 1,8 млн тонн) обусловлен луч-
шими фактическими производственными 
показателями в сравнении с прогнозом MLL в 
оценке предыдущего года, что положительно 
повлияло на их прогнозирование в перспек-
тиве. По УОГ (месторождение Рожковское) 
произошло увеличение 2Р запасов жидких УВ 
(на 16,4%, или 1,3 млн тонн), связанное с от-
крытием в 2014 году новой залежи в башкир-
ском горизонте. Оценку запасов жидких угле-
водородов провела независимая компания 
MillerandLents, Ltd. (MLL) на месторождениях 
АО «Озенмунайгаз» («ОМГ»), АО «Эмбамунай-
газ» («ЭМГ»), ТОО «КазГПЗ» («КазГПЗ») и ТОО 
«Урал Ойл энд Газ» («УОГ», доля РД КМГ – 50%). 
(Пресс-служба РД КМГ)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Адина Байкинова

Лакокрасочная отрасль остается од-
ной из наиболее монополизирован-
ных областей в мире. Лидерами в 

производстве эмалей и красок традици-
онно остаются глобальные игроки, с ко-
торыми чуть менее крупным компаниям 
тяжело тягаться. Такое положение дел на-
кладывает двойное бремя на отечествен-
ных производителей, они вынуждены бо-
роться за место под солнцем не только с 
местными компаниями, но и с мировыми, 
а также с российскими компаниями, ко-
торые постепенно заполняют нишу своей 
продукцией. 

Рост без надрыва
Если ссылаться на данные игроков, ры-
нок лакокрасочных материалов (ЛКМ) в 
прошлом году в Казахстане оценивался 
в эквиваленте от 90 тыс. до 120 тыс. тонн 
краски. «Из них на долю красок прихо-
дится примерно 73 тыс. тонн, еще около 
5 тыс. тонн занимают декоративные кра-
ски и штукатурки. Остальное занимают 
вспомогательные продукты – клей ПВА, 
шпатлевки, эмали, лак, грунтовки, сани-
рующие средства», – приводит данные 
генеральный директор Alina Trade Алек-
сандр Фролкин. 

По словам Антона Пешкова, генераль-
ного директора «Тиккурила Казахстан», 
рынок ЛКМ будет расти на 6% в год, что 
обеспечит местным производителям 
устойчивое развитие в условиях меняю-
щегося рынка. По данным комитета по 
статистике МНЭ РК, за прошлый год в 
Казахстан было импортировано краски 
на сумму порядка $76,2 млн, из которых 
$35,9 млн – это импорт из стран Таможен-
ного союза. Здесь нужно отметить, что 
импорт красок и эмалей из России и Бела-
руси снижается. После создания ТС в 2011 
году импорт составлял порядка $56,8 млн, 
но уже на следующий год показатель опу-
стился до $41,7 млн. В целом импорт ЛКМ 
из стран ТС занимает ровно 50% от общей 
доли рынка. Также значительные доли у 
финских (13%) и итальянских производи-
телей (9%).

«Сегодня в стране работают более 15 
производителей ЛКМ, из которых 5 при-
надлежит доля рынка в 35-45% и еще 5-6 
принадлежат остальные 10-15%. Часть 
ЛКМ приходит за счет импорта. Основные 
игроки – Alina paint, Gaudi Paint, «Радуга» 
и «Ремалюкс». Местные игроки произво-
дят практически все виды ЛКМ (фасадные, 
интерьерные, декоративные, эмали, лаки 
и пр.). По качеству некоторые местные 
производители не уступают европейским 
заводам. Наши производители менее кон-
курентны в маркетинге в широком смысле 
этого слова», – отмечает исполнительный 
директор Gaudi Paint Жаксылык Курмана-
лин.

В свою очередь экспорт казахстанской 
продукции в основном приходится на та-
кие страны, как Иран – $2,5 млн за 2014 

год, Финляндия и Китай – почти по $2 млн 
на каждую из стран. Общий объем экспор-
та составляет $37,6 млн за вышеуказан-
ный период. 

Рентабельность производства красок 
достигает 15%, но тут стоит отметить, что 
цена за конечный продукт может превы-
шать его первоначальную стоимость до 
30%. Получается, что местный продукт 
выглядит не столь привлекательно на 
фоне более дешевого иностранного. Хотя 
в целом эксперты сходятся во мнении, что 
местный рынок ЛКМ находится на высо-
ком уровне, и утверждают, что рынок на-
сыщен продуктами из всех ценовых сег-
ментов.

«Предпочтения по цветовой гамме, 
методу и качеству нанесения краски в 
западных странах отличаются от тех, 
что у нас. Возможно, по этой причине 
на западе здания смотрятся интереснее 
и красивее. В Казахстане есть несколь-
ко основных ходовых цветов, которыми 
пользуются почти все. Лишь в послед-
ние годы я начал замечать разноцветно, 
интересно покрашенные детские сады, 
школы. В этом плане нашим архитекто-
рам, наверное, следует проявить фан-
тазию и убедить заказчиков выбирать 
другие интересные цвета при покраске 
зданий. По-моему, недостатка в выборе 
ЛКМ в Казахстане нет, есть недостаток 

в методах и в качестве нанесения ЛКМ 
(особенно декоративных) и в выборе цве-
тов», – говорит Курманалин. 

Что импортеру хорошо…
Производители красок повсеместно стал-
киваются с нехваткой квалифицирован-
ного персонала, относительно маленьким 
объемом рынка и извечной проблемой ло-
гистики, которая существенно затрудняет 
ведение бизнеса. Ситуацию для местных 
производителей осложняет факт создания 
Евразийского экономического союза, так 
как в связи с этим отечественные произ-
водственные компании больше потеряли, 
чем приобрели.

«Время идет и казахстанским произво-
дителям в существующих реалиях очень 
редко удается произвести что-то лучше и 
дешевле, чем это сделают в России. Про 
более продвинутые страны ЕС, Азии гово-
рить даже не приходится. Сегодня выгод 
от вхождения Казахстана в ЕАЭС мы не 
видим. ЕАЭС хвалят бизнесмены, которые 
импортируют из России ТНП и являются 
их дистрибьюторами. Противниками яв-
ляемся мы, местные производители. Не-
которые российские компании уже нача-
ли открывать свои филиалы в Казахстане 
и продают продукцию сами, без участия 
местных бизнесменов-импортеров и без 
их маржи, что делает их продукцию еще 
дешевле», – дает свою оценку ситуации 
Курманалин. 

По его словам, если сценарий раз-
вития ситуация останется прежним, 
государство в первую очередь может не-
дополучить налоговые поступления от 
местных производителей, а также стол-
кнется с проблемой безработицы в связи 
с закрытием некоторых местных пред-
приятий. 

«Что касается вступления в ЕАЭС – ко-
нечно, как и все казахстанские произ-
водители, мы столкнулись с определен-
ными проблемами, особенно в северных 
регионах страны. Но сразу уточню: речь 
не столько о вступлении в ЕАЭС в целом, 
сколько о падении курса рубля относи-
тельно тенге. Раньше у нас с российскими 
компаниями была конкуренция на рав-
ных, выдерживался паритет цен. За счет 
высокого качества казахстанские произ-
водители удерживали позиции и лояль-
ность клиентов. Теперь за счет разницы в 
курсе преимущество импортируемых из 
России ЛКМ становится значительным», – 
отмечает Александр Фролкин.

Другой эксперт, Антон Пешков, напро-
тив, утверждает, что «логистическая со-
ставляющая в Казахстане развивается, и 
мы все, что можем, стараемся делать сво-
ими силами, то есть обеспечивать сервис 
клиентам, обеспечивать своевременную 
доставку». 

Перспективы развития иностранных 
компаний на местном рынке гораздо бо-
лее радужные по нескольким причинам. 
Объем производства и продаж всех казах-
станских производителей составит незна-
чительную часть материнских компаний 
иностранных производителей, сырье ино-
странные производители покупают зна-
чительно дешевле, чем местные произво-
дители, и, соответственно, себестоимость 
продукции также будет ниже. Местные 
производители в свою очередь жалуются 
на высокие кредитные ставки, но другого 
выхода пока не предвидится. 

«Опыт ведения бизнеса у иностранных 
производителей колоссальный. В то же 
время самый старый местный производи-
тель ЛКМ может похвастаться всего лишь 
16-18-летней историей. У местных про-
изводителей есть шанс конкурировать с 
мировыми брендами, если они последуют 
примеру казахстанских банков и возьмут 
курс на объединение», – говорит Курмана-
лин.

Спикер полагает, что за счет слияния 
компаний можно оптимизировать часть 
расходов и усилить свои позиции, так 
как иностранные производители могут 
вытеснить местных. Ряд отечественных 
компаний по производству ЛКМ условно 
разделили рынок по ценовому сегменту и 
стараются удержать занятые позиции. Не-
которые специализируется на выпуске до-
рогой и качественной продукции, другие 
производят дешевую продукцию в боль-
ших объемах, остальные держат позиции 
в отдельных регионах благодаря местным 
дистрибьюторам. 

Если учитывать тот факт, что себестои-
мость производства сырья достигает 65%, 
а большая часть компонентов эмалей и 
красок представляет собой иностранное 
сырье, то поддержка и защита местного 
производства, а также скорейшее импор-
тозамещение выглядит как наиважней-
ший факт  для дальнейшего развития это-
го рынка. 

«Соотношение людей, занятых на про-
изводстве, во много раз превышает коли-
чество занятых в торговых компаниях. 
Экономический эффект в смежных отрас-
лях от производственных компаний так-
же в разы превышает эффект от торговых 
компаний. Все эти проблемы государство 
видит, вопрос только, когда и какие более 
существенные меры оно предпримет», – 
говорит Курманалин.

Заполняя нишу
Сильного изменения соотношения долей 
между местными и иностранными произ-
водителями ожидать не приходится. Од-
нако конкуренция на рынке ЛКМ остается 
высокой, так как растет количество про-
изводителей и различных торговых ма-
рок. Местный рынок характеризуется не 
только ограниченным ассортиментом, но 
и более низкой ценой на ЛКМ по отноше-
нию к продукции некоторых иностранных 
производителей. Напротив, зарубежные 
компании чаще всего занимают уровень 
премиум-класса, уровень экономкласса 
представлен редко. Условно потребите-
лей ЛКМ можно разделить на две группы: 
80% – это единичные покупатели, приоб-
ретающие краску для собственных нужд, 
и 20% – это профессиональные строитель-
ные бригады.

«Прогнозы оптимистичные, но с на-
личием умеренных спадов и подъемов. 
Оптимистичный прогноз в первую оче-
редь связан с тем, что жилищное стро-
ительство будет расти. Кроме того, в 
отдельных регионах качество жизни 
постепенно улучшается и вместо тради-
ционной покраски стен известью люди 
начинают использовать ЛКМ. Новые 
игроки пришли. Насколько мне извест-
но, в Алматинской области в ближайшее 
время открывают свое производство две 
иностранные компании. Эти компании 
– довольно серьезные производители. 
Открытие ими производственных мощ-
ностей в Казахстане подтверждает оп-
тимистичный прогноз», – резюмирует 
Курманалин.

Анна Видянова 

С начала года объем «токсичных» зай-
мов снизился на 0,7%. За полгода 
просроченная задолженность по по-

требительским кредитам уменьшилась на 
15,2%. Между тем, по мнению аналити-
ков рейтингового агентства Fitch Ratings, 
розничные займы  зарезервированы не 
полностью.

Розничный бизнес всегда был особен-
но рискованным для банков, но в то же 
время привлекательным из-за высокой 
маржинальности. Между тем в прошлом 
году банки осторожно наращивали свой 
розничный кредитный портфель. В целом 
по рынку он даже сжался, за полгода объ-
ем займов физических лиц уменьшился на 
1,3% – с 2,56 трлн тенге до 2,52 трлн тенге. 
Несомненно, данный тренд прослеживает-
ся из-за регуляторных ограничений по ро-
сту беззалоговых кредитов, которые были 
внедрены в 2014 году. Так, каждый из бан-
ков имеет право наращивать потребитель-
ский портфель в год не более чем на 30%. 

В целом по рынку просроченная задол-
женность по кредитам на потребитель-
ские цели за полгода снизилась на 15,2% 
– с 266,7 млрд тенге до 226,0 млрд тенге. 
Между тем, по мнению Fitch, с неработа-
ющими розничными кредитами связаны 
значительные риски. «Такие займы по-
крыты резервами лишь на 40%. Ежегод-
ные кредитные потери по необеспечен-
ным кредитам составляли от 0,5% до 15% 
в 2014 году. Это по-прежнему является 
приемлемым уровнем с учетом высоких 
процентных ставок банков, которые могут 
доходить до 56%. Большинство беззалого-
вых кредитов выданы в тенге, что сглажи-
вает прямой риск от возможной девальва-
ции. Кредитные потери банков, вероятно, 
будут расти из-за высокой закредитован-
ности заемщиков и косвенного влияния 
девальвации. Корректировка курса тенге 
может оказать влияние на реальные дохо-
ды казахстанцев и инфляцию», – отметили 
в рейтинговом агентстве. 

В то же время аналитики предполага-
ют, что значительное ослабление тенге 
может усилить проблемы с качеством ак-
тивов, так как чистые валютные кредиты 
заметно превышают капитал крупных 
рейтингуемых Fitch банков. «В случае 
30%-ной девальвации тенге прямое влия-
ние на основной капитал банков было бы 
умеренным, на уровне 0,3-1,5 процентных 
пункта. Хотя, возможно, это было бы суще-
ственным для некоторых банков, капита-
лизация которых уже находится под дав-
лением. Дополнительное давление может 
возникнуть из-за планируемого ужесточе-
ния требований по собственному капита-
лу», – считают в Fitch.     

Если посмотреть в целом на рынок, то 
с начала года доля кредитов с просрочкой 
более 90 дней снизилась с 23,5% до 23,4%. 
Доля «токсичных» займов сжалась не толь-
ко за счет роста кредитного портфеля, но 
и за счет снижения объема плохих ссуд. С 
начала года объем плохих займов умень-
шился на 0,7% – с 3,34 трлн тенге до 3,31 
трлн тенге. В то же время, в Fitch считают, 
что качество активов остается основным 
риском для банковского сектора, несмо-
тря на умеренное сокращение неработаю-
щих кредитов в 2014 году. «В основном по-
ложительная тенденция прослеживалась 
из-за списаний. Доля неработающих кре-
дитов на конец 2014 года составляла 24% 
портфеля займов, на начисленные про-
центы приходилось еще 12%, а реструкту-
рированные кредиты у большинства рей-
тингуемых банков также были выражены 
двузначным числом – 10% и более. Суще-
ствующий запас капитала у банков вме-
сте с государственными средствами, за-
планированными для Фонда проблемных 
кредитов, в совокупности обеспечивают 
достаточное покрытие по незарезервиро-
ванным неработающим кредитам и на-
численным процентам, но не по реструк-
турированным займам», – подчеркнули в 
рейтинговом агентстве. 

По оценкам аналитиков Fitch, размер 
проблемных активов по банкам, рейтин-
гуемым агентством, который концентри-
руется в организациях по управлению 
сомнительными активами (ОУСА), состав-
ляет $3 млрд. «В 2015 году эта сумма мо-
жет достаточно существенно увеличить-
ся», – отметили эксперты.  

Если основываться на расчетах агент-
ства, то можно предположить, что доля 
неработающих кредитов фактически 
ощутимо выше тех показателей, которые 
отражены в отчетности банков. Выходит, 
что реальная доля «токсичных» займов 
составляет как минимум треть всех кре-
дитов. 

Наблюдаемое в 2014 году ухудшение 
качества ссудных портфелей оказывает 
давление на рейтинги банков Казахстана. 
В Fitch акцентируют, что низкие рейтинги 
казахстанских банков учитывают и новые 
риски, обусловленные падением цен на 
нефть и потенциальной девальвацией тен-
ге. «Большинство банков РК по-прежнему 
имеют рейтинги категории «B», за исклю-
чением Народного банка («BB»/прогноз 
«Стабильный»/«bb»). Низкие рейтинги от-
ражают в первую очередь существенные 
объемы недостаточно зарезервированных 
обесцененных кредитов, ограниченную 
возможность абсорбировать убытки и, 
в отношении некоторых банков, слабую 
операционную рентабельность», – счита-
ют в Fitch. 

Между тем, если основываться на дан-
ных Нацбанка, то просроченные займы в 
целом по рынку зарезервированы полно-
стью. Если на начало марта сумма просроч-
ки по кредитам, включая просроченное 
вознаграждение, составила 3,48 трлн тенге, 
то провизии, сформированные по ссудному 
портфелю, превысили 3,49 трлн тенге. 

Аналитики делают достаточно песси-
мистичные прогнозы по кредитному рын-
ку Казахстана. 

«Темпы роста кредитования замедли-
лись до 6% в 2014 году с 12% в 2013 году из-
за более ограниченной доступности фон-
дирования в тенге. Мы не ожидаем более 
высоких темпов роста ссудного портфеля 
в 2015 году относительно 2014 года», – под-
черкивают в Fitch.

В то же время в агентстве отмечают, 
что зависимость банков от государствен-
ного фондирования сохраняется. «Госу-
дарственные и квазигосударственные 
структуры остаются ключевыми источ-
никами банковского фондирования. На 
конец 2014 года на их долю приходилось 
свыше 20% обязательств банковского 
сектора. Денежные потоки также идут от 
Нацфонда и Единого накопительного пен-
сионного фонда. Ежегодно в пенсионный 
фонд поступает до 300 млрд тенге», – сооб-
щают в Fitch.

Ситуация со стоимостью тенговой  лик-
видности достаточно волатильна. Индика-
тор TONIA, который отражает средневзве-
шенную ставку по сделкам РЕПО сроком 
на один рабочий день, последние 6 меся-
цев находился в коридоре 1,27-97,21%. Пи-
кового значения индикатор достиг в дека-
бре 2014 года. В марте TONIA находился 
в диапазоне 13,8-14,5%, в первые десять 

дней апреля индикатор снизился в разы 
– до 3,6%. Ерулан Мустафин, главный ана-
литик Halyk Finance, вскоре после такого 
резкого скачка предположил, что падение 
ставок на денежном рынке могло свиде-
тельствовать о решении части проблем с 
банковской ликвидностью. «Тем не менее 
улучшение условий на краткосрочные ре-
сурсы может быть временным явлением. 
Канал перетока дешевой ликвидности на 
валютный рынок, хоть и ограничен регу-
лятором, но не перекрыт полностью. Тогда 
как повышенная стоимость тенговых ре-
сурсов натуральным образом ограничива-
ет это стремление», – сообщил аналитик.

Ожидания аналитика оправдались. 
Вскоре тенденция на снижение ставок 
прервалась. С 10 апреля индикатор TONIA 
увеличился с 3,6% до 8,12%. «После того 
как на прошлой неделе тенговая ликвид-
ность подешевела, похоже, что ее излиш-
ки перетекли на валютный рынок и там 
абсорбируются регулятором. Это отрази-
лось на всплеске активности на валютном 
рынке в понедельник. Банки вновь начали 
испытывать сокращение объемов доступ-
ных ресурсов, о чем свидетельствует оче-
редной рост ставок на рынке ликвидно-
сти», – считают аналитики Halyk Finance.

В других тонах
Производителям красок не хватает простора

Объем займов вырастет  
не более чем на 6%
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ЕС ОДОБРИЛ ПОМОЩЬ 
УКРАИНЕ

Европейский союз завершил процедуру 
формального одобрения новой программы 
макрофинансовой помощи Украине на сумму 
1,8 млрд евро. Как отметили в пресс-службе 
Еврокомиссии, соответствующее решение 
подписали президент Европарламента Мар-
тин Шульц и парламентский госсекретарь 
по вопросам европейских дел председатель-
ствующей в ЕС Латвии Занда Калниня-Лука-
шевич. После этого Еврокомиссия и Украина 
должны согласовать Меморандум о взаимопо-
нимании. Еврокомиссия надеется завершить 
переговоры в течение нескольких недель, с 
тем чтобы первый транш помощи в 600 млн 
евро можно было предоставить Киеву еще до 
лета. Макрофинансовая помощь будет предо-
ставляться тремя траншами: первые два бу-
дут выплачены до конца 2015 года, третий – в 
начале 2016 года. В рамках первых двух про-
грамм Киев уже получил 1,36 млрд евро из 
1,61 млрд. Оставшиеся 250 млн евро будут вы-
плачены в ближайшее время. («Интерфакс»)

AVON МОЖЕТ 
ПРОДАТЬ БИЗНЕС

Американский производитель космети-
ки Avon Products, Inc., работающий на рынке 
прямых продаж, рассматривает различные 
стратегические варианты развития бизнеса, 
в том числе продажу всей компании или ее 
североамериканского подразделения, пишет 
газета The Wall Street Journal со ссылкой на ин-
формированные источники. В последние годы 
компания безуспешно пыталась улучшить 
финансовые результаты, а также остановить 
сокращение числа торговых представителей. 
Главный исполнительный директор Avon Ше-
рилин МакКой должна была обнародовать 
планы реструктуризации операций компании 
в рамках презентации для инвесторов в мае. 
Однако на этой неделе компания неожидан-
но объявила о решении отложить проведение 
презентации до осени, заключив, что ей не-
обходимы более масштабные изменения, со-
общили источники. По их словам, в данный 
момент решение о продаже компании или 
ее бизнеса в Северной Америке не принято, 
однако компания Avon открыта к любым ва-
риантом, пытаясь выбрать наилучший путь 
развития. Стоимость акций Avon, снизивша-
яся почти вдвое за последний год, во вторник 
подскочила на 14%. Компания, история кото-
рой начинается с 1886 года, в настоящее время 
представлена в 60 различных странах мира и 
имеет порядка 6 млн активных торговых пред-
ставителей. («Интерфакс»)

ТАБАЧНЫЕ 
КОМПАНИИ ТРЕБУЮТ 
СВОБОДЫ СЛОВА

Крупнейшие американские табачные ком-
пании подали иск в Окружной суд округа Ко-
лумбия против Федерального управления по 
санитарному надзору за качеством пищевых 
продуктов и медикаментов (FDA). По мнению 
Altria, Reynolds и Lorillard, регулятор нарушает 
их право на свободу слова, требуя от компаний 
согласовывать с ним любые самые незначи-
тельные изменения, которые они хотят внести 
в оформление уже ранее одобренных к прода-
же сигаретных пачек. Претензии крупнейших 
табачных компаний США, производителей 
сигарет Marlboro, Camel и Newport, касаются 
представленных в марте дополнений к закону 
«О контроле табачной продукции» (2009), по 
которому FDA получило право регулировать 
табачную продукцию. В новых дополнениях 
к закону производителям сигарет рекоменду-
ется согласовывать с FDA любые изменения 
внешнего вида любых сигаретных пачек. На-
пример, если производители сигарет захотят 
изменить цвет пачки, логотип, напечатать 
слова «премиум-класс» и тому подобное, на 
это следует получить от FDA разрешение. 
Разрешение необходимо и в том случае, если 
производитель захочет изменить количество 
сигарет в пачке. До марта американские ком-
пании должны были получать разрешение от 
FDA только на выпуск какой-то новой продук-
ции: новой марки сигарет и на оформление 
новых пачек. («Коммерсант»)

NOKIA КУПИЛА 
ALCATEL-LUCENT  
ЗА $16,6 МЛРД

Финский производитель телекоммуника-
ционного оборудования Nokia договорился о 
покупке своего конкурента – французской ком-
пании Alcatel-Lucent. Сумма сделки составит 
15,6 млрд евро ($16,6 млрд). Эта сделка являет-
ся частью плана Nokia, которая после продажи 
мобильного подразделения решила сконцен-
трироваться на развитии своего наиболее при-
быльного подразделения по производству сете-
вого телекоммуникационного оборудования. 
Согласно выпущенному сегодня заявлению, 
финская компания Nokia договорилась о по-
купке своего конкурента в производстве теле-
коммуникационного оборудования – француз-
ской компании Alcatel-Lucent. В соответствии с 
соглашением акционеры Alcatel-Lucent получат 
по 0,55 акции объединенной компании за ак-
цию, тем самым 33,5% новой компании окажет-
ся в руках Alcatel, а 66,5% будет принадлежать 
Nokia. Сумма сделки составляет €15,6 млрд 
($16,6 млрд). Сделка будет завершена в первом 
полугодии следующего года. Главой объеди-
ненной компании станет нынешний генераль-
ный директор Nokia Раджив Сури. По мнению 
экспертов, эта сделка позволит Nokia успешнее 
конкурировать со шведской Ericsson и китай-
ской Huawei на рынке сетевого оборудования. 
Доля объединенной компании на мировом рын-
ке сетевого оборудования достигнет 35%. Для 
сравнения: у Ericsson – 40%, а у Huawei – 20%. 
Продажи объединенной компании должны со-
ставить 26 млрд евро. Рыночная капитализация 
Alcatel-Lucent оценивается в 11 млрд евро, ры-
ночная капитализация Nokia – в 28 млрд евро. 
По оценке компаний, экономия операционных 
расходов от сделки составит к 2019 году 900 млн 
евро. Nokia не собирается сокращать рабочие 
места в Alcatel-Lucent, где сейчас работает около 
6 тыс. человек. («Коммерсант»)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Арман Карин

Акимат Алматы сделал официальное 
заявление по поводу введения пла-
ты за проезд по дороге Саина – аль-

Фараби – Восточная объездная дорога. 
Тем самым процесс внедрения платных 
дорог увязывается с вопросом грамотной 
организации дорожного движения. Во-
прос лишь в том, с какой стороны к этой 
проблеме подойти, чтобы на самом деле ее 
решить.

Как сообщил в конце прошлой недели 
КазТАГ со ссылкой на заместителя акима 
Алматы Юрия Ильина, стоимость проезда 
по платной дороге Саина – аль-Фараби – 
Восточная объездная дорога составит от 
10 до 30 тенге в зависимости от времени 
суток. 

«Рассматривается в любом случае си-
стема и платных дорог. Мы объявление 
сделали пока на разработку ТЭО на плат-
ную дорогу, которая будет у нас с Саина 
– аль-Фараби – Восточная (объездная до-
рога – КазТАГ), и в дальнейшем будем рас-
сматривать вопрос, возможно, платный 
въезд в определенные части города», – зая-
вил Юрий Ильин журналистам в пятницу. 

По его словам, льготы будут иметь 
люди, проживающие в этой части города 
или которые проживают вблизи данной 
платной улицы. «Политика должна идти 
на то, чтобы выдавливать личный транс-
порт из города, пересаживать людей на 
общественный транспорт», – считает за-
макима. 

«Это не требует ограждений, вы не 
думайте, что платная дорога, которая бу-
дет, – это будет шлагбаум стоять. Нет, там 
будет просто считывающее устройство 
стоять на машинах, должны будут иметь 
персональные, соответственно, регистра-
ционные коды. Также забрасываются на 
нее деньги, и с нее автоматически произ-
водится считывание и списание денежных 
средств», – уточнил он. 

По словам замакима, стоимость проез-
да пока рассматривается, в часы пик будет 
предлагаться около 30 тенге за проезд, в 
обычное время – около 10 тенге.

Экология и рост автотранспорта 
«убивают» Алматы
В принципе, вопрос грамотной организа-
ции дорожного движения в Алматы стоит 
довольно остро.

Власти об этом всерьез озаботились в 
2013 году. Именно тогда президент Ка-
захстана Нурсултан Назарбаев поручил 
алматинским властям ограничить въезд 
автомашин в центр города и следить за 
экологичностью используемого автотран-
спорта. А уже в феврале того же года аким 
Ахметжан Есимов провел совещание по 
вопросам совершенствования транспорт-
ной системы города. Так, по данным тогда 
еще дорожной полиции, количество заре-
гистрированного транспорта составляет 
более 500 тыс. единиц, и ежедневно в Ал-
маты заезжает до 200 тыс. единиц транс-
порта.

На совещании были обозначены сроч-
ные меры. В частности, на девяти маги-
стральных проспектах и улицах города 
(Абая, Сейфуллина, Абылай хана, Райым-
бека, Достык, Толе би, Тимирязева, Жел-
токсан, Наурызбай батыра) должны были 
запретить парковку личного транспорта. 
Для чего на улицах, расположенных пер-
пендикулярно, должны были организо-
вать платные стоянки.

Кроме того, в плане пилотного проекта 
предусмотрено создание отдельной по-
лосы движения общественного транспор-
та по проспекту Абая и обособленной по-
лосы движения для него по улице Северное 
кольцо в районе барахолки. Также было 
предусмотрено принятие мер по ограни-
чению въезда транспорта, не отвечающего 
требованиям экологии, путем создания на 
въездах в город 13 экологических постов, 
оборудованных 56 единицами приборов 
для проверки токсичности транспорта. 
Кроме того, планировалось строительство 
двух автобусных парков для последующей 
передачи на конкурентной основе част-
ным перевозчикам. Для этого должны 
были приобрести еще 400 муниципаль-
ных автобусов, работающих на газе.

Вместе с тем планировалось продол-
жать строительство второй очереди ме-
тро. В 2014-2016 годах должны были раз-
вивать легкорельсовый транспорт (ЛРТ) 
по улице Толе би. Его первую очередь на-
мечено было запустить в 2015 году. Также 
предусматривалось внедрение единого 
электронного билетирования. На уровне 
города разрабатывалась система единой 
платежной карточки, которая работала 
бы не только в метро, но и на всем город-
ском транспорте в Алматы. Должен был 
решиться вопрос по созданию муници-
пального таксопарка, который создаст 
конкуренцию частным перевозчикам и 
станет регулятором этого рынка. И еще 
было принято решение о строительстве 
четырех автовокзалов на въездах в Алма-
ты для ограничения въезда междугород-
них автобусов и иногороднего частного 
автотранспорта. 

Надо признать, что к 2015 году из всех 
вышеперечисленных задач частично вы-
полнены только некоторые. В частности, 

появились две станции метро, создан му-
ниципальный автопарк и уже имеются 
экологические посты на въезде в город. 
Все остальное пока осталось на бумаге.

Никто и не сомневался, что дорожное 
движение в Алматы нужно упорядочить. 
Во-первых, экология ухудшается... Так, 
еще в прошлом году департамент стати-
стики Алматы отметил, что за 2013 год 
уровень вредных выбросов увеличился 
почти на два с половиной процента, и это 
только от городских предприятий. По 
оценкам экологов, основная доля загряз-
нений приходится на автотранспорт, ко-
личество которого продолжает расти.

Так, в марте 2015 года аким Алматы 
сообщил, что по сравнению с 2009 годом 
число пассажиров общественного транс-
порта в мегаполисе увеличилось на 110 
млн человек. А за 5 лет пассажирооборот 
увеличился в 1,7 раза.

Дальше будет больше
В дальнейшем может быть примерно так. 
Сначала опробуют внедрение платы по 
уже названной представителем акимата 
улице, а потом, если опыт окажется пози-
тивным, введут плату и на других улицах 
Алматы.

На ум приходит улица Рыскулова, а так-
же все улицы, которые ведут к центру го-
рода. В идеале должно получиться, как на 
Западе. В центре и магистральных улицах 
станет меньше автотранспорта, экология 
улучшится и дышать алматинцам станет 
легче. Но это в идеале.

Если посмотреть, как акимат реализо-
вал свой же план срочных мер, принятый 
в 2013 году, то возникают большие сомне-
ния в осуществимости идеи.

Так, например, идея на перпендику-
лярных основным улицах создать платные 

стоянки не выдерживает критики. Авто-
транспорт все равно останется в черте го-
рода и загрязнение экологии продолжит-
ся. Какая разница, откуда смог придет в 
центр города: с перпендикулярных основ-
ным магистральным улицам или с самих 
основных улиц?

То есть платные автостоянки нужно 
строить не на перпендикулярных основ-
ным магистралям улицах, а ближе к черте 
города, как это делается во многих стра-
нах Запада. Или если уже в черте города, 
то, как в Токио, многоярусные на поверх-
ности земли или под землей. Что, прини-
мая во внимание тесноту внутри Алматы, 
нереально. Значит, парковки должны быть 
на окраинах города.

С другой стороны, нужно не деклари-
ровать необходимость легкорельсового 
транспорта, а внедрять его, причем, чем 
быстрее, тем лучше. А еще, пока идея круп-
ных госавтопарков находится в стадии 
развития, внедрить жесткие контракты 
с частными перевозчиками. По которым 
они будут обязаны закупить новый эколо-
гичный транспорт, эксплуатировать его 
бережно и выполнять строго тот график 
движения, который они предлагают в про-
цессе участия в тендерах на маршруты.

Ну и, как везде в мире, сделать паркинги 
в черте города дешевыми, чтобы автолюби-
телю было выгодно оставлять транспорт на 
окраинах, а внутри города внедрить элек-
тронные паркинги, которые будут брать 
плату по объему двигателя. Чем больше 
объем двигателя, тем выше цена.

Именно этот комплекс мер может ре-
шить сразу две взаимосвязанные задачи, 
которые перед собой ставит акимат: резко 
снизить количество автотранспорта в чер-
те города, развить общественный транс-
порт и снять экологическую проблему.

Экология Алматы:  
очистить нельзя, оставить?

Виктория Роденкова

Нетворкинг в Казахстане больше, 
чем просто нетворкинг. Так поду-
мает каждый второй соотечествен-

ник, который впервые знакомится с этим 
понятием. Одно из распространенных 
определений раскрывает этот термин как 
деятельность по решению своих деловых 
или личных задач с помощью круга дру-
зей и знакомых. В наших реалиях такая 
«деятельность» приобретает куда более 
глубокий смысл, нежели в нее закладыва-
ли гуру нетворкинга, но на деле оказыва-
ется не столь эффективной, как могла бы. 
Особенно это заметно по слабой динамике 
развития стартапов и МСБ – секторов, в ко-
торых связи решают если не все, то очень 
многое.

По мнению Гила Петерсила, бизнес-
коуча и приглашенного профессора стар-

тап-академии МШУ «Сколково» (РФ), для 
построения успешного бизнеса необхо-
димо решить три аспекта: иметь четкое 
видение того, что хочется сделать, знать 
аудиторию своего продукта или услуги и 
понимать, что в одиночестве эта задача 
решена не будет. «9 из 10 стартапов про-
валиваются в первый год работы, а 99% 
стартапов никогда не доходят до первой 
встречи с инвестором», – считает эксперт, 
отмечая при этом, что у нетворкинга 
огромный потенциал в решении любой 
проблемы. От починки крана в ванной 
комнате до открытия или расширения 
бизнеса. 

По сути, нетворкингом занимаются все 
и всегда. Рекомендации, советы, знаком-
ства – это то, что составляет обществен-
ную, личную и деловую жизнь каждого. 
Но, по мнению экспертов, преуспевает 
только тот, кто понимает, что это настоя-

щий механизм, и тот, кто готов не только 
брать, но и отдавать. И вот в этом смысле 
местный менталитет накладывает некото-
рый отпечаток на подобные взаимоотно-
шения.

Гил Петерсил отмечает, что европейцы 
расширяют круг знакомств и полезных 
связей как бы на перспективу, не ожидая 
результата такого общения немедлен-
но и зачастую даже не предполагая, чем 
может оказаться полезен тот или иной 
контакт. «Для большинства россиян не-
творкинг – это возможность немедленно-
го разрешения бизнес-проблем. Русские 
же люди нуждаются в том, чтобы точно 
знать, как именно им может пригодить-
ся новый человек прямо здесь и сейчас, 
иначе зачем с ним знакомиться?» – рас-
сказывает Петерсил, имея опыт работы 
в качестве приглашенного эксперта в 
Государственной Думе РФ, международ-

ных конференциях и форумах «Селигер», 
EBAN, Digital Business Russia. Согласитесь, 
для казахстанской аудитории подобный 
сценарий построения взаимоотношений 
также актуален.

При этом простые примеры использо-
вания технологий нетворкинга действи-
тельно наглядны и действенны, но приме-
няются единицами. Например, у человека 
есть ненужный гараж, где-то на выселках. 
Но нет хорошего приходящего бухгал-
тера для его небольшого бизнеса. А у его 
друга есть дочь – отличный бухгалтер, но 
нет небольшого помещения, куда можно 
было бы поставить типографский станок. 
Простой обмен решит проблему даже без 
денег.

Специалисты отмечают, что сегодня 
нетворкинг принимает новые формы бла-
годаря развитию социальных сетей, СМИ, 
глобализации, но смысл его остается в об-
щении – взаимовыгодном в самых разных 
сферах. При этом, по словам коучеров, речь 
не идет о потребительском отношении ко 
всему вокруг, а только о позитивном отно-
шении к встрече новых людей и открыто-
сти будущим возможностям. Что опять же 
говорит об инвестиционном мышлении, 
которое для многих предпринимателей на 
постсоветском пространстве такая же тер-
ра инкогнита, как и нетворкинг.

Ты – мне, я – тебе
Нетворкинг, или Сила общения
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ОБВИНЕНИЯ 
ЕВРОКОМИССИИ 
НЕУМЕСТНЫ

Американская компания Google раскрити-
ковала обвинения Еврокомиссии в нарушении 
антимонопольного законодательства, гово-
рится в официальном блоге компании. В среду 
Еврокомиссия выдвинула обвинения компа-
нии Google за нарушение антимонопольного 
законодательства, а также открыла антимоно-
польное расследование в отношении мобиль-
ной операционной системы Android компании 
Google. Антимонопольное разбирательство 
может обернуться для Google штрафами более 
чем на $6 млрд. «Сегодня ЕК подтвердила, что 
направила Google уведомление о претензиях 
в отношении изображения и порядка распо-
ложения результатов по поиску товаров… В то 
время как Google может быть самой используе-
мой поисковой платформой, люди могут найти 
и получить доступ к информации огромным 
количеством других способов – обвинения 
в причинении вреда для потребителей и кон-
курентов попали мимо цели», – говорится в 
блоге компании. ЕК начала расследование еще 
в 2010 году с подачи владельцев специализи-
рованных поисковых сервисов, обвинивших 
Google в злоупотреблении доминирующим 
положением своего поисковика. По мнению 
конкурентов, Google продвигает собственные 
сервисы, размещая ссылки на них на более вы-
годных позициях, чем ссылки на сторонние 
сервисы. (РИА «Новости»)

IPAD ПАПЫ 
РИМСКОГО ПРОДАН 
ЗА $30 ТЫС.

iPad, принадлежавший Папе Римскому 
Франциску, продали на аукционе в столице 
Уругвая – Монтевидео – за $30,5 тыс. Как со-
общает Reuters, вырученные средства будут 
переданы местной школе для детей бедняков. 
В аукционном доме Castells, который высту-
пил организатором торгов, отметили, что вы-
игрышная ставка была сделана по телефону. 
При этом представители компании не стали 
называть ни имени, ни гражданства побе-
дителя аукциона. Ранее Франциск передал 
планшет уругвайскому священнику Гонсало 
Эмилиусу (Gonzalo Aemilius). После этого он 
попытался продать iPad через аукционные 
дома Sotheby’s и Christie’s, однако попытки не 
увенчались успехом. Тогда священнослужи-
тель принял решение выставить планшет на 
местные торги. На заднюю панель устрой-
ства нанесена надпись His Holiness Francisco. 
Servizio Internet Vatican, March 2013 («Его свя-
тейшество Франциск. Интернет-служба Вати-
кана, март 2013»). (lenta.ru)

ТОП-МЕНЕДЖЕР 
ОТДАЛ $1 МЛН 
ПОДЧИНЕННЫМ

Глава и основатель американской компа-
нии Gravity Payments Дэн Прайс (Dan Price) со-
кратил свою годовую зарплату на 93% – с мил-
лиона долларов до 70 тысяч – ради того, чтобы 
повысить оплату труда подчиненных. Об этом 
сообщает Huffington Post. Ранее сотрудники 
30-летнего Прайса в среднем получали около 
$48 тыс. в год. Предприниматель принял ре-
шение поднять зарплату всем сотрудникам 
до $70 тыс. Как отмечает издание, для осу-
ществления данной цели владельцу Gravity 
Payments пришлось не только существенно 
снизить собственный доход, но и потратить 
большую часть годовой прибыли компании на 
выплаты повышенных зарплат подчиненным. 
В течение трех лет Прайс будет получать зар-
плату в сокращенном объеме и распределять 
между 70 своими наиболее низко оплачивае-
мыми сотрудниками 75-80% чистой прибыли 
(около %2,2 млн в год). Прайсу, по его словам, 
надоело слушать, как работники жалуются на 
сложное финансовое положение. Кроме того, 
он прочитал статью, в которой говорилось, 
что избыток денег не приносит счастья, а вот 
их недостаток, напротив, делает людей не-
счастными. Авторы данного научного труда 
психолог Даниэль Канеман и экономист Ан-
гус Дитон утверждали, что оптимальный для 
ощущения удовлетворенности жизнью раз-
мер заработка – порядка $70 тыс. в год. Бизнес-
мен рассказал, что его стиль жизни почти не 
пострадает от «затягивания пояса», поскольку 
в предыдущие годы он успел накопить значи-
тельную сумму. (lenta.ru)

АБРАМОВИЧ КУПИТ 
ОТЕЛЬ В ТЕЛЬ-АВИВЕ

«Глобсу» стало известно, что олигарх, за-
нимающий 58-е место в списке самых богатых 
людей мира по версии Forbes, с состоянием $12 
млрд, впервые купил недвижимость в Израиле. 
Он приобрел участок, на котором стоит отель 
The Varsano, принадлежащий братьям Гаю и 
Ярону Версано, между улицами Шабази и Эйн-
Яаков в тель-авивском районе Неве-Цедек. 
За этот участок он заплатил 100 млн шекелей 
(более $25 млн). На участке площадью 0,15 га 
расположен отель, а также дополнительная 
территория с автостоянкой. Как выяснил 
«Глобс», сделку помогли заключить бизнесмен 
Эяль Камир и Орен Кац из маклерской конто-
ры «НАДЛАН Неве-Цедек». Интересы Романа 
Абрамовича представляла компания «Игаль 
Арнон и партнеры», а братьев Версано – адво-
катская компания Рами Маноаха. Проживаю-
щий в Лондоне со своей семьей Роман Абрамо-
вич, владелец английского футбольного клуба 
«Челси», уже несколько лет интересовался 
возможностью купить недвижимость в Неве-
Цедеке. В 2007 году сообщалось, что во время 
посещения Израиля Абрамович вместе с Кацем 
и Камиром вел переговоры с Мариусом Нехтом 
о покупке исторического особняка Дом Шлуша 
в этом районе. Нехт запросил $30 млн, и в итоге 
сделка не состоялась. При этом Нехт купил дом 
Шлуша у семьи Версано в 2006 году за $16 млн. 
В марте СМИ сообщали, что Роман Абрамович 
прилетел в Израиль на личном самолете и оста-
новился в Тель-Авиве в отеле «Норман». Там он 
провел несколько тайных деловых встреч. Сей-
час стало известно, что встречи были посвяще-
ны этой сделке. (inosmi.ru)

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

КАЗАХСТАН

Внесены изменения и дополнения 
в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам 
здравоохранения

 
Законом Республики Казахстан от 6 
апреля 2015 года № 299-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые за-
конодательные акты Республики Казах-
стан по вопросам здравоохранения»

В настоящее время, вследствие существу-
ющих правовых пробелов действующего 
законодательства в сфере здравоохране-
ния, в недостаточной мере учитываются 
такие жизненно важные факторы, как 
динамичное развитие рынка медицин-
ских услуг, развитие новых технологий, 
появление новых лекарственных средств, 
формирование и внедрение новых инно-
вационных направлений в медицинской 
науке и практике.

В этой связи основной целью Закона 
является устранение указанных правовых 
пробелов действующего законодатель-
ства, дальнейшее совершенствование си-
стемы здравоохранения, а также обеспе-
чение конституционных прав граждан на 
полноценное медицинское обеспечение.

Закон направлен на:
1) совершенствование государственно-

го регулирования и управления в области 
здравоохранения;

2) укрепление здоровья и увеличение 
продолжительности жизни населения;

3) повышение потенциала кадровых ре-
сурсов здравоохранения;

4) совершенствование лекарственной 
политики.

Существенно доработан понятийный 
аппарат Закона, особенно в части лекар-
ственных средств, путем приведения их в 
соответствие с международными стандар-
тами.

Кроме того, Законом вводится серти-
фикат фармацевтического продукта (CPP) 
и его выдача уполномоченным органом, 
поскольку наличие данного сертификата 
необходимо при экспорте лекарственных 
средств.

В целях обеспечения развития солидар-
ной ответственности государства, рабо-
тодателя и граждан по охране здоровья, 
уточнена норма о недопущении к работе 
лиц, не прошедших обязательные меди-
цинские осмотры, а также профилакти-
ческие медицинские осмотры в рамках 
гарантированного объема бесплатной ме-
дицинской помощи.

Существенно доработаны нормы, каса-
ющиеся:

- фармацевтического инспектората в 
сфере обращения лекарственных средств;

- процедуры ввоза в Республику Казах-
стан биологически активных веществ, 
фармакологических средств, биологиче-
ских материалов;

- трансплантации тканей (части ткани) 
и (или) органов (части органов).

Так, изменения и дополнения вносятся  
в следующие законодательные акты Ре-
спублики Казахстан:

1) Трудовой кодекс Республики Казах-
стан от 15 мая 2007 года (Ведомости Пар-
ламента Республики Казахстан, 2007 г., № 
9, ст. 65; № 19, ст. 147; № 20, ст. 152; № 24, 
ст. 178; 2008 г., № 21, ст. 97; № 23, ст. 114; 
2009 г., № 8, ст. 44; № 9-10, ст. 50; № 17, ст. 
82; № 18, ст. 84; № 24, ст. 122, 134; 2010 г., 
№ 5, ст. 23; № 10, ст. 48; № 24, ст. 146, 148; 
2011 г., № 1, ст. 2, 3; № 11, ст. 102; № 16, ст. 
128; 2012 г., № 3, ст. 26; № 4, ст. 32; № 5, ст. 
41; № 6, ст. 45; № 13, ст. 91; № 14, ст. 92; № 
15, ст. 97; № 21-22, ст. 123; 2013 г., № 2, ст. 
13; № 3, ст. 15; № 7, ст. 36; № 9, ст. 51; № 10-
11, ст. 56; № 14, ст. 72, 75; № 15, ст. 78, 81; 
№ 16, ст. 83; № 23-24, ст. 116; 2014 г., № 2, 
ст. 10, № 7, ст. 37; № 8, ст. 44, 49; № 11, ст. 
67; № 14, ст. 84; № 16, ст. 90; № 19-I, 19-II, 
ст. 96; № 21, ст. 122; № 23, ст. 143; 2015 г., 
№ 1, ст. 2);

2) Кодекс Республики Казахстан от 18 
сентября 2009 года «О здоровье народа и 
системе здравоохранения»;

 3) В Уголовно-исполнительный кодекс 
Республики Казахстан от 5 июля 2014 года 
(Ведомости Парламента Республики Ка-
захстан, 2014 г., № 17, ст. 91; № 19-I, 19-II, 
ст. 96; № 21, ст. 122; № 22, ст. 131);

4) В Кодекс Республики Казахстан об 
административных правонарушениях от 
5 июля 2014 года (Ведомости Парламента 
Республики Казахстан, 2014 г., № 18-I, 18-
II, ст. 92; № 21, ст. 122; № 23, ст. 143; № 24, 
ст. 145, 146; 2015 г., № 1, ст. 2).

 Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 8 апреля 2015 
г. № 63 (27939)), за исключением:

1) абзаца четвертого подпункта 41), 
абзаца третьего подпункта 42) и абзаца 
третьего подпункта 50) пункта 2 статьи 
1, которые вводятся в действие с 1 января 
2018 года;

2) абзаца восемнадцатого подпункта 
88) пункта 2 статьи 1, который вводится в 
действие по истечении двадцати четырех 
месяцев после дня его первого официаль-
ного опубликования;

3) подпунктов 99) и 100) пункта 2 ста-
тьи 1, которые вводятся в действие по ис-
течении шести месяцев после дня его пер-
вого официального опубликования.

Внесены изменения и дополнения 
в некоторые законодательные 
акты РК по вопросам правового 
регулирования сферы 
интеллектуальной собственности

 
Законом Республики Казахстан от 7 
апреля 2015 года № 300-V внесены из-
менения и дополнения в некоторые 
законодательные акты Республики Ка-
захстан по вопросам правового регули-
рования сферы интеллектуальной соб-
ственности»

Изменения и дополнения вносятся в сле-
дующие законодательные акты Республи-
ки Казахстан:

1) Гражданский кодекс Республики Ка-
захстан (Общая часть);

2) Гражданский кодекс Республики Ка-
захстан (Особенная часть) от 1 июля 1999 
года;

3) Кодекс Республики Казахстан от 10 
декабря 2008 года «О налогах и других 
обязательных платежах в бюджет» (Нало-
говый кодекс);

4) Закон Республики Казахстан от 10 
июня 1996 года «Об авторском праве и 
смежных правах»;

5) Закон Республики Казахстан от 13 
июля 1999 года «Об охране селекционных 
достижений»;

6) Закон Республики Казахстан от 16 
июля 1999 года «Патентный закон Респу-
блики Казахстан»;

7) Закон Республики Казахстан от 26 
июля 1999 года «О товарных знаках, зна-
ках обслуживания и наименованиях мест 
происхождения товаров».

Гражданский кодекс Республики Ка-
захстан (Особенная часть) дополнен нор-
мой о регистрации договора комплексной 
предпринимательской лицензии», соглас-
но которому, договор комплексной пред-
принимательской лицензии, включаю-
щий в себя условия о передаче комплекса 
исключительных прав на изобретения, 
полезные модели, промышленные образ-
цы, селекционные достижения, товарные 
знаки, знаки обслуживания, топологии 
интегральных микросхем, зарегистри-
рованные в соответствии с законодатель-
ством Республики Казахстан, подлежит 
регистрации в патентном органе (органи-
зации). К порядку регистрации данного 
договора, применяются положения о ре-
гистрации лицензионного договора.

Использование объекта исключитель-
ных прав другими лицами допускается 
с согласия правообладателя либо в иных 
случаях, предусмотренных законами Ре-
спублики Казахстан.

Исполнитель осуществляет права в 
соответствии с законодательством Ре-
спублики Казахстан, при условии соблю-
дения прав авторов исполняемого произ-
ведения.

Права на изобретение, полезную мо-
дель и промышленный образец охраняют-
ся патентом.

Автору изобретения, полезной модели, 
промышленного образца принадлежит 
право авторства.

Право на патент на изобретение, по-
лезную модель, промышленный образец, 
созданные работником при выполнении 
им своих служебных обязанностей или 
конкретного задания работодателя (слу-
жебные изобретения, полезные модели, 
промышленные образцы), принадлежит 
работодателю, если иное не предусмотре-
но в договоре между ними.

Размер, условия и порядок выплаты воз-
награждения автору за служебные изобре-
тение, полезную модель, промышленный 
образец определяются соглашением меж-
ду ним и работодателем. В случае недо-
стижения соглашения решение принима-
ется судом. Если невозможно соразмерить 
вклад автора и работодателя в создание 
служебных изобретения, полезной модели 
или промышленного образца, за автором 
признается право на половину выгоды, ко-
торую получил или должен был получить 
работодатель.

Патент действует с даты подачи заяв-
ки в патентный орган (организацию) и 
сохраняет силу при условии соблюдения 
требований, установленных законами Ре-
спублики Казахстан:

1) патент на изобретение - в течение 
двадцати лет.

В отношении изобретения, относяще-
гося к лекарственному средству, пести-
циду (ядохимикату), для применения ко-

торых требуется получение разрешений 
в порядке, установленном законодатель-
ством Республики Казахстан о разреше-
ниях и уведомлениях, срок действия ис-
ключительного права и удостоверяющего 
это право патента может быть продлен по 
ходатайству патентообладателя, но не бо-
лее чем на пять лет.

Указанный срок продлевается на вре-
мя, прошедшее со дня подачи заявки на 
выдачу патента на изобретение до дня по-
лучения первого разрешения на примене-
ние изобретения за вычетом пяти лет;

2) патент на полезную модель - в те-
чение пяти лет. Срок действия патента 
может быть продлен патентным органом 
(организацией) по ходатайству патентоо-
бладателя, но не более чем на три года;

3) патент на промышленный образец - 
в течение пятнадцати лет. Срок действия 
патента может быть продлен патентным 
органом (организацией) по ходатайству 
патентообладателя, но не более чем на 
пять лет.

Охрана изобретения, полезной модели, 
промышленного образца действует с даты 
подачи заявки в патентный орган (орга-
низацию). Защита прав может быть осу-
ществлена после выдачи патента. В случае 
отказа в выдаче патента охрана считается 
ненаступившей.

Приоритет изобретения, полезной мо-
дели, промышленного образца определя-
ется в порядке, предусмотренном закона-
ми Республики Казахстан.

По истечении срока действия, а также в 
случае досрочного прекращения действия 
исключительного права изобретение, по-
лезная модель или промышленный обра-
зец переходят в общественное достояние.

Изобретение, полезная модель или 
промышленный образец, перешедшие в 
общественное достояние, могут свободно 
использоваться любым лицом без чьего-
либо согласия или разрешения и без вы-
платы вознаграждения за использование.

Договор об уступке патента должен 
быть заключен в письменной форме и под-
лежит регистрации в патентном органе 
(организации). Несоблюдение письмен-
ной формы или требования о регистрации 
влечет за собой недействительность дого-
вора.

Кроме того, согласно поправкам в За-
кон Республики Казахстан от 10 июня 1996 
года № 6-I «Об авторском праве и смежных 
правах», пользователи обязаны представ-
лять отчет организации, управляющей 
имущественными правами на коллектив-
ной основе, об использовании объектов 
авторских и смежных прав, а также иные 
сведения и документы, необходимые для 
сбора и распределения вознаграждения, 
перечень и сроки представления которых 
определяются в лицензионном договоре.

В случае невозможности распределе-
ния и идентификации собранного возна-
граждения в связи с непредставлением 
отчетов пользователей об использовании 
объектов авторских и смежных прав орга-
низация, управляющая имущественными 
правами на коллективной основе, обязана 
сохранять такое нераспределенное возна-
граждение, а по истечении трех лет с даты 
его поступления на счет организации 
включить его в распределяемые суммы в 
порядке, определяемом общим собранием 
обладателей авторских и смежных прав.

Суммы собранного вознаграждения, 
распределенные и начисленные конкрет-
ным обладателям авторских и смежных 
прав, должны сохраняться на счете орга-
низации, управляющей имущественными 
правами на коллективной основе, и быть 
выплачены соответствующему автору и 
(или) правообладателю по мере нахожде-
ния или обращения таких лиц вне зави-
симости от срока хранения таких сумм на 
счете организации.

Суммы на покрытие своих фактиче-
ских расходов по сбору, распределению и 
выплате вознаграждения не должны пре-
вышать тридцать процентов от общей сум-
мы собранного вознаграждения.

Также, согласно изменению в деятель-
ность организации, управляющей иму-
щественными правами на коллективной 
основе, осуществляемой в интересах об-
ладателей авторских и смежных прав, 
представляемых такой организацией, 
исключены требования  о разумности и 
достаточности сроков, при которой ор-
ганизация обязана принимать меры по 
установлению правообладателей, имею-
щих право на получение вознаграждения 
в соответствии с заключенными этой ор-
ганизацией лицензионными договорами 
и договорами о выплате вознаграждения, 
в том числе использовать для этой цели 
информацию, полученную от других орга-
низаций, управляющих имущественными 
правами на коллективной основе, средств 
массовой информации, распространяе-
мых на всей территории Республики Ка-
захстан.

Кроме того, организация обязана об-
народовать отчеты, направляемые в упол-
номоченный орган, в средствах массовой 
информации, распространяемых на всей 
территории Республики Казахстан, на 
своем интернет-ресурсе и размещать на 
своем интернет-ресурсе информацию о 
лицензионных договорах, заключенных с 
пользователями.

По истечении трех месяцев со дня по-
лучения от обладателя авторских и (или) 
смежных прав соответствующего уведом-
ления организация, управляющая имуще-
ственными правами на коллективной ос-
нове, обязана исключить указанные ими 
права и (или) объекты из лицензионных 
договоров со всеми пользователями и раз-
местить информацию об этом в средствах 
массовой информации, распространяе-
мых на всей территории Республики Ка-
захстан, на своем интернет-ресурсе. Орга-
низация, управляющая имущественными 
правами на коллективной основе, обязана 
уплатить обладателю авторских и (или) 
смежных прав причитающееся ему возна-
граждение, полученное от пользователей 
в соответствии с ранее заключенными ли-
цензионными договорами, и представить 
ему отчет.

Закон Республики Казахстан от 13 
июля 1999 года № 422-I «Об охране се-
лекционных достижений» дополнен по-
ложением, касающемся восстановления 
действия патента на селекционное дости-
жение и права послепользования.

Действие патента на селекционное до-
стижение, прекращенное в связи с неопла-
той в установленный срок поддержания 
патента в силе с даты истечения установ-
ленного срока оплаты, может быть восста-
новлено по ходатайству патентообладате-
ля.

Такое ходатайство должно быть подано 
в течение трех лет с даты истечения уста-
новленного срока оплаты за поддержание 
патента в силе при представлении доку-
мента об оплате восстановления действия 
патента, но до истечения установленного 
в соответствии с настоящим Законом сро-
ка действия патента.

Экспертная организация публикует 
сведения о восстановлении действия па-
тента в бюллетене, а также размещает их 
на своем интернет-ресурсе. Дата публика-
ции является датой восстановления дей-
ствия патента.

Любое лицо, начавшее использование 
запатентованного селекционного дости-
жения на территории Республики Казах-
стан в период между датой прекращения 
действия патента и датой публикации в 
бюллетене сведений о восстановлении 
действия патента либо предпринявшее 
в указанный период необходимые к это-
му приготовления, сохраняет право на 
дальнейшее безвозмездное использова-
ние запатентованного селекционного 
достижения без расширения объема та-
кого использования (право послепользо-
вания).

Право послепользования может быть 
передано другому физическому или юри-
дическому лицу с производством, на кото-
ром имело место использование данного 
селекционного достижения или были сде-
ланы необходимые к этому приготовле-
ния.

Также, понятийный аппарат Закона 
Республики Казахстан от 16 июля 1999 
года «Патентный закон Республики Казах-
стан» дополнен понятием «евразийский 
патент», согласно которому, это патент, 
выданный в соответствии с Евразийской 
патентной конвенцией от 9 сентября 1994 
года.

Кроме того, согласно изменениям, ох-
ранные документы - выданные в соответ-
ствии с настоящим Законом патенты на 
изобретения, промышленные образцы и 
полезные модели;

служебные объекты промышленной 
собственности - изобретения, полезные 
модели, промышленные образцы, создан-
ные работником при выполнении им сво-
их служебных обязанностей или конкрет-
ного задания работодателя.

Патент удостоверяет приоритет, автор-
ство и исключительное право на объект 
промышленной собственности.

Патент на изобретение действует в те-
чение двадцати лет с даты подачи заявки.

В отношении изобретения, относяще-
гося к лекарственному средству, пести-
циду (ядохимикату), для применения ко-
торых требуется получение разрешений 
в порядке, установленном законодатель-
ством Республики Казахстан о разреше-
ниях и уведомлениях, срок действия ис-
ключительного права и удостоверяющего 
это право патента может быть продлен по 
ходатайству патентообладателя, но не бо-
лее чем на пять лет.

Указанный срок продлевается на вре-
мя, прошедшее с даты подачи заявки на 
выдачу патента на изобретение до даты 
получения первого разрешения на при-
менение изобретения за вычетом пяти 
лет.

Патент на полезную модель действует 
в течение пяти лет с даты подачи заявки. 
Срок его действия может быть продлен по 
ходатайству патентообладателя, но не бо-
лее чем на три года.

Патент на промышленный образец дей-
ствует в течение пятнадцати лет с даты 
подачи заявки. Срок его действия может 
быть продлен по ходатайству патентоо-
бладателя, но не более чем на пять лет.

Порядок продления срока действия па-
тента на изобретение, полезную модель и 
промышленный образец устанавливается 
уполномоченным органом.

Помимо этого, согласно поправкам, до-
судебное рассмотрение споров по указан-
ным в пункте 1 настоящей статьи возраже-
ниям является обязательным.

 Закон вводится в действие по истече-
нии десяти календарных дней после дня 
его первого официального опубликования 
(«Казахстанская правда» от 10 апреля 2015 
г. № 65 (27941)).

Заявки на выдачу инновационного па-
тента, поступившие в экспертную орга-
низацию до введения в действие Закона, 
подлежат рассмотрению по правилам, 
действовавшим до введения Закона в дей-
ствие.

Инновационные патенты на изобрете-
ния, выданные до введения в действие За-
кона, удостоверяют приоритет, авторство 
и исключительное право до истечения 
срока их действия в соответствии с зако-
нодательством Республики Казахстан.

Новинки законодательства
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КАЗАХСТАНСКИЕ 
ФУТБОЛИСТЫ  
В БРАЗИЛИИ

Посол Казахстана в Бразилии Ба-
кытжан Ордабаев 8-9 апреля посетил 
футбольный клуб «Крузейро», где в 
рамках Президентской программы 
по развитию юношеского спорта в Ка-
захстане обучаются 26 казахстанцев, 
передает пресс-служба МИД РК. На 
встрече с президентом футбольного 
клуба Жильваном Таваресом Бакыт-
жан Ордабаев обсудил вопросы об-
учения и условия пребывания юных 
казахстанских спортсменов. Жильван 
Таварес отметил, что казахстанские ре-
бята показывают отличные результаты 
в обучении, постоянно повышая свой 
профессиональный уровень. Также 
руководство ФК «Крузейро» отметило, 
что были достигнуты договоренности 
с другими футбольными клубами и за-
рубежными федерациями об участии 
казахстанцев в юношеских турнирах, 
проводимых в Бразилии на разных 
уровнях, в том числе международных, 
в качестве казахстанской команды. 
(«Казинформ»)

ДИРЕКТОР GIRO 
ОБЕСПОКОЕН

Директор «Джиро д’Италия» Мауро 
Веньи заявил, что организаторы гон-
ки потребуют возмещения ущерба от 
Международного союза велосипеди-
стов (UCI), если дело о лишении «Аста-
ны» лицензии неблагоприятно по-
влияет на результаты. «Надеюсь, дело 
закончится ничем. В любом случае, я 
готов требовать возмещения ущерба 
от UCI, если повторится случай 2011 
года с Контадором. Мне все еще не-
приятно думать о том титуле «Джиро», 
который они отняли. Мы надеемся, 
что это будет «Джиро» без конфликтов, 
но меня беспокоит, что дело «Астаны» 
все еще в руках комиссии UCI. Я ска-
зал президенту UCI, что не хочу, что-
бы в гонке участвовала команда под 
следствием. Почему у нас должен быть 
еще один победитель, у которого есть 
право соревноваться, когда для его 
команды все может закончиться про-
игранной апелляцией в Спортивном 
арбитражном суде?» – отметил Мауро 
Веньи. (sports.ru)

ЛАРС БООМ 
РАССКАЗАЛ  
О «ПАРИЖ-РУБЭ»

Ларс Боом, 29-летний голланд-
ский гонщик казахстанской команды 
Astana, на протяжении последних ше-
сти лет является неизменным участ-
ником «Париж – Рубэ». В этом году он 
финишировал с лучшим за свою ка-
рьеру результатом, став 4-м. На старт 
113-го выпуска «Королевы классик» он 
вышел в качестве капитана команды и 
получил полную поддержку своих то-
варищей во время гонки. Борут Божич, 
который в интервью после финиша 
назвал последние 100 км гонки «рок-
н-роллом», атаковал на одной из самых 
сложных секций брусчатки Каррефур 
де л’Арбр, сняв тем самым давление с 
Ларса Боома, позволив голландскому 
гонщику поберечь силы для финаль-
ной контратаки. «Было много паде-
ний. Мне пришлось потратить массу 
энергии, чтобы вернуться в гонку. Нам 
пришлось много проехать, прежде чем 
мы вернулись в лидирующую группу. 
Потом все время гонка шла с большой 
скоростью. Когда я добрался до лиде-
ров, то слишком много сил было уже 
потрачено. Конечно, Дегенкольбу тоже 
пришлось много работать, но немного 
меньше, чем мне. Пытаться надо посто-
янно, думаю, я вел гонку именно с та-
ким настроем. Дегенкольб был слиш-
ком силен. Я надеялся выжать что-то 
из спринта, очень жаль. Я ехал за по-
бедой, и от нее меня отделили 4 метра. 
Думаю, я показал команде, что все еще 
в строю. Это очень важно», – сказал 
Боом. (velolive.com)

ГОЛОВКИН 
УЛУЧШИЛ 
ПОЗИЦИИ  
В РЕЙТИНГЕ

Авторитетное издание The Ring 
опубликовало обновленный рейтинг 
боксеров мира во всех весовых катего-
риях (P4P), сообщает Sports.kz. Генна-
дий Головкин в новой табели о рангах 
совершил движение на две позиции 
вверх, став седьмым. Лидером остается 
Флойд Мейуэзер, за ним располагают-
ся Владимир Кличко и Мэнни Пакьяо. 
(sports.kz)

«АСТАНА» – 
ЧЕМПИОН РК  
ПО БАСКЕТБОЛУ

10 апреля на Республиканском ве-
лотреке «Сарыарка» в Астане были сы-
граны финальные матчи чемпионата 
Республики Казахстан по баскетболу 
2014/2015, по итогам которых опре-
делилась сильнейшая баскетбольная 
команда первенства страны. В этом се-
зоне ей стала «Астана», завоевав трофей 
в 4 раз подряд! Серебряным призером 
стал «Алматинский легион», а третье 
место занял «Каспий». Помимо главно-
го трофея, игроков столичной коман-
ды отметили в номинациях – Джерри 
Джонсона «Лучший разыгрывающий» 
и Рашида Махалбасича «Лучший цен-
тровой». Финальный матч между 
«Астаной» и командой «Алматинский 
легион» завершился со счетом 81:56 
(26:21, 23:9, 24:13, 8:13). Самым резуль-
тативным в составе победителей стал 
Джерри Джонсон, набравший 18 очков. 
Счет был открыт в течение минуты 
после стартового свистка точным бро-
ском соперника. Но астанчане, быстро 
переходя из обороны в атаку, незамед-
лительно ответили гостям. В высоком 
темпе чаша весов постоянно менялась 
– 26:21 к перерыву первой четверти. 
Во второй четверти команда Рамунаса 
Бутаутаса продолжила прессинговать. 
Игровой перевес «Астаны» не вызывал 
вопросов, и в дальнейшем, во второй 
четверти астанчане только наращива-
ли преимущество. На перерыв команды 
удалились со счетом 49:30. В третьей 
четверти хозяева паркета доминиро-
вали. Перед последним перерывом у 
«Астаны» «+30» –73:43. Судьба матча 
была предрешена, и в заключительной 
четверти «Астана» позволила сопер-
нику чуть сократить отставание. Итог 
матча – 81:56. (bcastana.kz)

КАЗАХСТАН ГОТОВ 
К ЧМ ПО ДЗЮДО

8-9 апреля представители Между-
народной федерации дзюдо проверили, 
насколько Казахстан готов к чемпио-
нату мира. В первую очередь комиссия 
во главе с директором президентско-
го офиса международной федерации 
Ларисой Кисс проверили место про-
ведения чемпионата, ледовый дворец 
«Алау», а за тем и другие объекты, при-
частные к проведению чемпионата. На-
помним, что чемпионат мира по дзюдо 
будет проходить в Астане с 24 по 30 ав-
густа. (alau.info)

ВО ВТОРОЙ 
РАЗ ОБЫГРАЛИ 
ИТАЛИЮ

Сборная Казахстана во втором то-
варищеском матче с Италией переи-
грала соперника – 3:1, пишет Sports.kz. 
Первая шайба в этом противостоянии 
была заброшена Федором Полищуком, 
на том стартовая двадцатиминутка 
и завершилась. Во втором периоде 
закрепили преимущество команды 
Андрея Назарова Алексей Воронцов 
и Михаил Паньшин. Только после 
этого итальянцы сумели поразить во-
рота Казахстана, но на большее их не 
хватило. Напомним, в понедельник 
казахстанцы одолели соперника – 2:0. 
(sports.kz)

ПОРТУГАЛЕЦ 
ПОВЕДАЛ ОБ ИГРЕ 
КАЗАХСТАНЦЕВ

Лидер португальского «Спортинга» 
и сборной Португалии Педро Кари – о 
матче против национальной коман-
ды Казахстана. Напомним, что наша 
сборная сотворила сенсацию, обыграв 
португальцев со счетом 3:1. – Погово-
рим о сборной Португалии, которая в 
прошлом месяце всех удивила, прои-
грав в отборочном турнире Казахстану 
1:3. Тренер казахстанцев Какау также 
руководит «Кайратом». Неужели вся 
проблема в игре выдвинутого вперед 
вратаря Игиты или дело в покрытии, о 
качестве которого говорил Рикардиньо 
еще до старта турнира? – Естественно, 
мы изучили манеру игры Казахстана с 
использованием вратаря в качестве по-
левого игрока. Я не согласен, что толь-
ко в этом причина нашего поражения. 
Мы уступили, прежде всего, потому что 
слабо сыграли в нападении, но имен-
но казахстанская манера «пять против 
четырех» и сбила наш атакующий по-
рыв. А низкое качество покрытия ни-
велирует действия классных и менее 
квалифицированных игроков. Но на 
пользу это пошло только Румынии, мы 
с Казахстаном были в равных условиях. 
(kairat-futsal.kz)

Конфликт в «Мерседесе», оче-
редной подиум Феттеля, но-
вые приключения Мальдо-

надо а также другие итоги гонки в 
Шанхае.

1. Хэмилтон побеждает, в 
«Мерседесе» появляются 
первые намеки на 
командный раскол
Росберг уступил в квалифика-
ции Хэмилтону самую малость, 
но ничего не смог поделать с на-
парником в гонке. Стартовали оба 
«Мерседеса» весьма уверенно и 
поначалу заметно осторожнича-
ли, памятуя о печальном исходе 
Гран-при Малайзии. Ни Льюис, ни 
Нико не спешили наращивать темп 
на «софте», стараясь максимально 
растянуть отрезки на мягкой рези-
не. И у них это действительно полу-
чилось – соперникам из Скудерии 
даже пришлось заезжать на пит-
лейн раньше, чем немцам.

Самый интересный момент про-
изошел в середине гонки. Хэмилтон 
держал стабильный отрыв от напар-
ника в районе 2 секунд, а Росберга 
сзади поджимал Феттель. Нико не 
понравилось, что Льюис намерен-
но ехал осторожно, и он попросил 
команду придать англичанину 
ускорение. Лидер действительно 
прибавил и к моменту перехода на 
шины «медиум» создал солидный 
гандикап. А после этого интрига 
окончательно умерла – к концу гон-
ки Хэмилтон уехал на немыслимое 
расстояние даже для Росберга, а от 
Феттеля оторвался аж на 15 секунд. 
Сейфти-кар, выехавший за два кру-
га до окончания заезда, уже ни на 
что повлиять не мог – все гонщики 
финишировали друг за другом с за-
претом на совершение обгонов.

После завершения Гран-при вы-
яснение отношений между Нико и 
Льюисом продолжилось. Оба пило-
та дали весьма откровенные интер-
вью телеканалу Sky Sports. Росберг 
посчитал, что своим поведением 

Хэмилтон подверг угрозе гонку 
напарника. Англичанин париро-
вал атаку, удивившись тому, как 
лидирующий пилот может создать 
проблемы для гонщика, отстаю-
щего от него на несколько секунд. 
И, в конце концов, если кого-то не 
устраивает скорость впереди иду-
щей машины, почему бы просто не 
обогнать медленного лидера?

Нико уступил напарнику в тре-
тьей гонке кряду и вновь ничего не 
смог тому противопоставить. Созда-
ется впечатление, что немец пока не 
может выйти на уровень формы 2014 
года, прежде всего, в психологиче-
ском смысле. Неужели в традицион-
ном видеообращении к персональ-
ным болельщикам гонщик вновь 
заявит, что был быстрее Хэмилтона, 
но и в этот раз снова не повезло?

2. «Феррари» в отличной 
форме, но не в состоянии 
бороться с «Мерседесом»
После победы в Малайзии итальян-
ская пресса занесла Скудерию чуть 
ли не в претенденты на чемпион-
ство. Как оказалось – преждевре-
менно. Да, «Феррари» действитель-
но прибавила и на данный момент 
является второй командой по 
скорости в пелотоне, но тягаться с 
«Мерседесом» Фетттелю и Райкко-
нену пока рановато.

Гонщикам так и не удалось 
проехать дистанцию с одним пит-
стопом или продемонстрировать 
заметно более высокий темп на 
одинаковой тактике. Феттель дер-
жался позади Росберга и Хэмил-
тона лишь до тех пор, пока те не 
взвинтили скорость, окончательно 
удостоверившись в низком износе 
резины. Преимущество «Мерседе-
са» красноречиво продемонстри-
ровал Льюис, выдавший на совсем 
изношенной резине сразу два бы-
стрых круга подряд. Именно тогда 
и был установлен быстрейший круг 
гонки – 1.42,2. Для сравнения – Се-
бастьян на куда менее изношенном 

«софте» смог добраться только до 
отметки 1.43,0.

Кими же попытался растянуть 
второй отрезок на «софте», дабы 
переиграть напарника, но лишние 
круги на изношенном комплекте 
пользы не принесли. Расправиться 
с «Уильямсом» Райкконен смог без 
особого труда, под финиш гонки 
почти догнал Феттеля, но гонщику 
помешал сейфти-кар. Финну (как, 
впрочем, и Росбергу в «Мерседесе»), 
учитывая большие потери очков в 
первых двух гонках, нужно срочно 
прибавлять – иначе в Скудерии он 
быстро может получить статус  не-
гласного «второго пилота».

3. «Уильямс» по-прежнему 
позади «Феррари»
Еще в субботу Пэт Симмондз рас-
крыл тайну – оказывается, причи-
на низкого темпа нового болида 
в недостатке прижимной силы. 
«Феррари», заметно увеличив мощ-
ность двигателя и исправив недо-
четы F14 T, рванула вперед, а «Уи-
льямс» так и не получил развития 
концепции болида в межсезонье. 
Можно связывать это с недостат-
ком финансирования, можно – с 
просчетами инженеров, но от это-
го суть не меняется: удерживать 
третье место в Кубке конструкто-
ров команде помогает отсутствие 
реальных соперников.

Опередив в квалификации 
Райкконена и совсем немного не 
дотянувшись до Феттеля, Боттас 
и Масса уже на первом круге про-
пустили Кими вперед и с тех пор 
помех Скудерии больше не соз-
давали. Да, можно возразить, что 
«Уильямс» пользовался альтерна-
тивной тактикой (два отрезка на 
«медиуме» вместо одного), но даже 
на одинаковой резине Валттери и 
Фелипе уступали конкурентам по 
0,5-1 секунде на круге. Унылые пя-
тое и шестое место на финише без 
всякой борьбы за подиум – вот итог 
гонки коллектива из Гроува.

4. Приключения 
Мальдонадо
Даже в самой скучной гонке обя-
зательно должен быть весельчак, 
в нужный момент развлекающий 
зевающую публику. Пастор Маль-
донадо – регулярный поставщик 
невероятного веселья как на трас-
се, так и на пит-лейн. Наверняка 
все уже видели, как венесуэлец 
пытался исполнить печально из-
вестный трюк Льюиса Хэмилтона 
образца 2007 года, но специально 
для Пастора тот участок трассы за-
асфальтировали. Как оказалось, 
тщетные попытки найти альтер-
нативные траектории на въезде на 
пит-лейн Мальдонадо начал еще на 
тренировках.

Но и на этом Пастор не успокоил-
ся. Вскоре пилот ввязался в непри-
миримую схватку за тринадцатое 
место с Дженсоном Баттоном. По-
крутившись друг вокруг друга пару 
кругов, англичанин и венесуэлец 
таки столкнулись. Невероятно, но 
факт: на этот раз виновником ава-
рии оказался не Мальдонадо.

5. Скучная гонка 
порадовала искрометным 
юмором гонщиков и 
маршалов
После происшествия с Мальдона-
до мир «Формулы-1» наполнился 
неожиданным весельем. За два 
круга до финиша отказавший бо-
лид Ферстаппена остановился пря-
мо посреди трассы на стартовой 
прямой. Выбежавшие маршалы 
попытались затолкать машину на 
пит-лейн, но шасси отказывалось 
пролезать в отверстие в стене. Раз 
за разом злосчастную конструк-
цию откатывали и снова пытались 
протиснуть в узкое отверстие сте-
ны. Маршалы промучились почти 
целую вечность, но им все-таки 
удалось втащить болид внутрь. 
Правда, для этого пришлось снять 
переднее антикрыло. Не знаю, как 
вам, а мне эта курьезная ситуация 
напомнила огненный репортаж 
Александра Кабановского о за-
стрявшем шасси Хэмилтона в 2007 
году.

На церемонии награждения ве-
селье продолжилось. Победитель 
гонки вел себя словно гиперак-
тивное дитя – приподнимал сво-
его механика, подкидывал вверх 
бутылочку с водой и попросту не 
мог усидеть на месте. Лишь бри-
танский гимн успокоил Льюиса, 
перекинувшегося с публикой па-
рой слов на китайском. А Росберга, 
в свою очередь, похоже, раззадорил 
немецкий гимн. Вверх полетел уже 
микрофон немца, правда, на этот 
раз получилось уже не столь эф-
фектно.

Дмитрий Агапов 
sports.ru 
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Медленная победа. 5 главных 
итогов Гран-при Китая

// СПОРТ

СКА не сбавляет 
оборотов 
Питерский клуб в финале Кубка Гагарина повел  
в серии до четырех побед у казанского «Ак Барса»

Вячеслав Селезнев 
Фото: lenta.ru

Питерский СКА, впервые в 
своей истории пробившийся 
в финал Кубка Гагарина КХЛ, 

продолжает победное шествие. 
Команда Вячеслава Быкова после 
фееричной серии в полуфинале с 
московским ЦСКА решила не по-
лагаться на случай в битве с «Ак 
Барсом» и уже выиграла два стар-
товых поединка в Казани. Третья 
встреча состоялась вечером в среду 
в Санкт-Петербурге, и ее результат 
стал известен после того как номер 
был сдан в печать. 

В регулярном первенстве ны-
нешнего сезона СКА провел с клу-
бом из Татарстана два матча. И в 

обоих потерпел поражение. 13 де-
кабря 2014 года «Ак Барс» на сво-
ем льду оказался сильнее – 3:1. А 
9 февраля уже нынешнего года в 
Санкт-Петербурге клуб Зинэтулы 
Билялетдинова одолел подопечных 
Быкова с разгромным счетом 5:1. 
«Ак Барс» в итоге стал лучшей ко-
мандой в Восточной конференции. 
СКА по итогам регулярного пер-
венства стал вторым на западе. 

В 1/8 финала Кубка Гагарина 
СКА убедительно выиграл серию 
у нижегородского «Торпедо» со 
счетом 4:1. Сумма шайб составила 
16:8. В следующей стадии питер-
ские армейцы одолели московское 
«Динамо» – 4:1 (15:9). Наконец в 
приснопамятном полуфинале СКА 
и московский ЦСКА сыграли со-

гласно всем канонам триллера. 
Уступая в серии 0:3, СКА сумел со-
вершить невозможное, победив в 
итоге со счетом 4:3 (сумма шайб 
18:15).  

«Ак Барс» в 1/8 финала Кубка 
Гагарина в Восточной конферен-
ции прошел в серии екатерин-
бургский «Автомобилист» – 4:1 
(сумма шайб 11:9). В следующей 
стадии казанский клуб одолел 
омский «Авангард», который в 1/8 
финала отцепил от дальнейшей 
борьбы астанинский «Барыс». 
Подопечные Билялетдинова обы-
грали «Авангард» со счетом 4:1 
(сумма шайб 14:5). А в полуфина-
ле Кубка Гагарина казанцы оказа-
лись сильнее новосибирской «Си-
бири» – 4:1 (7:3). 

В первом матче финала, кото-
рый был сыгран в прошлую суббо-
ту в Казани, СКА одержал резуль-
тативную победу со счетом 4:2. 
За 4 минуты до сирены на первый 
перерыв Артемий Панарин вывел 
питерскую команду вперед. А че-
рез 23 секунды после начала второ-
го периода Патрик Торесен удвоил 
преимущество СКА. Не прошло и 
минуты после взятия ворот Торе-
сеном, как Евгений Дадонов за-
бросил третью шайбу армейского 
клуба. 

Четвертую шайбу в ворота «Ак 
Барса» уже в третьем периоде на 
46-й минуте забросил Вадим Ши-
пачев. Казанцы в ответ на это су-
мели отыграть только две шайбы. 
В середине третьего периода Джа-
стин Азеведу (51-я минута) распе-
чатал ворота Микко Коскинена. А 
Степан Захарчук установил окон-
чательный счет на 58-й минуте – 
2:4. 

Второй поединок серии, со-
стоявшийся 13 апреля в Казани, 
закончился куда более скромной 
победой СКА. За минуту до окон-
чания первого периода заброшен-
ной шайбой отметился Антон 
Бурдасов. Как оказалось позднее, 
эта шайба стала единственной в 
матче и соответственно победной 
для СКА. По состоянию на вечер 
среды перед третьим поединком 
серии СКА вел у казанского клуба 
со счетом 2:0.
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«АРСЕНАЛ» НЕ 
КУПИТ СТЕРЛИНГА

Уличенный в употреблении веселя-
щего газа англичанин не нужен «кано-
нирам», тогда как «Ливерпуль» простил 
игрока. Выяснилось, что фотографии, 
компрометирующие Стерлинга, были 
сделаны еще в сентябре прошлого года, 
информирует Daily Mail. Полузащит-
ник «Ливерпуля» не будет оштрафован 
клубом, но в четверг с ним встретит-
ся главный тренер команды Брендан 
Роджерс, который напомнит игроку о 
профессиональной ответственности 
и предупредит о негативных послед-
ствиях употребления вредных веществ. 
Параллельно источник указывает, что 
«Арсенал» передумал покупать Стер-
линга, который недавно в интервью 
BBC заявил, что польщен интересом со 
стороны клуба Арсена Венгера. На ан-
гличанина, по-прежнему не подписав-
шего новый контракт с мерсисайдцами, 
претендуют «Реал», «Бавария», «Челси» 
и «Манчестер Сити». (eurosport.ru)

ВИЛЛИАН РАЗБИЛ 
ЗЕРКАЛО

Участие в рекламной акции Audi 
закончилось для бразильца конфузом. 
Выполняя удар с 25 ярдов (22,85 ме-
тра), Виллиан в попытке перекинуть 
автомобиль навесил аккурат в боковое 
стекло, не выдержавшее свидание с мя-
чом. Стоявший рядом с машиной Лоик 
Реми, схватившись за голову, попытал-
ся восстановить целостность модели, 
а попадание Виллиана грозит войти в 
зал славы футбольных интернет-мемов. 
(eurosport.ru)

РАНО 
ОБРАДОВАЛСЯ

Тэнгай Пепиот выучил суровый 
урок жизни в ходе забега на 3000 ме-
тров с препятствиями. Спортсмен, ли-
дировавший с большим отрывом в ходе 
соревнования Pepsi Team Invitational, 
последние сто метров бежал вполноги, 
махал толпе и вообще откровенно ва-
лял дурака. Этим воспользовался Мэ-
рон Саймон из Вашингтона, выдавший 
отличный финишный спринт. Каково 
было изумление Пепиота, когда он по-
нял, что уступил одну десятую секунды 
по сравнению со временем победителя 
– 8:57.86. «Я уж думал, что он поимел 
меня. Он был так далеко впереди. Тол-
па начала сходить с ума, он вскинул 
руки вверх, и я подумал: а ведь он не 
догадывается, что я позади. До финиша 
оставалось метров пять, я настиг его, но 
он по-прежнему не имел об этом поня-
тия», – цитирует счастливого Саймона 
Eurosport-Британия. (eurosport.ru)

«СПАРТАК» ХОЧЕТ 
КУПИТЬ БРУНУ 
АЛВЕША

Красно-белые заинтересованы в 
покупке 33-летнего защитника, ко-
торый раньше играл за «Зенит». По 
информации Takvim, официальное 
предложение москвичи сделают в те-
чение ближайших дней. О финансовых 
сторонах сделки не сообщается. По дан-
ным transfemarkt, стоимость Алвеша 
оценивается в 3,6 млн евро. В период с 
2010-го по 2013 год португалец играл в 
«Зените», который купил его у «Порту» 
за 18 млн евро. В «Фенербахче» Бруну 
перешел за 5,5 млн евро. (eurosport.ru)

РОССИЙСКИЙ 
БОЕЦ ИСКЛЮЧЕН 
ИЗ РЕЙТИНГА UFC

Российский спортсмен Али Багау-
тинов исключен из рейтинга Абсолют-
ного бойцовского чемпионата (UFC). 
Об этом пишет портал MMA Boxing. 
Багаутинов не выступал с июня 2014-го, 
так как был уличен в употреблении до-
пинга и отстранен от соревнований сро-
ком на год. Несмотря на вынужденный 
перерыв в выступлениях, россиянин до 
сих пор занимал шестое место в рейтин-
ге бойцов наилегчайшего веса (до 57 
килограмм). После окончания дисква-
лификации спортсмен планирует вер-
нуться в UFC. Россиянин был претен-
дентом на звание чемпиона UFC в своей 
весовой категории. В июне прошлого 
года он проиграл судейским решением 
действующему обладателю титула Де-
метриусу Джонсону. Всего 28-летний 
Багаутинов провел в UFC четыре боя, в 
которых одержал три победы и потер-
пел одно поражение. (lenta.ru)

БЫСТРЕЕ БОЛТА

Защитник лондонского «Арсенала» 
Эктор Бельерин пробежал 40-метровку 
быстрее шестикратного олимпийского 
чемпиона ямайского спринтера Усэйна 
Болта. Об этом сообщает 90min.com. 
Испанскому футболисту удалось прео-
долеть расстояние за 4,42 секунды. Болт 
в 2009 году установил мировой рекорд в 
беге на 100 метров (9,58 секунды). При 
этом дистанцию в 40 метров спринтер 
преодолел за 4,64 секунды. Если бы в 
том забеге участвовал Бельерин, то спу-
стя 40 метров он оказался бы примерно 
на два метра впереди Болта. Также ис-
панец установил клубный рекорд на 
40-метровке. Предыдущее достижение 
принадлежало Тео Уолкотту. Англий-
ский хавбек сумел преодолеть дистан-
цию за 4,82 секунды. Эктор Бельерин, 
которому недавно исполнилось 20 лет, 
является воспитанником «Барселоны». 
В «Арсенал» защитник перешел в 2011 
году. С тех пор он сыграл за «канони-
ров» 22 матча во всех турнирах, в кото-
рых забил два мяча. (lenta.ru)

ВРАЧ ПОДАЛ В СУД 
НА НЕЙМАРА

Врач Герберт Крамер, принимавший 
роды у супруги форварда «Барселоны» и 
сборной Бразилии Неймара, подал в суд 
на футболиста, требуя взыскать с него 
13 тыс. евро. Об этом сообщает Sport.
es. По словам Крамера, ради супруги 
игрока Кароль Дантас ему пришлось 
серьезно изменить свои планы. Во вре-
мя родов женщине потребовалась до-
полнительная медицинская помощь. 
Из-за этого Крамеру на несколько дней 
пришлось отказаться от своей частной 
практики и нанять еще одного врача и 
медсестру. Четыре дня он был в полном 
распоряжении бразильского форварда 
и его супруги. Кроме того, отмечает 
Крамер, сын Неймара Лука родился на 
37-й неделе беременности, что также 
требовало особого подхода. Принимая 
все это во внимание, врач подал на Ней-
мара в суд, требуя выплаты компенса-
ции. Реакция самого футболиста пока 
неизвестна. Неймар стал отцом в ав-
густе 2011 года. Игроку на тот момент 
было 19 лет, а его супруге – 17. (lenta.ru)

«ГАМБУРГ» С 
НОВЫМ ТРЕНЕРОМ

Как сообщает официальный сайт ко-
манды, руководство согласовало с Лаб-
бадией контракт сроком на 15 месяцев. 
49-летний специалист сменил на посту 
главного тренера «динозавров» Пете-
ра Кнабеля, который вернется к своим 
прежним обязанностям спортивного 
директора клуба. Лаббадиа стал уже 
четвертым главным тренером «Гамбур-
га» в сезоне-2014/15: помимо Кнабеля, 
командой успели поуправлять Джо 
Циннбауэр и Мирко Сломка, уволенный 
в сентябре. Бруно Лаббадия уже тре-
нировал гамбургцев в сезоне-2009/10. 
Тогда команда заняла седьмое место в 
чемпионате. Последним местом работы 
Бруно был «Штутгарт», уволивший его 
в августе 2013 года. В розыгрыше бун-
деслиги-2014/15 «Гамбург» с 25 очками 
занимает последнее место. До спасения 
– 4 очка. (eurosport.ru)

ШАРАПОВОЙ 
НАШЛИ ЗАМЕНУ

В сборной России по теннису наш-
ли замену Марии Шараповой, которая 
из-за травмы не сможет сыграть в по-
луфинальном матче Кубка Федерации 
с командой Германии. По информа-
ции «Советского спорта», вместо Ша-
раповой в состав войдет бронзовая 
медалистка Игр-2008 в Пекине Вера 
Звонарева. Официально об этом бу-
дет объявлено в среду, 15 апреля, на 
пресс-конференции сборной России. 
Ранее стало известно, что Шарапова 
пропустит полуфинальный матч Кубка 
Федерации из-за травмы. Характер и 
степень тяжести повреждения не уточ-
няются. Теннисистка также рискует не 
сыграть на турнире WTA в Штутгарте, 
который она выиграла в прошлом году. 
Матч 1/2 финала Кубка Федерации про-
тив немецких теннисисток пройдет 18 
и 19 апреля в Сочи. К соревнованиям 
уже готовятся Елена Веснина, Светлана 
Кузнецова и Анастасия Павлюченкова. 
30-летняя Звонарева дважды выходила 
в финалы турниров «Большого шлема». 
В 2010 году она боролась за победы на 
Уимблдонском турнире (проиграла Се-
рене Уильямс) и Открытом чемпионате 
США (уступила бельгийке Ким Клий-
стерс). В 2008-м стала обладательницей 
бронзовой награды Олимпийских игр в 
Пекине. (lenta.ru)

// СПОРТ

Прошедшая неделя в мировом 
Туре получилась богатой на 
события. В мужском Туре 

были проведены два турнира кате-
гории «250», а у женщин – соревно-
вания Premier и International.

Фаворитом турнира US Men’s 
Clay Court Championship, проходив-
шего в американском городе Хью-
стон, был испанский теннисист 
Фелисиано Лопес. Судите сами: 
испанец занимает наивысшую в 
карьере позицию в мировом рей-
тинге, а грунт, как и для многих 
его соотечественников, является 
любимым покрытием Фелисиано. 

Впрочем, Лопесу не удалось 
оправдать ожиданий. Непреодо-
лимой преградой на пути испан-
ского игрока стал американец Сэм 
Куэрри, обыгравший его на стадии 
четвертьфинала. На этом успехи 
27-летнего Сэма не закончились. В 
полуфинале соревнований он сло-
мил в трех партиях сопротивление 
еще одного испанца Фернандо Вер-
даско и впервые с июля 2012 года 
прошел в финал турнира серии 
АТР.

Соперником Куэрри неожи-
данно для многих стал его соот-
ечественник Джек Сок. 22-летний 
уроженец Небраски хорошо заре-
комендовал себя на «Мастерсах» в 
Индиан-Уэллсе и Майами в парном 
разряде, а в Хьюстоне доказал, что 
готов добиваться значительных 
успехов и в «одиночке».

Во втором круге турнира Джек 
уверенно выбил из борьбы вторую 
ракетку соревнований испанца Ро-
берто Баутисту-Агута, затем после-
довали победы над колумбийцем 
Сантьяго Хиральдо и Кевином Ан-
дерсоном из ЮАР.

Решающий матч между двумя 
друзьями получился напряжен-
ным, а его исход решила успешная 
игра Сока на тай-брейках, позво-
лившая Джеку завоевать первый 
титул в карьере на турнирах кате-
гории АТР.

Первому номеру посева соревно-
ваний Grand Prix Hassan II повезло 
еще меньше. Уже на старте турни-
ра испанец Гильермо Гарсия-Лопес 

сенсационно проиграл алжирцу 
Ламину Вахабу. Постоять за честь 
сеяных игроков удалось словаку 
Мартину Клижану. В первом круге 
соревнований в Касабланке словак 
одержал очень непростую победу 
над немцем Дастином Брауном.

Поединок с испанцем Никола-
сом Альмагро также не обошелся 
без тай-брейка, и вновь удача в 
этой теннисной лотерее была на 
стороне Мартина. В матче 1/2 фи-
нала Клижан столкнулся с серьез-
ным сопротивлением в лице бос-
нийца Дамира Джумхура, однако, 
уступив в первой партии, сумел 
переломить ход встречи и пройти 
в финал. 

Решающий матч стал для сло-
вацкого теннисиста наградой за 
тяжелый труд в предыдущих по-
единках турнира. Его соперник, 
испанец Даниэль Химено-Травер, 
был рад уже самой возможности 
оспаривать ценный трофей и чи-
нить особых препятствий Клижа-
ну на его пути к третьему чемпи-
онскому титулу в карьере не стал, 
взяв лишь четыре гейма.

Пожалуй, наиболее интересны-
ми для теннисных болельщиков 
с точки зрения состава участниц 
стали соревнования в американ-

ском городе Чарльстон. Канадская 
спортсменка Эжени Бушар и рос-
сиянка Екатерина Макарова, по-
лучившие два первых номера при 
посеве, наверняка рассчитывали 
побороться за титул, но судьба рас-
порядилась иначе. 

Эжени продолжила неприят-
ную традицию поражений на стар-
те турниров, записав в свой актив 
лишь четыре выигранных гейма в 
поединке против американки Ло-
рен Дэвис. А вот российской тен-
нисистке пройти дальше третьего 
раунда соревнований помешали 
проблемы с желудком. 

После того, как турнир Family 
Circle Cup покинули Бушар и Ма-
карова показалось, что путь к тро-
фею для немки Андреа Петкович 
открыт. Впрочем, трудности, воз-
никшие у Андреа во встречах с 
южноафриканкой Шанель Шиперс 
и Данкой Ковинич из Черногории, 
по всей видимости, не насторожи-
ли немку. В полуфинале соревно-
ваний ее весьма уверенно одолела 
подруга по сборной Германии Ан-
желик Кербер.

Финальный матч турнира в 
Чарльстоне стал повторением по-
единка аналогичной стадии про-
шлогодних соревнований в Ист-

бурне. Тогда восходящей звезде 
американского тенниса Мэдисон 
Киз удалось одержать непростую 
победу. На пути ко второму в карье-
ре финалу Мэдисон не проиграла 
ни одного сета, отдав оппоненткам 
в общей сложности всего 14 гей-
мов.

Казалось, ничто не может по-
мешать Киз порадовать публику, 
ждавшую триумфа своей соотече-
ственницы. Однако у Кербер было 
иное мнение. Реванш за пораже-
ние в Истбурне состоялся, и немка 
впервые с октября 2013 года под-
няла над головой трофей турнира 
WTA.

Соревнования Katowice Open, 
проходившие в Катовице (Польша), 
не могли похвастать столь же звезд-
ным составом участниц, однако и 
там своя интрига была. Полька Аг-
нешка Радваньска уже второй год 
подряд пытается выиграть домаш-
ний турнир, и второй год подряд 
терпит поражение в полуфинале. 
В сезоне-2014 дорогу Агнешке пре-
градила будущая победительница 
соревнований – Ализе Корне из 
Франции. В нынешнем году Рад-
ваньска уступила итальянке Ками-
ле Джорджи.

Камила снова дошла на турнире 
в Катовице до решающего матча, 
и снова проиграла. Что интерес-
но, уступила Джорджи словацкой 
теннисистке Анне Шмидловой, 
которая не позволила Корне за-
щитить чемпионский титул. Круг 
магическим образом замкнулся, а 
Шмидлова неожиданно для себя и 
экспертов завоевала свой первый 
титул в профессиональной карье-
ре.

Лучшие представители мужско-
го Тура уже начали выяснять свои 
отношения на «Мастерсе» в Мон-
те-Карло, ну а главной изюминкой 
в сражениях теннисисток станут 
матчи Кубка Федерации. Покой 
теннисной общественности только 
снится.

Михаил Мозолевский 
gotennis.ru 
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Алишер Абдулин

Казахстанские футболисты 
впервые примут участие в 
турнире «Футбол для друж-

бы», который состоится с 4 по 7 
июня в Берлине. В нем выступят 
команды из 24-х стран (футбо-
листы в возрасте от 12 до 14 лет). 
Нашу страну будет представлять 
команда академии ФК «Кайрат». 
Проект реализуется официальным 
партнером Лиги чемпионов УЕФА 
ОАО «Газпром».

О том, какие цели преследует 
проект, о его принципах и ценно-
стях, а также о грядущем турнире 
в Берлине и многом другом в экс-
клюзивном интервью «Капитал.kz» 
рассказал представитель ОАО «Газ-
пром» Иван Андриянов.

- По какому принципу Ка-
захстан был включен в число 
участников турнира и будут ли в 
дальнейшем наши игроки пред-
ставлены в этом проекте?

- Мы хотели видеть казахстан-
ских игроков в рамках данного 
проекта, поэтому провели работу 
по привлечению вашей команды. 
Сейчас не совсем правильно го-
ворить, что будет потом. Мы пока 
находимся в середине третьего 
сезона, который еще предстоит за-
вершить. В дальнейшем, конечно, 
хотелось бы видеть казахстанскую 
команду в числе участников про-
екта. Надеемся, что так и будет. Но 
давайте сначала закончим третий 
сезон. Посмотрим, и учтем первый 
опыт участия «Кайрата» на тур-
нире в Берлине. Со своей стороны 
мы всегда готовы приглашать ка-
захстанские команды. Для нас это 
важно.

- Расскажите о степени попу-
лярности проекта в СМИ, и какой 
в целом у него вышел отклик?

- Даже уже по итогам первого 
сезона помимо России у нас было 
широкое, массовое освещение в 
международных СМИ. А во втором 
сезоне сюжеты о проекте появи-
лись на Euronews и Sky, а также в 
ведущих телевизионных и печат-
ных СМИ Великобритании, Фран-
ции и Италии. В Европе турнир ос-
вещается очень широко и активно. 
И самое главное, мы получили под-
держку от ФИФА и УЕФА.

- Что можете рассказать о зри-
тельском интересе в месте про-
ведения турнира?

- В предыдущем розыгрыше 
турнира в Лиссабоне собралось 
множество зрителей. Возможно, 
благодаря этому местная «Бенфи-
ка» получила дополнительную мо-
тивацию и интерес и выиграла его. 
Также в местной прессе турнир 

широко освещался, что демонстри-
рует заинтересованность в нем.  

- Ключевыми ценностями 
проекта обозначены: дружба, 
равенство, справедливость, здо-
ровье, мир, преданность, победа 
и традиции. Однако футбол под-
разумевает под собой дух прин-
ципиального и бескомпромисс-
ного соперничества независимо 
от возраста. Насколько органич-
но, по вашему мнению, сбалан-
сированы данные принципы и 
результат, к которому будут стре-
миться команды в рамках гряду-
щего турнира?

- Мы как раз исходим из того, что 
принципы футбола, впрочем, как и 
других видов спорта основаны так 
или иначе на духе соперничества, 
когда все хотят выигрывать. Наш 
проект пропагандирует ценности 
честной борьбы. Борьба и жажда к 
победе, несомненно, должны быть. 
Но добиваться этого необходимо в 
честном и справедливом противо-
стоянии, а не любой ценой. Каж-
дый спортсмен должен уважать 
своего соперника и правила игры. 

- Кто будет обеспечивать су-
действо на грядущем турнире?

- Судить будут местные немец-
кие судьи, с достаточно серьезной 
квалификацией. Большая часть их 
будет представлять Берлин. Воз-
можно, будут арбитры из других 
регионов Германии.

- В каком формате пройдет 
турнир, сколько минут составит 

время отдельно взятого матча, и 
какое количество народа будет 
представлено на поле с каждой 
стороны?

- На поле одновременно смогут 
находиться по 7 человек из каждой 
команды. 1 вратарь и 6 полевых 
игроков. В остальном, что касает-
ся формулы проведения турнира, 
а также его основных положений, 
мы еще определяемся. Главным 
образом необходимо исходить из 
того, чтобы турнир был динамич-
ным. Но по-другому наверное и не 
получится, поскольку его предсто-
ит провести за один день. Это соз-
дает по ходу соревнований неимо-
верный драйв. Все будет проходить 
под соответствующую музыку в 
режиме нон-стоп.

Так уже, к примеру, было в Лис-
сабоне, когда, играя на двух полях, 
команды стремительно сменяли 
друг друга. В Берлине будет задей-
ствовано сразу несколько полей, 
а заключительная часть турнира 
пройдет у Бранденбургских ворот. 

А главным событием для юных 
футболистов станет посещение фи-
нала Лиги чемпионов. Также они 
смогут пообщаться с легендой ми-
рового футбола Францем Беккен-
бауэром, который является послом 
этого проекта. Полагаю, что любой 
футболист мечтает увидеть все это 
вживую

- По поводу победы «Бенфики» 
год назад, была ли она ожидае-
ма?

- На самом деле нет, мы не знали, 
кто победит. Там были представле-

ны достаточно сильные команды, 
такие, к примеру, как «Шальке», 
«Челси», «Лацио», «Црвена Звезда», 
а также сборные России и Голлан-
дии и сама «Бенфика». Предсказать 
победителя в таких соревнованиях 
крайне трудно. 

- В предстоящем турнире будут 
принимать участие только клубы 
или там выступят и сборные?

- Состав участников будет раз-
нообразным. Основную долю, ко-
нечно, составят клубы. Но некото-
рые страны планируют выставить 
сборные. Определенного, единого 
шаблона для привлечения команд 
у нас нет. Есть, разумеется, важные 
критерии при выборе команд. На-
пример, выбор «Кайрата» вполне 
очевиден. Во-первых, нам приятно 
видеть Казахстан среди участни-
ков. Также «Кайрат» имеет четкую 
философию клуба, которая со-
впадает с принципами проекта. К 
тому же «Кайрат» имеет отличную 
инфраструктуру, которая соответ-
ствует международному уровню. В 
данном случае выбор в пользу ва-
шего клуба не является случайным. 

- Чем обусловлен выбор имен-
но этой возрастной категории 
(до 15-ти лет), а не более моло-
дых или старших футболистов?

- Возрастная группа до 15 лет 
представляется нам наиболее оп-
тимальной. Те, кто постарше уже 
почти что полупрофессионалы и 
к детскому возрасту не относятся. 
С другой стороны, футболистам 
младше 12-ти лет сложнее объяс-
нять суть проекта, его ценности 
и принципы. Впрочем, уже были 
прецеденты, когда некоторые ко-
манды просили заявить игроков 
помладше. И мы стараемся эти 
просьбы удовлетворять.

- Нередко детские и юноше-
ские турниры сопровождаются 
скандалами, когда в составах 
тех или иных команд обнару-
живаются игроки старше своих 
сверстников. Вы сталкивались 
с таким? И есть ли механизмы 
борьбы с этим?

- К счастью, мы ни разу не стал-
кивались с этим. Но соответству-
ющие механизмы предусмотрены. 
Мы, конечно, исходим из доброй 
воли каждого из участников. И 
предполагаем, что победа любой 
ценой не украсит турнир. При 
этом, если потребуется, то отсле-
дить какого возраста тот или иной 
участник не составит труда. Все 
это возможно по той простой при-
чине, что мы же и занимаемся раз-
мещением команд и их заявками.  
И владеем полными данными. Но 
злоупотреблять проверками мы не 
желаем. 

Все было впервые и вновь

Иван Андриянов: 
«Присутствие «Кайрата»  
на турнире в Берлине  
не случайно»



Д Е Л О В О Й  Е Ж Е Н Е Д Е Л Ь Н И К

ЧЕТВЕРГ, 16 АПРЕЛЯ, 201514

МЕССИ И РОНАЛДУ 
МОГУТ СЫГРАТЬ 
ВМЕСТЕ

Аргентинский форвард «Барсело-
ны» Лионель Месси может сыграть за 
одну команду с нападающим «Реала» 
и сборной Португалии Криштиану Ро-
налду. Такая возможность у них появит-
ся в Матче всех звезд, который намерен 
организовать Союз европейских фут-
больных ассоциаций (УЕФА). Об этом 
сообщает Mundo Deportivo. По задумке 
УЕФА, команда севера Европы сыгра-
ет против сборной юга. На подобный 
формат чиновников вдохновил опыт 
аналогичного шоу в Национальной ба-
скетбольной ассоциации и Националь-
ной хоккейной лиге. В матче сыграют 
лучшие игроки главных европейских 
лиг. За север выступят представители 
английской премьер-лиги, немецкой 
бундеслиги и российской премьер-ли-
ги. За юг сыграют лучшие игроки ис-
панской примеры, итальянской серии 
А, французской Лиги 1 и чемпионата 
Португалии. Проект стартует не ранее 
2017 года. УЕФА предстоит найти спон-
сора, заключить рекламные контракты 
и решить вопрос с телевизионными 
правами. (lenta.ru)

ЮНОШИ «ЧЕЛСИ» 
ВЫИГРАЛИ ЛИГУ 
ЧЕМПИОНОВ

В финале лондонцы обыграли до-
нецкий «Шахтер» – 3:2. Дублем в соста-
ве «синих» отметился Исайя Браун, еще 
один гол на счету Доминика Соланке. 
У «горняков» отличился Виктор Кова-
ленко, а также мяч в свои ворота срезал 
Андреас Кристенсен. На пути к финалу 
«Челси» обыграл «Зенит» (3:1), «Атлети-
ко» (2:0) и «Рому» (4:0). «Шахтер» про-
шел «Олимпиакос» (1:1, 5:4 по пеналь-
ти), «Бенфику» (1:1, 5:4 по пенальти) и 
«Андерлехт» (3:1). (eurosport.ru)

РОБЕРТО КАРЛОС 
ХОЧЕТ В СБОРНУЮ

Экс-легенда пентакампеонов на-
ходит тренерскую работу легкой. «Моя 
цель – тренировать сборную Бразилии, 
– цитирует Карлоса Goal.com. – Знаю, 
что мне предстоит еще долгий путь к 
этой цель, поэтому никаких временных 
рамок не ставлю. Тренерская работа? 
Она дается легко. Я был хорошо под-
готовлен к игре в футбол и жизни под 
давлением. Карьеру я провел в боль-
ших клубах. Я многому научился у 
тренеров, с которыми работал: у Марио 
Загало, Карлоса Альберто Паррейры, 
Висенте дель Боске, Фабио Капелло, 
Луиса Фелипе Сколари и Роя Ходжсона. 
Последним турниром экс-игрока «Реа-
ла» и «Анжи» в национальной команде 
стал чемпионат мира-2006. Бразильцы 
вылетели в четвертьфинале, не сумев 
защитить чемпионство, а Роберто Кар-
лос был назван одним из главных вино-
вников провала. «Я не держу обид. Весь 
опыт, полученный в сборной, был за-
мечательным. Я отыграл за нее 14 лет и 
выиграл несколько титулов: Кубок Аме-
рики, Кубок Конфедераций и чемпио-
нат мира. У меня безмерное восхище-
ние командой, и я с энтузиазмом готов 
вернуться». Роберто Карлос признан 
тренером года в Турции. (eurosport.ru)

НЕ НАДО 
ПОДГЛЯДЫВАТЬ

Грузинского гроссмейстера Гайоза 
Нигалидзе дисквалифицировали на 
турнире в Дубае за подглядывания в те-
лефон во время игры. Об этом сообща-
ется на официальном сайте соревнова-
ний. В ходе партии против армянского 
шахматиста Тиграна Петросяна Нига-
лидзе неоднократно отлучался в туалет, 
где сверял свою игру с приложением на 
смартфоне. В какой-то момент игры 
организаторы турнира зашли в пусто-
вавшую уборную и нашли там телефон, 
на котором было открыто шахматное 
приложение и анализировалась партия 
с участием Нигалидзе. Соперник грузи-
на также сообщил о своих подозрениях, 
так как тот часто уходил в туалет перед 
решающими ходами. Сам Нигалидзе 
сказал, что не пользовался никакими 
устройствами. Об инциденте было до-
ложено руководству Международной 
шахматной федерации (ФИДЕ). Нига-
лидзе грозит отстранение сроком на 
3 года, а при повторном нарушении – 
15-летняя дисквалификация. (lenta.ru)

ВИТСЕЛЯ 
ОЦЕНИЛИ В 100 
МЛН ЕВРО

Петербургский «Зенит» оценил сво-
его бельгийского полузащитника Ак-
селя Витселя в 100 миллионов евро. Об 
этом «Спорт-Экспрессу» заявил пресс-
атташе «сине-бело-голубых» Дмитрий 
Циммерман. «Отступные за Витселя, 
прописанные в контракте, составляют 
100 миллионов евро», – сказал пред-
ставитель клуба. Ранее, 14 апреля, 
итальянское издание SportMediaset 
сообщило, что бельгиец согласовал 
контракт с туринским «Ювентусом», а 
«Зенит» заработает на продаже футбо-
листа 18 миллионов евро. Циммерман 
подчеркнул, что 18 миллионов – не та 
сумма, за которую Витсель может быть 
продан. Витсель перешел в «Зенит» в 
2012 году из лиссабонской «Бенфики». 
Питерцы заплатили за трансфер футбо-
листа около 40 миллионов евро. 26-лет-
ний полузащитник провел за «сине-бе-
ло-голубых» 70 матчей, в которых забил 
11 мячей. (lenta.ru)

ЦСКА БОГАЧЕ ВСЕХ

Во вторник почетный президент 
Единой лиги ВТБ Сергей Иванов обна-
родовал бюджеты российских клубов, 
участвующих в турнире. Как сообщил 
Иванов, общий бюджет ЦСКА состав-
ляет 2 млрд 277 млн 500 тыс. рублей 
(в прошлом сезоне – 1 млрд 836 млн 
700 тыс. рублей), что почти в три раза 
больше, чем у идущих на втором месте 
«Химок», бюджет которых составляет 
890 млн 424 тыс. рублей (в прошлом се-
зоне – 695 млн 328 тыс. рублей). Бюджет 
самой Лиги ВТБ – 370 млн (в прошлом 
сезоне – 355 млн рублей). Отчетный 
период лига завершила с прибылью в 5 
млн рублей (убыток в прошлом сезоне 
– 14 млн рублей). Бюджеты остальных 
клубов: «Локомотив-Кубань» – 752 млн 
300 тыс. рублей (в прошлом сезоне – 
833 млн 400 тыс. рублей); УНИКС – 730 
млн 715 тыс. рублей (550 млн); «Зенит» 
– 393 млн 613 тыс. рублей (не участво-
вал в прошлом сезоне); «Нижний Нов-
город» – 392 млн 165 тыс. рублей (279 
млн 238 тыс.); «Енисей» – 213 млн 156 
тыс. рублей (309 млн 488 тыс.); «Крас-
ный Октябрь» – 164 млн 75 тыс. (191 
млн 606 тыс.); «Красные Крылья» – 160 
млн (161 млн); «Автодор» – 142 млн 736 
тыс. (не участвовал в прошлом сезоне). 
(eurosport.ru)

ПРИЗОВОЙ ФОНД 
«РОЛАН ГАРРОС» 
УВЕЛИЧЕН

Призовой фонд «Ролан Гаррос» (От-
крытого чемпионата Франции по тен-
нису) увеличен на 3 млн евро по срав-
нению с прошлым сезоном. В 2015 году 
он составит более 28 млн. Об этом сооб-
щает Agence France-Presse. «Это значи-
тельное увеличение призового фонда 
является запланированным. У нас есть 
программа развития турнира до 2016 
года», – заявил директор турнира Гил-
берт Исерн. Победители одиночных 
турниров получат по 1,8 млн евро, фи-
налисты – по 900 тыс. Победители со-
ревнований в парных разрядах получат 
по 450 тыс. евро. Проигравшие в первом 
круге соревнований заработают по 27 
тыс. Действующим победителем тур-
нира в мужском одиночном разряде 
является испанец Рафаэль Надаль, в 
женском – российская теннисистка Ма-
рия Шарапова. Призовой фонд первого 
турнира «Большого шлема» в этом се-
зоне, Australian Open, который прошел 
в январе, составил $31,6 млн (29,8 млн 
евро). Уимблдон и US Open состоятся 
после «Ролан Гаррос», их призовой фонд 
пока неизвестен. Открытый чемпионат 
Франции пройдет с 24 мая по 7 июня в 
Париже. (lenta.ru)

$10 ТЫС. ЗА БОЙ

Рефери, который будет работать на 
поединке американца Флойда Мейуэ-
зера с филиппинцем Мэнни Пакьяо, за-
работает $10 тыс. Об этом сообщает The 
Daily Mail. На эту роль пока претендуют 
шесть судей. По мнению специалистов, 
наилучшие шансы получить назначе-
ние на бой имеют американцы Кенни 
Бейлесс и Тони Викс. Сами бойцы полу-
чат рекордные гонорары за всю исто-
рию бокса. Доля американца составит 
почти $120 млн, а филиппинца — $80 
млн. Доход от поединка также станет 
рекордным – предположительно $400 
мky. Бой между Мэйуэзером и Пакьяо 
состоится 2 мая на арене MGM Grand 
в Лас-Вегасе. На кону будут стоять три 
чемпионских пояса в полусреднем весе 
(до 66,7 килограмма) – по версиям Все-
мирного боксерского совета (WBC), 
Всемирной боксерской ассоциации 
(WBA) и Всемирной боксерской орга-
низации (WBO). Первые два титула 
принадлежат 38-летнему американ-
цу, третий – 36-летнему филиппинцу. 
(lenta.ru)

// СПОРТ

Вячеслав Селезнев

Лига чемпионов постепенно 
близится к своему логиче-
скому завершению. В борьбе 

за престижный трофей остались 
сражаться восемь клубов Старого 
Света. Во вторник и среду состоя-
лись поединки 1/4 финала. К сожа-
лению, матчи среды из-за позднего 
окончания в обзор не попали. 

«Атлетико» – «Реал» – 0:0
После прошлогоднего финала Лиги 
чемпионов, когда «Реал» в Лиссабо-
не одержал победу над земляками 
из «Атлетико» со счетом 4:1 в допол-
нительное время, «сливочные» вот 
уже на протяжении шести преды-
дущих матчей не могут победить 
своих соседей. В августе «Реал» в 
двухматчевом противостоянии 
уступил «матрасникам» Суперку-
бок Испании (ничья 1:1 на своем 
поле и поражение в гостях со сче-
том 1:0). Следующая встреча двух 

мадридских клубов произошла в 
сентябре прошлого года в рамках 
третьего тура национального пер-
венства, где «Атлетико» обыграл 
своего соперника на «Сантьяго 
Бернабеу» – 2:1. Затем судьба свела 
оба клуба в кубке страны. В 1/8 фи-
нала турнира, матчи которого со-
стоялись в январе, на поле «Реала» 
была зафиксирована результатив-
ная ничья – 2:2, а дома «Атлетико» 
победил со счетом 2:0. Наконец 7 
февраля в матче 22-го тура чемпи-
оната Испании «Атлетико» одолел 
«Реал» на своем поле с разгромным 
счетом – 4:0. 

 Седьмая встреча двух команд в 
нынешнем сезоне, вопреки ожида-
ниям, вышла безголевой. На этот 
раз «Реал» на «Висенте Кальдерон» 
имел заметное преимущество, ко-
торое, впрочем, осталось нереали-
зованным. Гости уже к 8-й минуте 
создали три потенциально голевых 
момента. Но словенский голкипер 
«Атлетико» Ян Облак блестяще спра-

вился с ударами Дани Карвахаля, 
Гарета Бейла и Криштиану Роналду. 
Под конец тайма Облак нейтрали-
зовал впечатляющий дальний удар 
Бейла и был хорош во время остро-
умного выстрела Хамеса Родригеса. 

«Атлетико» также огрызнулся. 
Но удар Антуана Гризманна не стал 
откровением для Икера Касильяса. 
В дальнейшем оба клуба создали 
ряд перспективных моментов. Но 
Ян Облак и Икер Касильяс сохра-
нили свои ворота на замке. 

Ответная встреча состоится в 
следующую среду на «Сантьяго 
Бернабеу». Думается, что болель-
щики «Реала» простят своим лю-
бимцам все неудачи этого сезона 
во встречах с «Атлетико», если те 
по итогам нынешней стадии ока-
жутся в полуфинале. 

«Ювентус» – «Монако» – 1:0
Во встрече итальянского и фран-
цузского клубов был забит един-
ственный гол первого игрового 

дня 1/4 финала Лиги чемпионов. 
В целом матч получился равным, 
с небольшим преимуществом хо-
зяев. Все решил единственный гол 
в исполнении Артуро Видаля. Чи-
лиец на 57-й минуте реализовал 
пенальти, уверенно переиграв хор-
ватского вратаря гостей Даниэля 
Субашича. Назначению одиннад-
цатиметрового предшествовал ко-
мичный и весьма спорный эпизод. 
Испанский форвард «Ювентуса» 
Альваро Мората, откликнувшись 
на верховую передачу из глубины 
поля, устремился в штрафную. Па-
раллельно с ним бежал португаль-
ский защитник «Монако» Рикарду 
Карвалью. В итоге на входе во вла-
дения Субашича португалец, не 
видя соперника, споткнулся о его 
ноги и оба футболиста оказались 
на газоне. Чешский арбитр Павел 
Краловец указал на точку, наградив 
португальца желтой карточкой.

Ответный матч состоится в сле-
дующую среду.    

«МЮ» притормаживает 
«Ман Сити», отрыв «Барсы» 
от «Реала» сокращается

Скромная победа «Юве»  
и нулевое равенство  
в мадридском дерби
Во вторник и среду состоялись первые матчи 1/4 финала  
Лиги чемпионов

Данияр Балахметов  
Фото: static6.com

Европейские футбольные пер-
венства вступили в свою ре-
шающую стадию, в которой 

потеря очков чревата трудностя-
ми на финише. На минувших вы-
ходных произошло немало инте-
ресного. В Англии «МЮ», похоже, 
окончательно отцепил земляков из 
«Ман Сити» от дальнейшей борьбы 
за чемпионство. В Испании «Реал» 
сократил отставание от «Барсело-
ны», а в Италии «Лацио» сместил 
со второй строчки земляков из 
«Ромы». 32-й тур чемпионата Фран-
ции запомнился весьма скромны-
ми и, что примечательно, идентич-
ными результатами в большинстве 
матчей. Не обошлось без сюрпри-
зов в чемпионате России. А по-
настоящему удивительный случай 
был зафиксирован в Японии, где 
клуб «Токио Верди» отыгрался со 
счета 0:3, сумев одержать победу. 

Реванш через 2,5 года
В чемпионате Англии на минувших 
выходных центральным событием 
стало манкунианское дерби. По-
доплека у этого противостояния 
известная. Помимо самого факто-
ра принципиальности, «красные 
дьяволы» на протяжении двух с 
половиной лет не могли победить 
своих земляков в чемпионате. По-
следний их выигрыш состоялся 
9 декабря 2012 года (3:2), когда 
«Юнайтед» возглавлял, казалось, 
несменяемый сэр Алекс Фергюсон. 
С тех пор «красные дьяволы» пере-
жили 4 поражения от соперников в 
первенстве Англии, причем с двумя 
разными тренерами,  сначала с Дэ-
видом Мойесом, а затем и с Луи ван 
Галом. 

«Сити» в прошедшем туре усту-
пил на выезде «Кристал Пэлас» и по 
сути выбыл из гонки за чемпион-
ство. «Юнайтед», наоборот, набрал 
хороший ход и одерживал победы в 
пяти предыдущих матчах. В отчет-
ном матче, сыгранном в воскресе-
нье на «Олд Траффорд», гости уже 
на 8-й минуте вышли вперед благо-
даря голу Серхио Агуэро. Однако 
голы Эшли Янга на 14-й минуте и 
Маруана Феллайни на 27-й скло-
нили чашу весов в сторону «МЮ». 
Окончательное решение вопроса о 
победителе встречи состоялось во 
втором тайме. На 67-й минуте Хуан 
Мата увеличил отрыв своей коман-
ды от «горожан». А спустя 6 минут 
Крис Смоллинг забил четвертый 
гол «красных дьяволов» в ворота 
Джо Харта. Гости лишь на 89-й ми-
нуте сократили разницу и устано-
вили окончательный счет. Вновь 
сумел отличиться Серхио Агуэро – 
4:2. Лидер чемпионата Англии лон-
донский «Челси» в минувшем туре 
с минимальным счетом обыграл на 
выезде в воскресенье «Куинз Парк 

Рейнджерс» – 1:0. Единственный 
гол на исходе поединка провел 
Сеск Фабрегас.

С таким же счетом в субботу 
«Арсенал» на выезде обыграл «Бер-
нли». Автором гола на 12-й минуте 
стал Аарон Рэмзи. В понедельник 
программу тура закрывали «Ли-
верпуль» и «Ньюкасл». Исход матча 
на «Энфилде» в пользу «мерсисайд-
цев» решили голы Рахима Стер-
линга и Джо Аллена – 2:0. 

«Челси», имея игру в запасе, ли-
дирует с 73-мя очками. У «Арсена-
ла» 66 баллов, а у «МЮ» – 65. «Ман-
честер Сити» сейчас имеет 61 балл. 
А замыкает пятерку «Ливерпуль», у 
которого 57 очков. 

В субботу центральным матчем 
33-го тура станет поединок между 
«Челси» и «МЮ». 

«Реал» сократил отставание
В чемпионате Испании «Барсело-
на» поле пяти побед кряду в суб-
боту потеряла очки в 31-м туре в 
гостевом поединке с «Севильей». 
«Каталонцы» к 31-й минуте встречи 
вели со счетом 2:0, после того как 
отличились Лео Месси (14-я мину-
та) и Неймар (31). Впрочем, уже на 
38-й минуте Эвер Банега отыграл 
один мяч. А на 84-й минуте Кевин 
Гамейро установил окончательный 
счет – 2:2. «Реал» сполна восполь-
зовался осечкой конкурентов, одо-
лев также в субботу на своем поле 
«Эйбар» – 3:0. Здесь отличились 
Криштиану Роналду (21-я минута), 
Хавьер Эрнандес (31) и Хесе (83). 

В минувшем туре потерял очки 
мадридский «Атлетико». Подопеч-
ные Диего Симеоне в субботу сы-
грали на выезде вничью с «Малагой» 
– 2:2. В этом поединке дублем отме-
тился игрок «Атлетико» Антуан Гриз-
манн, а также автогол на свой счет 
записал Фернандо Торрес. Потерями 
«Атлетико» не преминули восполь-
зоваться футболисты «Валенсии», 
которые в понедельник обыграли на 
своем поле «Леванте» – 3:0.

«Барселона» лидирует, набрав 
75 очков. У «Реала» – 73 балла. За-
мыкает тройку «Атлетико», у кото-
рого 66 очков, у «Валенсии» на балл 
меньше. А на пятом месте идет 
«Севилья» – 62 очка. Центральным 
событием следующего тура станет 
матч между «Барселоной» и «Вален-
сией» в субботу.  

Римская рокировка
Туринский «Ювентус» в Серии A, по-
терпел второе поражение в сезоне, 
но несмотря на это, уверенно воз-
главляет первенство. Главным фут-
больным событием в Италии стало 
смещение «Ромы» со второго места. 
Теперь там пребывает другой рим-
ский клуб «Лацио». «Бело-голубые» 
обыграли в субботу на своем поле 
«Эмполи» – 4:0. А «Рома» на выезде не 
досчиталась очков в поединке с «То-
рино» – 1:1.  После тридцати туров у 
«Ювентуса» 70 очков. У «Лацио» – 58, 
а у «Ромы» на балл меньше.  

Уже в ближайшую субботу со-
стоится суперпоединок между 
«Ювентусом» и «Лацио». А в вос-
кресенье пройдет знаменитое ми-
ланское дерби. Хозяином поля бу-
дет «Интер».

Минимализм  
по-французски
32-й тур чемпионата Франции про-
шел по усеченной программе. Ли-
дировавший в первенстве «ПСЖ» 
свой матч проведет 28 апреля с 
«Метцем». А «Лион» сыграл встречу 
с «Бастией» в среду поздно вечером. 
Результат этого поединка стал из-
вестен после того как номер был 
сдан в печать. Стоит отметить, что 
«ПСЖ» имел 62 очка. «Лион» усту-
пал лидеру 1 балл. А на третьем 
месте располагается «Монако» – 58 
очков. «Красно-белые» в этом туре 
одержали самую результативную 
победу во Франции. Повержен-
ным оказался «Кан» – 3:0. Благода-
ря выигрышу «Монако» сместил с 
третьей строчки «Олимпик», у ко-

торого 57 очков и четвертое место 
в таблице. Марсельский клуб усту-
пил на выезде «Бордо» со счетом 0:1. 
Вообще, этот счет стал самым попу-
лярным во Франции в минувшем 
туре. Из восьми поединков шесть 
закончились с таким результатом.  

Потери «Зенита» и ЦСКА
Московский ЦСКА после пораже-
ния от «Зенита» в 21-м туре впослед-
ствии потерпел еще два поражения. 
8 апреля армейцы уступили дома 
«Динамо» – 1:2. А в понедельник 
проиграли в Перми «Амкару» – 0:1. 
Не досчитался в минувшем туре оч-
ков и лидер первенства «Зенит». Пи-
терцы на своем поле сыграли вни-
чью с казанским «Рубином» – 1:1. 

Поистине захватывающим по-
лучилось кубанское дерби, в кото-
ром «Краснодар» одолел на своем 
поле «Кубань» – 3:2. У «Зенита» сей-
час – 55 очков. «Краснодар» идет на 
втором месте. У него 47 баллов. На 
одно очко меньше у ЦСКА. «Армей-
цы» на один балл опережают «Ди-
намо», которое провело на один 
матч меньше. 

В ближайшее воскресенье ЦСКА 
в центральном поединке сыграет с 
«Краснодаром». 

Камбэк года
Любопытный случай произошел во 
втором дивизионе чемпионата Япо-
нии. Бывший клуб бразильцев Хал-
ка и Эдмундо, а также камерунца 
Патрика Мбома «Токио Верди» одо-
лел на своем поле «Гифу» со счетом 
4:3. Причем токийцы до 83-й мину-
ты уступали гостям со счетом 0:3. 
Хирояки Намба в первые 27 минут 
оформил хет-трик в составе «Гифу». 
У «Токио Верди» первый гол на 83-й 
минуте забил Казуки Хирамото. Ма-
саки Чуго на 88-й минуте сократил 
отставание – 2:3. А Риуджи Сугимо-
то на 3-й добавленной минуте счет 
сравнял. Победу токийскому клубу 
принес Хирамото, отличившийся 
на 6-й компенсированной минуте.
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Любительский спорт сегодня в 
моде, в тренде и в «Фейсбуке». 
Это факт. С развитием соци-

альных сетей появились опасения, 
что люди больше времени прово-
дят в интернете, избегая реальной 
жизни. На самом деле все происхо-
дит гораздо тоньше. Что есть соци-
альная сеть? Одна из ее ипостасей 
быть этакой ярмаркой тщеславия в 
интернете. Здесь мы выкладываем 
лучшее, что есть в нас и в нашей 
жизни. Большинство профайлов 
– это доска почета своих достиже-
ний – крупных и мелких, как то 
удачная защита проекта на работе, 
запуск стартапа, отпуск на остро-
вах, новый бойфренд, новая маши-
на, новый домашний питомец… 
или старый, но по-новому чудной 
и, конечно же, мы сами – неотраз-
имые, с хорошим макияжем или в 
удачном ракурсе, подтянутые или 
частично подтянутые.

И на фоне такого позициони-
рования на первый план вышел 
вопрос физической активности 
юзеров. Сегодня иметь атлети-
ческую фигуру очень модно. При 
этом в регионе, где мясное, жир-
ное и мучное это обычный ра-
цион среднего жителя, а овощи 
и фрукты не более чем нелюби-
мый гарнир, скучный салат или 
украшение праздничного стола, 
спрос на атлетов явно превышает 
предложение. И те, кому есть что 
предложить своим подписчикам, 
делают это активно, регулярно 
и во всех подробностях. Аудито-
рия узнает, что в день надо пить 
2 литра воды, в спортзале нуж-
но делать три подхода по 20 раз к 
любому снаряду, еду нельзя запи-
вать ни чаем, ни компотом, а для 
похудения лучше бегать поздно 
вечером, не оставляя тем самым 
времени ненавистному ужину. По-
требители подобной информации 
начинают массово качать прило-
жения по измерению нормы выпи-
той за день жидкости, разбираться 
в спортивных брендах, давиться 
обезжиренным творогом и заглу-
шать голодное урчание в животе 
гулкими ударами кроссовками 
по асфальту в пустом полуночном 
парке. Хотя по каждому из этих 
пунктов у профессиональных экс-
пертов, спортсменов и врачей есть 

данные, способные удивить совре-
менных адептов ЗОЖ.

Тех, кого не очень волнуют лиш-
ние килограммы на боках, под-
стерегает «секта» другого рода. 
Горные лыжи, сноуборд, велоси-
пед, большой теннис, футбол, ма-
рафоны, велопробеги – это все так 
модно, так красиво и ярко. «Вот 
человек живет настоящей жиз-
нью! Вот это выходные!» – думает 
иной обыватель, с завистью листая 
фотоотчет улыбающегося велоси-
педиста-земляка на фоне залитых 
утренним солнцем гор. Зависть и 
желание повторить вызывает все – 
загар, велосипед, термос с чаем и 
спутница велосипедиста в корот-
ких шортиках и тоже на велосипе-
де последней модели.

И это прекрасно! Прекрасно, 
что люди, видя все это, начинают 
менять свой образ жизни. С осед-
лого на спортивно-активный. Но. 
В нынешней модели спортивного 
воспитания общества наметились 
как несомненные плюсы, так и тре-
вожные минусы.

То, что спорт стал популярным, 
– это, несомненно, хорошо. И хоро-
шо, что сегодня не модно смотреть 
телевизор, а модно иметь абоне-
мент в спортзал. Но, к сожалению, 
у многих заветный абонемент до-
рогого клуба отправляется в пор-
тмоне к кредитным и дебетовым 
банковским картам, скидочным 
картам и визитке «трезвого води-
теля». Есть люди, которые в силу 
занятости заезжают в свой спорт-
клуб, только чтобы принять душ 
и выпить фреш. Вчерашние шо-
поголики просто меняют ареал 
обитания и начинают штурмовать 
брендовые спортивные магази-
ны, удивляясь, что заниматься 
спортом сегодня так дорого. Воз-
можность совершать утренние 
пробежки в старом трико или в 
прошлогодних шортах не обсужда-
ется. А как же модный спортлук? А 
куда прицепить новейший девайс 
для пробежек? Плохо не то, что лук 
хорош и девайс полезен. Плохо, что 
за атрибутами теряется весь смысл 
происходящего.

Многие приходят в спортзал, 
даже не потрудившись скачать 
программу тренировок в интерне-
те, не говоря уже о покупке инди-
видуальных занятий с тренером. 
И регулярные посещения «качал-

ки» превращаются в унылое и бес-
смысленное хождение от станка 
к станку, от снаряда к снаряду, от 
беговой дорожки к велотренаже-
ру. Некоторым «везет» попасть в 
зону внимания так называемых 
«химиков», чья внушительная мы-
шечная масса имеет инопланет-
ное происхождение, и тоже раз-
дуться, как на дрожжах, за пару 
месяцев, по-прежнему не обладая 
способностью подняться в горы с 
рюкзаком дальше 500 метров без 
одышки. Но чаще через месяц та-
ких походов, не наблюдая види-
мых изменений, человек бросает 
спортзал, убедившись, что фитнес 
– это не для него и нужно пойти на 
кроссфит. Но перед этим делается 
пара плохих фото в мутном зер-
кале спортзала в окружении «кач-
ков» или в изящной проходке по 
беговой дорожке.

О кроссфите у большинства еще 
меньше представления и, если тре-
нер не просветит новичка во все 
нюансы подобных тренировок, то 
через пару недель и этот абонемент 
закрывается. С кроссфита селфи 
делают меньше, скорее всего, по-
тому что выполнить элемент «бур-
пи» картинно улыбаясь доступно 

далеко не каждому. Чаще в такие 
моменты на лице будущего айрон-
мена или айронвумен видны все 
страдания мира. Хотя, зачем нам 
кроссфит? Ведь можно записать-
ся на йогу. «Динамика – не мое! 
Умные индусы давно придумали 
статические упражнения для всех 
мышц», – радостно цитирует ин-
тернет-гуру последователь здоро-
вого образа жизни и, съев очеред-
ной десерт из творожной массы, 
идет за ковриком для йоги. 

На йоге многие задерживаются 
дольше, чем в спортзалах. Потому 
что, если с инструктором повез-
ло, а вернее не повезло, то можно 
с удовольствием и не напрягаясь 
ходить сюда год, умиротворенно 
ворочаться на коврике под краси-
вую музыку и не задаваться вопро-
сом: «Почему соседка по коврику 
через 3 месяца встала на голову, 
когда тебе уже полгода не удается 
элементарно расслабиться в позе 
«покойника»?». Тем более что та 
же соседка всегда готова помочь с 
фото, а залы для йоги всегда краси-
вые, светлые и отлично оттеняют 
розовые лосины. Кому слишком 
скучно на йоге, бывает комфортно 
на курсах танца живота. Здесь во-

обще можно поверить, что больше 
80 см вокруг талии – это не вред-
но для здоровья, главное «как ты 
владеешь своим телом». То, что 
преподаватели восточных танцев 
в основном подтянутые стройные 
дамы с аккуратными животиками 
опять же наводит на определенные 
мысли далеко не всех.

Активный отдых в выходные 
дни – это отдельная песня. Причем 
в любой области. Например, по-
сещение горнолыжного курорта. 
Сначала такой лыжник или бордер 
едет в пункт проката и берет себе 
снаряжение. Да, априори мы пред-
полагаем, что работники проката 
знают свое дело и выдадут нам то, 
что нужно. Но почему-то забываем, 
что в продуктовых магазинах нам 
продают несвежие продукты, в ре-
сторанах регулярны случаи отрав-
ления, а бракованную бытовую тех-

нику сносят в пункты ремонта по 
гарантии тоннами. Узнать заранее 
хотя бы о том, как должны сидеть 
горнолыжные ботинки и почему 
носок и пятка ботинка для сноубор-
да не должны нависать над краем 
сноуборда, сподобится далеко не 
каждый. А ведь от этого зависит 
безопасность. И взять инструктора 
на склоне, который действитель-
но стоит недешево, отважится не 
каждый. Хотя подняться на самую 
высокую горнолыжную трассу в 
округе в компании друзей, кото-
рые обещали всему научить, мо-
жет только очень смелый человек. 
Или глупый. Что, собственно, лег-
ко определить в любой солнечный 
зимний день на одном из склонов, 
по которым летят с воплями, мата-
ми и слезами десятки таких каталь-
щиков. Все это было бы смешно, 
если бы не было так экстремально 
и травмоопасно. Кто-то поступает 
«умнее» и ограничивается селфи на 
фото лыжников и гордо удаляется в 
городской смог на фуникулере.

Сюда же можно отнести вело-
сипедные вояжи по городу без 
шлемов, фонарей и сигналов по пе-
шеходным дорожкам вне правил и 
здравого смысла и пешие прогулки 
в горы без знания длины маршру-
та, с отсутствием воды и обилием 
алкоголя. Как правило, такие пик-
ники можно проследить по мусору, 
оставленному любителями живой 
природы и подобного треккинга. 
И по множеству ярких светлых 
впечатляющих фото в социальных 
сетях.

Спорт – это хорошо. Любовь к 
природе – еще лучше. Сочетание 
того и другого – потрясающе. Но 
без уважения к себе, к существу-
ющим правилам, требованиям и 
огромному пласту знаний и опыта, 
накопленного в той или иной сфере 
саморазвития, спорта и ЗОЖ зре-
лище получается печальное. И ни 
здоровье, ни тело, ни природа не 
оценят такие псевдостарания. Оце-
нит только аудитория. Лайками. 

А ты чем занимаешься?
Социально активный образ жизни
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HONDA ИЗБАВИТСЯ  
ОТ CROSSTOUR

Эпитет «наконец-то» будет наиболее под-
ходящим комментарием к данной новости. 
Потому что с самого начала своего появления 
на свет осенью 2009 года этот странный сим-
биоз седана, кроссовера и универсала подвер-
гался нещадной критике со стороны СМИ и 
вызвал нелестные оценки экспертов авторын-
ка, которые никак не могли взять в толк – на 
какую клиентскую аудиторию рассчитывался 
новый автомобиль? Покупатели также про-
голосовали кошельком – продажи модели ни-
когда не радовали руководство Honda. Тем не 
менее оно не сдавалось и целых пять лет под-
ряд принимало решение оставить Crosstour в 
производственной линейке компании. В итоге 
лишь только 2015-й станет последним годом 
в истории модели, у которой не будет преем-
ника. В официальном сообщении Honda по 
данному поводу говорится о том, что Crosstour 
помог компании в привлечении новых клиен-
тов, однако сегодня руководство делает ставку 
на новый HR-V, который должен сыграть более 
важную роль в сегменте внедорожников.

У FORD ЕСТЬ ПАТЕНТ 
НА 11-СТУПЕНЧАТЫЙ 
«АВТОМАТ»

Причем инженерные наработки были от-
правлены в патентное бюро еще два года назад. 
В начале апреля патентное бюро США опубли-
ковало информацию о том, что компания Ford 
занимается разработкой 11-ступенчатой авто-
матической коробки передач. По информации 
ведомства, инженеры компании представили 
документ с тремя различными вариантами ре-
ализации идеи с использованием разных ком-
бинаций муфт, тормозов и передач. А заявка 
была подана еще в октябре 2013 года. Однако, 
по словам представителя автогиганта, реги-
страция патента является не более чем защи-
той новых идей, и это не обязательно значит, 
что сотрудники Ford действительно работают 
над созданием 11-диапазонной автоматиче-
ской трансмиссии. Кстати, не так давно в Ford 
заявили о внедрении в серийное производство 
10-ступенчатого «автомата», которым начнут 
оснащать новый пикап Raptor F-150 с 2016 года.

«ЛАДА» УДИВЛЯЕТ 
ЕВРОПЕЙЦЕВ ЦЕНОЙ

В Германии продукция «АвтоВАЗа» занима-
ет топовые позиции в рейтинге самых дешевых 
авто. Автомобили Lada Granta и Lada Kalina 
вошли в тройку самых дешевых автомобилей 
в Германии. По данным издания, седан Lada 
Granta стоит там 6750 евро (около 1,3 млн тен-
ге), универсал Lada Kalina – 6950 (около 1,4 млн 
тенге). Между ними в топ-3 доступных авто рас-
положился хетчбэк румынского производства 
Dacia/Renault Sandero стоимостью 6890 евро 
(около 1,3 млн тенге). Отмечается, что популяр-
ные в Германии модели «АвтоВАЗа» в настоя-
щее время продаются с большими скидками 
из-за новых экологических стандартов евро-6, 
которые будут введены в стране с 1 сентября 
2015 года. Ведь двигатели, установленные на 
экспортируемых в Европу автомобилях Lada, 
соответствуют нормам евро-5. Также напом-
ним, что «Лады» сложно поставить на учет в 
Европе, так как по новым требованиям все но-
вые автомобили обязаны быть укомплектова-
ны датчиком давления воздуха в шинах. Но ни 
одна из поставляемых за рубеж моделей «Авто-
ВАЗа» в настоящий момент не оборудована по-
добным электронным модулем.

В АЛМАТЫ 
ПОЯВИЛОСЬ САМОЕ 
ЭКОЛОГИЧНОЕ ТАКСИ

Велотакси будет работать в теплое время 
года и курсировать по достопримечательно-
стям города. Как рассказали руководители 
проекта Сабит Садиев и Мади Усенов, в честь 
открытия весь день они будут возить пасса-
жиров бесплатно. Кроме того, 26 апреля, в 
день выборов, проезд на экологически чистом 
транспорте также будет бесплатным, сообщает 
Zakon.kz. Проезд в велорикшах будет стоить от 
200 тенге и выше, в зависимости от расстоя-
ния. Курсировать они будут по велодорожкам 
и широким тротуарам. А во время проезда 
водители будут рассказывать о достоприме-
чательностях, мимо которых пролегает путь. 
«Дополнительную уверенность в перспектив-
ности проекта придали слова акима мегапо-
лиса о главном критерии Алматы – города, 
комфортного для жизни, с основным уклоном 
на развитие экологически чистых видов транс-
порта. Хотелось бы, чтобы наш проект стал не 
просто украшением города, но и также поспо-
собствовал развитию велоспорта, популяри-
зации здорового образа жизни», – рассказал 
Мади Усенов. По словам руководителей про-
екта, их идея во многом основана на желании 
сделать город еще более удобным и интерес-
ным. Кроме того, этот проект будет способ-
ствовать развитию туризма. Пусть для поездок 
на большое расстояние рикши не приспособле-
ны, но 3-5 кварталов можно будет проехать на 
удобных диванах и за небольшую плату. Рабо-
тать велорикши будут исключительно в теплое 
время года: с начала весны и до октября.

НОВОСТИ НЕДЕЛИ

Андрей Макаров

В этом месяце, а именно 20 апреля, на 
автосалоне в Шанхае компания Volvo 
представит роскошную модифика-

цию вседорожника XC90 в новом 4-мест-
ном исполнении Excellence. В продажу но-
винка поступит в этом году. 

Новый XC90 уже стал хитом, так как 
не успел автомобиль появиться в шоу-ру-
мах дилеров, как собрал свыше 24 тыс. 
заказов, хотя в 2015 году шведский авто-
производитель рассчитывал реализовать 
около 50 тыс. авто. В январе текущего года 
вице-президент Volvo Лех Керссемейкерс 
подтвердил выход модели, а теперь модель 
представлена официально. 

Дизайн новинки практически не из-
менился, вседорожник отличается допол-
нительными хромированными деталями 
в экстерьере и особыми шинами Pirelli. 
Колесную базу не нарастили, как и задний 
свес. Одним из многочисленных пунктов в 
списке оснащения являются панорамная 
крыша и салонная подсветка. Инженеры 
снабдили вседорожник дополнительной 
шумоизоляцией, ионизированной систе-
мой очистки воздуха в салоне и многим 
другим.

Главные изменения новинки скрыты 
внутри. Так, Volvo получил четырехмест-
ный салон с разделенными задними крес-
лами. Все сидения оснащены подогревом, 
охлаждением и функцией массажа. Также 
в салоне устанавливаются холодильник с 

хрустальными бокалами ручной работы, 
выдвигающийся сенсорный дисплей и 
аудиосистема Bowers&Wilkins с 19 дина-
миками. Для задних пассажиров удалось 
выкроить дополнительное место для ног. 
Кроме того, они могут управлять различ-
ными функциями автомобиля при помо-
щи сенсорного дисплея.

Напомним, что обычная версия Volvo 
XC90 была представлена в прошлом году 
в Париже. Автомобиль построен на мо-
дульной платформе РА. Благодаря новому 
шасси авто стало значительно легче пред-
шественника, это сказалось и на управ-
ляемости, и на показателях экономично-
сти машины. Моторная гамма Volvo XC90 
представлена четырехцилиндровыми мо-
торами линейки Drive-E: два бензиновых 
254 л.с. и 350 Нм, 320 л.с. и 400 Нм и два ди-
зельных – 190 л.с. и 400 Нм, 224 л.с. и 470 
Нм. Под капотом может устанавливаться 
и гибридная установка под маркировкой 
Т8. Речь идет о бензиновой 320-сильной 
турбочетверке с нагнетателем и 60-ки-
ловаттным электромотором. Совокупная 
мощность – 400 л.с., крутящий момент – 
600 Нм. Запас хода – более 40 км. Все ав-
томобили оснащаются 8-ступенчатой ав-
томатической коробкой передач. Расход в 
смешанном цикле заявлен на уровне 5,8 л 
на 100 км пути.

Модификация Excellence будет доступ-
на не только в Китае, но и на остальных 
рынках.

Немецким журналистам удалось вы-
яснить новые подробности о BMW 
Urban Cross – модели, которая вста-

нет на ступеньку ниже BMW X1.
Стали известны подробности о новом 

кроссовере BMW, который будет самым 
доступным SUV в линейке производителя. 
Речь идет о модели Urban Cross, выход ко-
торой запланирован на 2017 год. Как уда-
лось выяснить журналистам издания Auto 
Motor und Sport, новинка станет первым 
автомобилем, реализованным в соответ-
ствии с новой стратегией марки.

По данным инсайдеров, BMW i5 будет 
представлять собой гибрид, построенный 
на удлиненной версии седана BMW 5-й се-
рии. Такой выбор не случаен – дело в том, 
что i5 планируется продавать именно на 
тех рынках, где удлиненные седаны поль-
зуются популярностью, а именно – в США 
и Китае.

В движение BMW i5 будет приво-
дить силовая установка, состоящая из 
218-сильного бензинового двигателя и 
двух электромоторов – 150-сильного на 
передней оси и 272-сильного, отвечающе-
го за задние колеса. Совокупная мощность 
силовой установки составит около 640 л.с. 
И хотя о динамических характеристиках 
пока официально не говорится, нетрудно 
догадаться, что BMW i5 будет очень бы-
стрым.

Кроме того, BMW i5 сможет проезжать 
до 125 км исключительно на электротя-
ге. А еще автомобиль будет очень тихим. 
Дело в том, что на скоростях до 60 км/ч ма-
шина будет передвигаться за счет работы 

электромотора, а ДВС будет подключать-
ся лишь тогда, когда скорости вырастут. 
То есть при движении в городе владельцу 
BMW i5 не будет досаждать шум от двига-

теля собственного автомобиля. Логично 
предположить, что BMW i5 будет стоить 
немало. Но вот сколько именно – пока за-
гадка. Инсайдеры оценивают новинку 

приблизительно в 100 000 евро. Ну а на-
сколько эти прогнозы окажутся реальны-
ми, мы узнаем уже в течение нескольких 
ближайших лет.

Самая дорогая модификация 
от Volvo XC90

Новый маленький кроссовер 
BMW: уже в 2017 году
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